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Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Более 300 автомобильных 
номеров из разных стран 
собрал житель Хабаровска.

Стандартный кооперативный гараж сре-
ди десятков таких же в городе. Его хозя-
ин Виктор Алексеевич - коллекционер из 
Хабаровска. На стенах гаража хранится 
одна из его коллекций (их у Виктора не-
сколько) - регистрационные знаки транс-
портных средств. Виктор собрал знаки 
всех регионов России, штатов Мексики 
и США. В его коллекции есть знак 1916 
года, а также велосипедные и мотоциклет-
ные знаки. А началось все 15 лет назад 
со случайно найденного первого номера 
и кривых стен гаража…
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Бьем новые рекорды!

В Муравьевский парк 
в Приамурье из Вели-
кого Устюга приехала 
Сухона

С миру 
по номеру

Лесные 
пожары 

продолжают 
захватывать 

Дальний 
Восток
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Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Адвокат осужденного во 
Владивостоке Гордона 
Блэка подал апелляцию.

Сторона защиты американско-
го солдата обратилась в Перво-
майский районный суд. В своей 
жалобе адвокат попросил отме-
нить приговор мужчине и передать 
уголовное дело на новое разбира-
тельство.

Последний суд над Блэком со-
стоялся 19 июня. За кражу и угрозу 
убийством бывшего солдата при-
говорили к 320 часам обязательных 
работ, 3 годам и 9 месяцам лише-

ния свободы в исправительной 
колонии общего режима.

История об американском сол-
дате и его возлюбленной из Влади-
востока Александре прогремела не 
только на всю страну, но и на весь 
мир в мае, после новости о том, 
что иностранец душил девушку, 
а затем украл у нее деньги.

Гордон и Саша познакомились 
три года назад в Южной Корее, 
при этом жили за счет самой де-
вушки. В родную страну уроженка 
Владивостока вернулась, потому 
что ее депортировали, на это так-
же повлияла и ее ссора с возлю-
бленным:

- Я надеялась, что он исправил-
ся, позовет меня замуж.

Спустя время пара вновь встре-
тилась, Гордон прилетел в Примо-
рье и поселился в съемной квар-
тире девушки. А затем настал тот 
день, о  котором узнал весь мир. 
Как призналась Александра, их 
ссора начала из-за бытового кон-
фликта, но не отрицает, что сама 
спровоцировала его:

- Меня душили из-за пары гряз-
ных тарелок до потери сознания. 
Вспышки агрессии у него были 
часто после алкоголя.

Задержали американского солдата 
в начале мая в гостинице на Воро-
паева, 41а, с билетом в руках. Свою 
вину в угрозе убийством он не при-
знал, а в краже - частично, заявив, 
что злого умысла у него не было.

Защита протестует
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Только по-русски: 
в России предлагают 
ограничить 
использование 
иностранных слов

ЭКОНОМИКА
Банки приостановили 
выдачу семейной 
и IT-ипотеки. 
Как быть 
заемщикам
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Александр ГАМОВ

Президент России 
встретился 
с премьер-
министром 
Венгрии Виктором 
Орбаном.

Более трех часов 
длилась в пятницу, 5 
июля, встреча в Крем-
ле Владимира Путина 
с премьер-министром 
Венгрии Виктором Ор-
баном. Российский 
президент назвал эти 
переговоры «весьма 
насыщенными».

- У нас состоялся 
действительно по-
лезный, откровен-
ный разговор как по 
актуальным аспек-
там двусторонне-
го взаимодействия, 
так и, естественно, 
по острым вопросам 
международной и ре-
гиональной повестки 
дня, включая ситуа-
цию и вокруг Украи-
ны, - заметил Влади-
мир Путин. - Господин 
премьер-министр рас-
сказал о своих недав-
них встречах в Киеве, 
где он выступил с ря-
дом предложений и, в 
частности, с призывом 
прекратить огонь, что-
бы создать условия для 
начала переговоров с 
Россией. Мы всег-
да были и остаемся 
открытыми для об-
суждения политико-
дипломатического 
урегулирования. Од-

нако с противной 
стороны слышим о 
нежелании решать во-
прос таким способом. 
Спонсоры Украины 
продолжают пытаться 
использовать эту стра-
ну и ее народ в каче-
стве тарана, жертвы в 
противостоянии с Рос-
сией.

По словам Путина, 
украинская власть не 
допускает мысли о 
прекращении боевых 

действий в том числе и 
потому, что в этом слу-
чае придется отменить 
военное положение и 
провести выборы. При 
этом шансы победить 
на них для киевско-
го режима близки 
к нулю.

У России между 
тем есть конкретные 
мирные инициативы. 
Они были изложены 
на встрече с руковод-
ством МИДа 14 ию-

ня и предполагают 
нейтральный статус 
Украины, ее демили-
таризацию и вывод 
украинских войск из 
Донбасса и из новых 
российских регионов.

- Это должно быть 
не просто перемирие 
или временная при-
остановка огня, - за-
явил Владимир Пу-
тин, - не какая-то 
пауза, которую киев-
ский режим мог бы 

использовать, чтобы 
восстановить потери, 
перегруппировать-
ся и довооружиться. 
Россия выступает за 
полное и окончатель-
ное завершение кон-
фликта.

- Я сказал господину 
президенту, что Евро-
пе нужен мир, - отме-
тил, в свою очередь, 
Виктор Орбан. - За 
последние два с поло-
виной года мы поня-
ли, что без диплома-
тии, без каналов связи 
мы не достигнем ми-
ра. Мир не наступит 
сам по себе, ради не-
го нужно работать. Я 
благодарен господину 
президенту за откры-
тую и честную беседу.
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Владимир ПУТИН:

Наша страна выступает 
за полное и окончательное 
завершение конфликта

 � ИНИЦИАТИВА 

Наталья ВАРСЕГОВА

В России усилят борьбу 
с серыми симками.

Чтобы купить SIM-карту и офор-
мить на себя телефонный номер, 
нужно обязательно предъявить 
паспорт. Это если действовать по 
закону. Но, увы, Россия наводнена 
серыми симками. «Серыми» такие 
карты называют, потому что они не 
оформляются официально на свое-
го владельца. Чем с удовольствием 
пользуются разного рода негодяи 
- от мошенников до террористов.

Продаются такие симки, как пра-
вило, в интернете. Но до сих пор 
еще можно встретить торговцев в 
подземных переходах или других 
людных местах.

Теперь за нелегальные симки вла-
сти намерены взяться всерьез. В 
парламенте обсуждается законо-
проект, который позволит принять 
дополнительные меры для борьбы с 
распространением нелегальных SIM-
карт. Вплоть до введения уголовной 
ответственности за их продажу. К 
ответственности могут привлекать и 
операторов мобильной связи.

Кроме того, предполагается 
ограничить доступ к нашим SIM-
картам для иностранных граждан. 
Иностранцы, которые захотят заве-
сти симку с российским номером, 
должны быть «идентифицированы 
по широкому спектру признаков» - 
в частности, зарегистрироваться в 
Единой биометрической системе.

Также будет запрещено оформ-
лять более 10 абонентских номеров 
на одного человека.

- Давайте разделять понятия. Сим-
ки, пользователи которых не актуа-
лизировали персональные данные 
из договора по оказанию услуг свя-
зи с оператором, начали блокиро-
ваться по требованию Роскомнадзо-
ра с 2024 года, - прокомментировал 
инициативу председатель Комитета 
Гос думы по информационной поли-
тике, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн.  - 
Регулятор получил возможность 
блокировки еще в конце 2020 года, 
когда нами были приняты поправки 
к закону «О связи». Законопроект, 
уже принятый в первом чтении, ре-
шает две другие проблемы.

Какие именно? Во-первых, по сло-
вам Хинштейна, абоненты смогут 
контролировать через «Госуслуги», 
какие телефонные номера оформ-
лены на их паспорта, и блокировать 
подозрительные. Во-вторых, новый 
закон позволит навести порядок в 
вопросе оказания услуг мобильной 
связи для иностранцев в России.

Сим-карты 
станут 
прозрачнее

После встречи 
Виктор Орбан 
и Владимир 

Путин провели 
совместную пресс-

конференцию.

Валентин АЛФИМОВ

Знаменитую 
выставку, 
прошедшую 
на ВДНХ, 
растиражируют 
по стране.

Выставка «Россия» - всё! 
Закрылась. В последний день 
Владимир Путин приехал 
на ВДНХ, чтобы встретиться 
с ее работниками. 

И это, пожалуй, одна из 
немногих встреч главы го-
сударства, где говорил не 
он, а его собеседники: и 
директор выставки-форума 
Наталья Виртуозова, и 
ее сотрудники (и работники 
павильонов, и представите-
ли охраны, в общем, все), и 

даже журналисты, которые 
освещали работу форума. 
Они рассказывали, как все 
прошло - сколько народа по-
сетило ВДНХ за это время 
(выставка работала с 4 ноя-
бря 2023 года), что удалось 
сделать, как проходила эта 
работа. Если в двух словах 
передать содержание всех 
этих выступлений и эмоции 
«россиян»: все было велико-
лепно. 

И это чистая правда - об 
этом говорят отзывы прак-
тически всех посетителей 
«России». 

И такое грандиозное ме-
роприятие ушло в историю? 
Видимо, нет.

- Предлагаю создавать фи-
лиалы национального центра 
«Россия» во всех регионах. 

Готовы стать пилотом, - обра-
тился к главе государства гу-
бернатор Ставрополья Вла-
димир Владимиров. - Очень 
прошу поддержать. Думаю, 
я не один такой умный, но 
мы бы очень хотели, чтобы 
вы поддержали наше пред-
ложение.  

- Нам есть что показать. 
Нам есть чем гордиться. Но 
это не все. Важно красиво 
и талантливо это преподне-
сти. Вам это удалось. Спаси-
бо большое, - обратил Путин 
к собравшимся. - Конечно, 
нужно создать условия, что-
бы сам нерв того, что делает 
страна, чем она живет и че-
го добивается, был показан. 
Поэтому мы договорились, 
что национальный центр бу-
дем создавать - это решено. 

И будем делать это и в ре-
гионах. Хотелось бы, чтобы 
это было так же ярко, как 
и было здесь. 

«Нам есть что защищать», 
-  закончил встречу прези-
дент. И отметил, что сейчас 
особенно важно показать 
это и донести не только до 
россиян, но и до всех наших 
доброжелателей, которых в 
мире очень много. 

А московская часть вы-
ставки «Россия» подошла 
к концу. Огромный форум 
на ВДНХ должен был за-
крыться еще 12 апреля, 
но он пользовался такой 
огромной популярностью 
среди посетителей со 
всей страны, что Путин 
решил его продлить до 
8 июля.

«Россия» появится во всех регионах
� ТРИУМФАЛЬНЫЙ ФИНАЛ
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А в субботу 
«КП» получила 

эту награду 
за материалы 

о выставке 
«Россия». 
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 � ВОПРОС ДНЯ

Какие советские фильмы 
нам стоит переснять?
Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Имеет смысл переснять фильмы, которые благодаря 
современным технологиям могут раскрыться по-новому. 
Например, исторические. Вот «Броненосец «Потемкин»  - 
представляете, как он будет смотреться с современными 
спецэффектами? А «Человек-амфибия» - море, подводные 
съемки... Такие фильмы в новом ключе придутся по душе 
молодежи.

Сергей МАРКОВ, политолог, 
директор Института политических 
исследований:

- Надо переснимать картины о наших героях: Суворов, 
Александр Невский, князь Владимир... Серию таких филь-
мов сняли по прямому приказу Сталина. Нужно было, чтобы 
сознание народа строилось вокруг этих героев. И сейчас 
это нужно, поэтому нужны эти фильмы в новой стилистике.

Владислав ГОЛОВИН (позывной «Струна»), 
участник СВО, Герой России, капитан:

- Не вижу смысла переснимать советские фильмы, их 
нужно популяризировать. Я люблю фильм «Офицеры», он 
очень сильно на меня повлиял. Разве можно его переснять? 
Там сохранена история, любая попытка сделать заново его 
только испортит. Снимать нужно что-то новое.

Александр ОЛЕШКО, актер, 
телеведущий:

- Не трогайте советское кино! Нужно в школе изучать 
фильмы, которые хотят переснимать. Вот садятся ученики 
с учителями в школьном кинозале, смотрят и обсуждают 
«Балладу о солдате». Тогда школьники будут знать, что роди-
лись в стране с великим кинематографическим наследием.

Александр СНЕГУРОВ, историк, 
заслуженный учитель России:

- Ремейк - это совершенно новое произведение, он не до-
стигнет эффекта оригинала. Ведь молодежь воспринимает 
старые фильмы как документальное кино, у ремейков этого 
не будет. Вот раскрасили «Семнадцать мгновений весны», 
получился словно новый фильм. Надо показывать молодым 
ребятам старые фильмы, но не навязывая, чтобы не было 
отторжения.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист и шоумен:
- Я бы «Иронию судьбы...» переснял. Потому что мне очень 

жалко Ипполита. Интеллигентнейший человек, надежный, 
заботливый, подарки дарит… А для него все совсем грустно 
заканчивается. Можно было подыскать ему другую партию 
вместо Нади. Чтобы и для него у фильма был счастливый конец.

Культурные прожекты

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

НОВОЕ - 
ЭТО ХОРОШО 
ПЕРЕСНЯТОЕ СТАРОЕ

«Летят журавли», 
«Александр Невский», 
«Кортик» - эти и мно-
гие другие советские 
фильмы предлагает 
переснять Минпрос-
вещения (подробнее см. 
«Кстати»). Все ради 
«сохранения историче-
ской памяти и форми-
рования патриотизма». 
Письмо со списком из 
30 таких картин по-
ступило в Союз кине-
матографистов РФ от 
Департамента кинема-
тографии и цифрового 
развития Министерства 
культуры России.

Но не фильмами 
едиными: Минпрос-
вещения предложи-
ло экранизировать 15 
произведений рус-
ской литературы: 
«Севастопольские 
рассказы» Льва Тол-
стого, «Похождения 
жука-носорога» Кон-
стантина Паустовско-
го, «Матренин двор» 
Александра Солже-
ницына, «Яблочный 
Спас» Евгения Носова 
и другие. 

Позже Минпросве-
щения РФ уточнило, 
что перечень не окон-
чательный и создан для 
обсуждения: «В Мин-
культуры был передан 
список шедевров оте-
чественного кинема-
тографа, знакомство с 
которыми представля-
ется важным для вос-
питания юного поко-

ления. Предложение 
также содержит идею 
возможной экрани-
зации произведений 
классиков с использо-
ванием современных 
средств отечественного 
кинематографа».

«ЛЮБАЯ КОПИЯ 
ХУЖЕ ОРИГИНАЛА»

Мы обсудили идею 
Минпросвещения с ре-

жиссером, гендиректо-
ром «Мосфильма» Ка-
реном Шахназаровым.

- Карен Георгиевич, 
как вам список из 30 со-
ветских фильмов, под-
ходящих для патриоти-
ческих ремейков?

- В этом списке пре-
красные советские 
фильмы, а некоторые 
из них - просто вели-
кие. Но хочется спро-
сить чиновников, ко-
торые выступили с 
инициативой: где они 
сегодня найдут Бон-
дарчука, Калатозова 
или Эйзенштейна? Ме-
ня поражает не столько 
безрассудство подоб-
ных идей, а то, как лег-

ко мы расписываемся в 
своей творческой бес-
помощности. Можем 
делать только повторы! 
Это очень плохой сим-
птом для нашего вре-
мени - признание, что 
сегодня мы не можем 
родить свежие идеи. 
Вообще любой ремейк 
считаю бессмысленной 
затеей. Всегда получа-
ется хуже оригинала. 
Я не отрицаю заслуги 
советского кинемато-
графа. Но сегодня на-
до воспитывать моло-
дежь на современных 
примерах. Нельзя жить 
только идеями, заслу-
гами и победами про-
шлых лет.

- Зачем нужны ремей-
ки, когда у вас на «Мос-
фильме» идет непрерыв-
ная реставрация лучших 
советских фильмов?

- Уже более 200 зна-
ковых кинокартин XX 
века отреставрирова-
ли. Фильмы прошли 
реконструкцию, вос-
становление, оциф-
ровку. У них появил-
ся современный цвет 
и звук. Их можно 
бесплатно смотреть 
в онлайн-кинотеатре 
«Мосфильма» mosfilm.
ru/cinema. Мы делаем 
субтитры на иностран-
ных языках. Их уже 
посмотрели десятки 
миллионов людей во 
всем мире.

Шесть самых 
известных 
ремейков 

и их судьба
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ОПРОС «КП»
РЕМЕЙКИ КАКИХ СОВЕТСКИХ 
ФИЛЬМОВ ВЫ ХОТЕЛИ БЫ УВИДЕТЬ?

Опрос проведен среди подписчиков «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 8,6 тысячи человек.
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16% «В бой идут одни старики»
16% «Александр Невский»
14% «Cемнадцать мгновений весны»
9% «Судьба человека»
9% «Они сражались за Родину»
7% «Летят журавли»
5% «Освобождение»
4% «Два бойца»
4% «Горячий снег»
16% Другие варианты 
            («Кортик», «Война и мир» и т. д.)

Ремейк 
пленительного 
счастья

1967 2014

Некоторые 
советские фильмы 

уже пересняты 
в новое время. 

Слева - 
«Кавказская 
пленница...» 

Леонида Гайдая, 
а рядом - жалкая 

копия, выпущенная 
10 лет назад 

и провалившаяся 
в прокате.

• «Александр Невский» (1939 год)
• «Во имя Родины» (1943)
• «Иван Грозный» (1944)
• «Солдаты» (1956)
• «Летят журавли» (1957)
• «На графских развалинах» (1957)
• «Хождение за три моря» (1958)
• «Судьба человека» (1959)
• «Сережа» (1960)
• «Донская повесть» (1964)
• «Альпийская баллада» (1965)
• «Время, вперед!» (1965)
• «Сильные духом» (1967)
• «Война и мир» (1967)
• «Зеленые цепочки» (1970)
• «Горячий снег» (1972)
• «Кортик» (1973)
• «Как закалялась сталь» (1973)
• «Великое противостояние» (1974)
• «Звезда пленительного счастья» (1975)
• «Обелиск» (1976)
• «Сотников» (1976)
• «Восхождение» (1976)
• «Шопен, соната номер два» (1978)
• «Ярославна, королева Франции» (1978)
• «Юность Петра» (1980)
• «В начале славных дел» (1980)
• «Звездопад» (1981)
• «Русь изначальная» (1985)
• «Завтра была война» (1987)
• «Красное вино победы» (1990) Д
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КСТАТИ ОГЛАСИТЬ ВЕСЬ СПИСОК? 
ПОЖАЛУЙСТА!

Какие картины предлагается переснять

Какие советские картины уже пересняты и 
как их принял зритель, а что из классики пере-
снимают прямо сейчас? 

Читайте об этом на сайте KP.RU и в одном из 
ближайших номеров!
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В России хотят 
переснять десятки 

советских фильмов, 
чтобы воспитать 

молодежь.
А нужно ли?
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

На каких зарубежных 
пляжах отдыхают 
этим летом наши 
туристы и сколько 
денег за это платят.

Сезон отпусков - в зените. 
Летом 2024 года за грани-
цей отдохнут 5,6 миллиона 
российских туристов - на 
16% больше, чем год назад. 
Таким прогнозом поделил-
ся вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России, 
генеральный директор ком-
пании Space Travel Артур 
Мурадян:

- Выездной туризм на-
ходится на подъеме. Мы 
наблюдаем тенденцию 
укрепления рубля, и про-
дажи растут.

- По-прежнему россий-
ский турист за рубежом 
крайне востребован и по-
прежнему за него идет 
борьба, - считает Алек-
сандр Осауленко, вице-
президент Российского 
союза туриндустрии, ди-
ректор Ассоциации «Тур-
помощь».

Проявляется это, на-
пример, в том, что ино-
странные авиакомпании 
открывают новые рей-
сы в Россию. Курортные 
страны, заинтересованные в 
наших отпускниках, вводят 
визовые послабления. За по-
следние несколько месяцев 
это сделали Шри-Ланка, Таи-
ланд и Вьетнам. 

На каких заграничных пля-
жах загорают россияне этим 
летом? И сколько денег за это 
платят? «КП» с помощью экс-
пертов туристического рын-
ка выбрала главные летние 
тренды.

ТУРЦИЯ 
И ЕЕ КОНКУРЕНТЫ

Турция - самый популяр-
ный и массовый зарубежный 
курорт. И это не новость, уже 
лет тридцать как отдых в сти-
ле «все включено» в Анталье и 
Мармарисе не оставляет ни-
каких шансов конкурентам. 

Нынешним летом, по про-
гнозам АТОР, на турецкое 
побережье слетают больше 3 
миллионов наших соотече-
ственников. Египет, Эмира-
ты, Таиланд и Китай вместе 
взятые не дотянут даже до 
миллиона.

- В Турции можно прекрас-
но отдохнуть как за 150 ты-
сяч рублей, так и за 2 - 3 мил-
лиона. Такая же история с 
Эмиратами и Таиландом. 
У состоятельных россиян 
по-прежнему номер один - 
Мальдивы, наряду с Сейше-
лами и Маврикием, - продол-
жает Артур Мурадян.

На всякий случай уточним: 

безоговорочное лидер-
ство у Турции только 
по сравнению с зару-
бежными курортами. 
Масштабы внутрен-
него туризма совсем 
другие. Один только 
Краснодарский край 
примет раз в шесть 
больше отдыхающих, 
чем турецкие «ол ин-
клюзивы». А в целом 
на российских курор-
тах проведут летний 
отпуск 48 миллионов путе-
шественников.

РЕЙСОВ СТАЛО БОЛЬШЕ
- Хорошая тенденция этого 

года - стабилизация полет-
ных программ за рубеж, - уве-
рен Дмитрий Горин, вице-
президент Российского союза 
туриндустрии. - Это важно, 
так как перелет составляет 
50 - 70% стоимости турпаке-
та. Наши авиакомпании свой 
флот активно используют на 
международных маршрутах. 
В Турцию российские и ту-
рецкие перевозчики могут 
выполнять 1250 рейсов в не-
делю, как минимум из 17 ре-
гионов. Мы видим рост чис-
ла рейсов и в Египет - туда 
летают 6 авиакомпаний из 
12 городов, прошлым летом 
летали из восьми. 

В ТАИЛАНД НЕ ТОЛЬКО 
ЗИМОВАТЬ

Раньше в Таиланд летали 
в основном зимой. Сезон 
дождей для королевства в 
Юго-Восточной Азии штука 

условная, просто летом для 
россиян много пляжей по-
ближе и подешевле.

Та же история с ОАЭ и 
Египтом - туристов останав-
ливала нестерпимая жара в 
летние месяцы. Теперь нет. 
С Мальдивами - то же самое.

Причина простая: в низкий 
для этих стран сезон отели и 
авиакомпании делают скид-
ки. В итоге в том же Таиланде 
и Эмиратах можно отдохнуть 
бюджетнее, чем в Турции 
(см. «Цена вопроса»).

БЛИЖЕ - УДОБНЕЕ
Еще один тренд - все боль-

ше россиян путешествуют в 
страны ближнего зарубежья. 
Купаются в Черном море в 
Батуми. Отдыхают на Кас-
пийском побережье Казах-
стана и Азербайджана. Ле-
тают на озеро Иссык-Куль в 
Киргизии. Ездят на экскур-
сии по древним городам Гру-
зии, Армении, Узбекистана. 
Восторгаются горами Кавказа 
и Тянь-Шаня. В Белоруссии 
отдыхают на озерах и в сана-

ториях, гуляют по Минску, 
Витебску, Гродно. И да, про 
шопинг тоже не забывают.

Самая популярная из стран 
ближнего зарубежья - Абха-
зия. Хотя, справедливости 
ради, далеко не все ее гости 
реально проводят отпуск в 
Гагре или Пицунде, многие 
приезжают на экскурсию из 
Сочи одним днем.

Напомним: виза россиянам 
для поездки во все перечис-
ленные страны не нужна. 

СО СТЫКОВКОЙ? 
БЕЗ КРЕДИТКИ? 
НУ И ЧТО!

Нет прямых рейсов в те ме-
ста, где привыкли отдыхать до 
пандемии? Ну и что! В сорок 
с лишним стран самолеты из 
России летают. А оттуда - по 
всему миру. В качестве тран-
зитного хаба используют аэ-
ропорты Еревана, Стамбула, 
Дубая, Баку.

- Туристы привыкают к 
перелетам с пересадками - 
прямой рейс уже не являет-
ся определяющим фактором 
при выборе маршрута, - под-
тверждает Ирина Юрина, 
руководитель отдела по раз-
работке продукта туропера-
тора ITM Group. - К тому же 
стыковочные перелеты по-
зволяют провести при жела-
нии несколько дней в стране 
пересадки. У нас популярны 
стоповеры (такие остановки 
для пересадки. - Ред.) в сто-
лице Катара Дохе, в Сингапу-
ре, Маниле, Куала-Лумпуре 
и Бангкоке.

То же самое и с банковски-
ми картами.

- Путешественники спо-
койно относятся к невозмож-
ности платить картой «Мир» 
где-то за границей. Далеко 
не все при этом хотят замо-
рачиваться с иностранными 
карточками. В массе своей 
россияне везут с собой на 
отдых наличные доллары и 
евро. В Москве сейчас мож-
но купить и дирхамы ОАЭ, и 
тайские баты, - делится под-
робностями Артур Мурадян. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

Понедельник - 
день дешевый

Вице-президент АТОР Артур Мурадян 
дал совет отпускникам, как сэкономить:

- Если выбирать «неудобные» дни для 
путешествия - то есть вылет в понедель-
ник и возврат в будний день  - будет 
дешевле, это действительно работает.
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Таиланд 
и Шри-Ланка 
разъяснили 
новые условия въезда 
для россиян
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ЦЕНА ВОПРОСА

• Абхазия  122  +10%
• Россия  130   +27%
• Таиланд  200   +3%
• Египет  206  +6%
• Турция  266  +8%

По данным группы 
компаний Слетать.ру. 

Рост 
цены 

по сравнению 
с прошлым 

годом

Средний 
чек за тур

на 9 - 11 дней
в июле

(тыс. руб.) 

Стоимость указана 
для двух человек, 
учтены отели 
разных категорий. 
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Сколько российских туристов 
отдохнут там с июня по август

По прогнозам Ассоциации 
туроператоров России.

...И У САМОСТОЯТЕЛЬНЫХ 
ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ
Доля в общем объеме 
продаж авиабилетов 
за границу

• Узбекистан  18,7
• Азербайджан  14,7
• Турция  9,1
• Армения  8,9
• Белоруссия  8,5
• Казахстан  8,45
• Грузия  3,8
• Китай  1,6

По данным сервиса 
путешествий Туту
о продажах на летние месяцы. 
Часть пассажиров 
используют эти страны 
только для транзита.

• Турция  3 млн 120 тыс.
• Абхазия  1 млн 150 тыс.
• ОАЭ  300 тыс.
• Египет  260 тыс.
• Таиланд  220 тыс.
• Китай  100 тыс.
• Страны СНГ  90 тыс.
• Страны ЕС  70 тыс.
• Мальдивы  60 тыс.
• Куба  60 тыс.
• Шри-Ланка  45 тыс.
• Вьетнам  45 тыс.

%

РЕЙТИНГ КУРОРТОВ

САМЫЕ 
ПОПУЛЯРНЫЕ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ 
МАРШРУТЫ 
У КЛИЕНТОВ ТУРФИРМ...

Ах, Анталья, 
жемчужина у моря!

Миллионы российских туристов 
едут в Турцию любоваться 
красотами.

Отдохни!
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Западные политики - это лю-
ди, для которых все, что ни по-
падает им в глаза, - божья роса. 
С западным обществом ситуация 
несколько иная. Оно не может в 
открытую просто взять и отка-
заться от цивилизационных цен-
ностей, гуманности, прав человека 
и всего остального. До сих пор за-
падные СМИ усиленно кормили своих 
потребителей фейками и откровен-
ным враньем про «злодейства плохих 
русских», про «воровство унитазов» и 
«русских мародеров», рисуя украинских 
боевиков ВСУ и иностранных наемни-
ков чуть ли не «рыцарями без страха 
и упрека». Но бесконечно долго врать 
все же невозможно, и правда начинает 
просачиваться в западное общество и 
даже в самые «авторитетные» и ве-
дущие СМИ.

New York Times опубликовала рас-
сказ одного из таких наемников, 
немецкого медика Каспара Гроссе, 
который служил в разведроте ино-
странных наемников Chosen Company 
(«Избранная рота»), входящей в состав 
59-й бригады ВСУ.

Со слов немца, наемники его роты 
неоднократно расстреливали русских 
солдат, которые сдавались в плен. Он 
рассказал о как минимум двух слу-
чаях, хотя отметил, что таких было 
гораздо больше. В августе 2023 года 
один из российских военных, попав-
ших в плен, «на смеси английского и 
русского» попросил помощи у отряда 
иностранных наемников и объявил, 
что сдается. Один из наемников, грек 
с позывным «Зевс», в ответ выстрелил 
ему в живот, после чего другой, амери-
канец с позывным «Казак», закончил 
эту историю, «сделав контрольный 
выстрел».

ТАКИЕ У НИХ ЗЕВСЫ
В другом случае все тот же «Зевс» 

сбросил гранату с дрона в сдавшегося 
в плен российского военного, который 
был убит в результате ее взрыва. На-
емники из этой роты неоднократно 
обсуждали расправы над российскими 
солдатами в общем чате роты.

Газета также опубликовала странич-
ку из дневника, на которой присут-
ствует следующая запись: «Сегодня 
мой хороший друг осознанно убил 
пленного, который сидел связанный 
в блиндаже. В затылок».

New York Times сообщила, что из-
дание также располагает перепи-
сками солдат этой роты наемников-
иностранцев, в которой они 
обсуждают эти и другие убийства.

А в Праге на уходящей неделе 
начался суд над 27-летним чехом 
Филиппом Симаном, который в 
конце марта записался в украин-
ский добровольческий батальон 
«Карпатская Сечь» и был в соста-
ве этого подразделения направлен 
в «освобожденную от российских  
войск» злосчастную Бучу. Чеха судят 
за наемничество, по обвинению в 
котором его могут осудить макси-
мум на 5 лет, но неожиданно на суде 
всплыло то, что Симан еще и зани-
мался мародерством. Он вернулся 
с Украины в Чехию с золотыми и 
серебряными слитками, с чужими 
кольцами и другими украшениями, 
которые он снимал с трупов украин-
ских солдат и с убитых гражданских. 
Не гнушался и грабить людей и до-
ма, в которые заходил, и не видит в 
этом ничего особенного, потому что 
«так делали все».

ЭТО ОН ТАК О СЕМЬЕ 
ЗАБОТИЛСЯ

- Я приехал не за тем, чтобы 
красть, но раз уж дело пошло так, 
то ладно, - говорит Симан на видео-
записи, которую прокурор предъя-
вил суду в качестве улики. Тем не 
менее  обвинения в мародерстве он 
отрицает.

- Неправда, что я воспользовался 
своим положением для мародер-
ства, - сказал он судье в ответ на об-
винение и объяснил, что им двигало 
желание всего лишь позаботиться о 
своей семье и обеспечить ее.

При этом он признался, что впер-

вые увидел на Украине и убийство, и 
изнасилование. Не факт, что он сам 
не участвовал. Потому что еще инте-
реснее другое его признание. В том, 

что подразделение, в котором 
он служил, совершало престу-
пления в отношении местного 
мирного населения.

- Мы были законом. Так нам 
сказали, - объяснил он в суде, 
что делал в Буче. - Мы были по-
лицией, мы были судом, мы бы-
ли и расстрельным отрядом, раз 
уж на то пошло.

Это было в Буче, напомню 
я еще раз. В которой спустя 
неделю или две после ухода 
рос сийских войск вдруг нео-
жиданно на обочинах дорог по-
явились многочисленные тру-
пы  местных жителей - мирных 
граждан.

Наверное, после такого при-
знания излишне спрашивать, 
кто это сделал. Нам давно уже 
понятно, что эти наемники, за-

щитники «западных цивилизацион-
ных ценностей» - это в подавляющем 
большинстве своем мародеры, на-
сильники, грабители и убийцы. Но 
Западу не помешало бы расспросить 
чеха и его «коллег» поподробнее. 
Может, хоть что-нибудь в мозгах 
встало бы на место.

  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   

Последние новости 
о спецоперации 
на Украине - 
на сайте KP.RU

Американская газета 
New York Times  
опубликовала  

исповедь «дикого  
гуся» на Украине:  

они убивают пленных,  
мародерствуют 

и издеваются 
над женщинами.
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Наемники с Запада едут на Украину на «сафари на русских»,  
но очень быстро либо сами превращаются в добычу,  

либо (если повезет выжить) становятся обычными мародерами и убийцами. 

Иностранные наемники 
расстреляли просившего 
о помощи российского солдата
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В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

Свободу Манолису Глезосу 
и Бежин луг сто лет спустя

Все выпуски 
рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот день» - 
на сайте KP.RU

1959
В 1958 году в Греции по ложно-

му обвинению в шпионаже в пользу 
СССР арестован известный антифа-
шист Манолис Глезос.

«Глезос обвиняет» - называется 
гневная публицистическая заметка 
на первой полосе.

«Эти снимки на днях сделаны в 
Афинах.

Так, в наручниках, Глезоса конвои-
ровали в афинскую военную тюрьму, 
куда греческие власти снова переве-
ли на днях с острова Крит легендар-
ного героя. Сопровождающий Глезо-
са офицер несет портфель, полный 
лживых «обвинений». Офицер трусли-
во прячет глаза за темными очками.

Позорное судилище над великим 
сыном Греции начинается сегодня. 
Пока еще неизвестно имя «обвини-
теля». Но кто знает, не доверят ли 

эту гнусную роль тому само-
му прокурору, который вел 
процесс Глезоса в 1948 году? 
«Господа судьи! - взывал тогда 
прокурор. - Этот преступник ра-
зорвал в лохмотья знамя, раз-
вевавшееся над Акрополем… 
Голова этого человека должна 
упасть!»

Что могло быть позорнее и 
кощунственнее этих слов, ска-
занных в адрес человека, который 
растоптал отвратительную свастику! 
Прокурора-гитлеровца не арестовали 
в зале суда. Глезоса же приговорили 
тогда к смертной казни».

Автор передовицы вспоминает про-
цесс над Глезосом 1948 - 1949 го-
дов. А фашистский флаг с Акрополя 
он сорвал в мае 1941 года, после 
оккупации Греции.

Смертный приговор в 1949 году 

под давлением общественности за-
менили на пожизненное лишение 
свободы.

По новому обвинению в июле 
1959 года Глезос был приговорен к 
5 годам лишения свободы и 4 годам 
ссылки. Однако вновь поднимается 
мировое движение в защиту антифа-
шиста, и в 1962 году Глезоса осво-
бодят из тюрьмы.

Манолис Глезос прожил 97 лет, 
скончался он в марте 2020-го.
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1950
«Всесоюзному пионер-

скому лагерю - 25 лет».
В честь славной даты - 

репортаж и стихи Мар-
шака «Артек». Причем 
сегодня это стихотворе-
ние вы сможете найти 
только в более поздней 
редакции, где отсутству-
ют строки и целые стро-
фы, опубликованные в 
«Комсомолке». Напри-
мер:

Отмечая
Четверть века
Пионерского Артека,
У крутой Медведь-горы
Мы зажжем свои 

      костры.
 
Дым взовьется 

             к небосводу,
Исчезая в синей мгле.
 
Слава нашему народу!
Слава миру на земле!
Слава Сталину в Кремле!

1967
В рубрике «Встретилось 

в пути» - зарисовка Васи-
лия Пескова с тургенев-
ским названием «Бежин 
луг».

«Уже сто лет мы зна-
ем эту ночь и этих маль-
чишек… Оказалось, без 
большого труда можно 
отыскать этот луг. Мы 
немного поколесили по 
перелескам на краю Туль-
ской области, и, наконец, 
встречный сказал: «А вот 
сразу за ржаным полем...»

Почти по Тургеневу «был 
прекрасный июльский 
день, один из тех дней, ко-
торые «случаются только 
тогда, когда погода уста-
новилась надолго». Мы 
оставили на бугре машину 
и почти скатились вниз с 
крутого, заросшего тра-
вой обрыва. Стадо телят 
паслось возле кустов. Мы 
разыскали пастуха, чтобы 
спросить, тот ли луг.

- Бежин луг, - сказал он, 
потягиваясь после дремо-
ты. - Деревня тоже назы-
вается Бежин Луг… А вы, 
наверное, юристы?

Мы не сразу поняли, а 
когда поняли, не удержа-
лись от смеха.

- А-а, сам дьявол нын-
че не разберет: юристы, 
туристы… - не обиделся 
старик. - Мне надысь юри-
сты стакан поднесли и за-
кусить дали...»

«И вдруг (везение фото-
графа!) к реке скатились 
мальчишки. Вприпрыжку, 

перегоняя друг друга, они 
катили большую автомо-
бильную шину. Я сделал 
вид, что снимаю в кустах 
что-то важное. Расчет 
оправдался  - мальчишки 
остановились. Десятью 
минутами позже мы уже 
знали: речка называет-
ся Снежедь; деревня 
Бежин Луг стоит в кило-
метре от луга; поздний 
мороз в этом году тронул 
на огородах картошку и 
помидоры; в домах «по 
телевизору» видят Мо-
скву; четверо из ребят 

умеют ездить 
на лошади, а 
у двоих отцы 
шоферы и до-
зволяют сыно-
вьям посидеть 
за рулем…»

«Я подумал: 
тургеневские 
м а л ь ч и ш к и 
стали ведь 
взрослыми, у 
них были дети 
и внуки. Этим 
нынешним ре-
бятишкам они 

приходятся прадедами… 
А луг все тот же».

Говорят: «газета живет 
один день». Ведь каждый 
новый день приносит 
очередные события, а 
вчерашние забываются. 
Но есть заметки, кото-
рые пережили и номер 
газеты, в котором были 
опубликованы, и своих 
авторов.

Такие таланты, как 
Василий Михайлович Пе-
сков, в сиюминутном рас-
крывали вечное.

1966
«Клуб любознательных» - рубрика с историей, которая со-

хранилась по сей день.
А в этом выпуске среди прочих - любопытная заметка «При-

ходите на цветопредставление». Корреспондент сообщает:
«Я в СКБ «Прометей» Казанского авиационного института. 

Здесь создается образец портативного светомузыкального 
инструмента».

Вот как выглядит это чудо техники:
«На лабораторном столе полупрозрачный кристалл… Он в 

форме октаэдра (автор «КЛ» не объясняет значение слова, по-
лагаясь на эрудированность читателей. Напомним, октаэдр - это 
многогранник с восемью гранями. - Авт.), весит пуда четыре, 
каждая грань равняется метру».

В век искусственного интеллекта изобретение казанских 
студентов выглядит доисторическим ископаемым. Но какова 
дерзость мысли молодых ученых!

« - Мечта-максимум  - все радиостанции передают «Проме-
тей», и Луна, освещаемая мощными лазерами, светит с неба 
по партитуре Скрябина».

1996
«Прямая линия» - фирменная рубрика «Комсомол-

ки». В редакции побывали все первые лица государ-
ства, начиная с президента.

В этом номере  - на звонки читателей отвечает 
генерал Владимир Федоров (в 1996-м начальник 
Главного управления ГАИ МВД России).

Вопросы затрагивают темы от тонировки стекол 
до гаишников-взяточников. Например:

« - Владимир Александрович, большое вам 
спасибо за «Прямую линию». Я постоянно 
езжу на большегрузных машинах. В Ростов-
ской области проезжаем через Дон, Аксай 
и еще один пост, там постоянно берут 500, 
100 тысяч взятки, даже если все документы 
оформлены правильно. Я хочу сказать, что, 
если бы эти деньги хотя бы шли в карман го-
сударству, - это одно, а когда идут в карман 
жуликам - совсем другое.

- Согласен. С этих постов мы уже снимали работ-
ников и отдавали под суд даже в этом году. Пост 
называется Тихоокеанский. Это при въезде в Ростов 
со стороны Краснодара? Ну спасибо за инфор-
мацию. У нас служба собственной безопасности 
работает. Мы еще раз посмотрим этот участок. Я 
думал, честно говоря, что удалось заменить всех. 
Ну что ж, будем дальше работать». Пе
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2012
6  - 7 июля 2012 года из-за обильных 

дождей в Краснодарском крае реки вы-
шли из берегов  - случилось страшное 
наводнение. По официальным данным, 
пострадало более 34 тысяч человек, по-
гиб 171 человек.

На момент подписания номера известно 
о 153 погибших.

В номере - хроника событий, репортаж 
из затопленного города Крымска (пере-
дают наши корреспонденты Владимир 
Демченко и Алексей Овчинников), истории 
трагической гибели и чудесного спасения, 
анализ ситуации. Традиционный «Вопрос 
дня» - «Нас чему-нибудь научил этот опыт?»
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Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»), 
Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

Несколько 
дальневосточных 
регионов в огне.

«КП» продолжает следить за 
пожароопасной обстановкой 
на Дальнем Востоке. Сложной 
остается ситуация в Республике 
Саха (Якутия), Амурской обла-
сти и Хабаровском крае. Кро-
ме того, ухудшилась ситуация 
в Забайкальском крае. По дан-
ным Авиалесоохраны за 7 ию-
ля, в регионе действует 95 по-
жаров на землях лесного фонда 
на площади, пройденной огнем, 
368 450 гектаров.

Леса центральных и северных 
районов Приамурья тоже охва-
чены огнем. Площадь самого 
большого очага пожара в по-
следние дни превышала 100 
тысяч гектаров, горят и терри-
тории заповедников. Летние 
лесные пожары в Приамурье бу-
шуют уже второй год подряд. Их 
распространению способствует 

сухая и очень жаркая погода, 
установившаяся в регионе - тем-
пература воздуха в некоторые 
дни достигает +37 градусов. При 
этом в регионе дуют сильные 
ветры, а в горных районах про-
ходят сухие грозы, создающие 
очаги возгораний.

По данным Авиалесоохра-
ны, на территории региона на 7 
июля наблюдалось 40 пожаров 
на землях лесного фонда на пло-
щади, пройденной огнем, 20 938 
гектаров. Справиться с огнем 
в Приамурье пытаются 467 че-
ловек - сотрудников амурской 
авиабазы, лесхозов и группы 
оперативного реагирования 
Амурского центра ГЗ и ПБ. Бо-
роться с огнем им помогает 104 
единицы техники, в том числе 
вертолет Ми-8 и самолет Ан-2.

В Якутии ситуация не ста-
новится легче. Напомним, 
что ранее там ввели режим ЧС 
федерального характера. На 7 
июля там действовало 59 по-
жаров на землях лесного фон-
да на площади, пройденной ог-
нем, 143 249 гектаров. Сложная 
обстановка в Нерюнгринском 
районе, где накануне побывал 

глава республики Айсен Нико-
лаев. Там действует 22 лесных 
пожара. Угрозы населенным 
пунктам нет.

- Сотрудники Нерюнгрин-
ского филиала Якутлесресурса 
поставили вопрос о нехватке 
квалифицированных кадров 
и ремонте существующей базы. 
Поручил первому заместителю 
председателя правительства ре-
спублики Дмитрию Садовникову 
взять вопросы под контроль, - 
сообщил Айсен Николаев. 

Работы у якутских спецов еще 
много. Пока в республике со-
храняется  сухая и жаркая погода 
с грозами и сильным ветром.

Восток, Восток, 
не гори!не гори!
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А В ЭТО ВРЕМЯ
ВОДА ПОДСТУПАЕТ

В Якутии на реке Индигирка 
у села Хонуу Момского района 
уровень воды превысил пока-
затель неблагоприятного явле-
ния. Об этом 7 июля сообщили 
в Якутском УГМС. Уровень воды 
составил 561 сантиметр над ну-
лем поста, что на 11 сантиме-
тров больше неблагоприятного 
явления.

ХАБАРОВСК

Да будет праздник!
5 июля из  Хабаровска отправился специальный 

эстафетный поезд, сформированный в честь 50-летия 
строительства Байкало-Амурской магистрали. 8 июля 
он прибыл в столицу БАМа - Тынду. Участники главной 
железнодорожной стройки века вернулись в северные 
края, чтобы отметить 50-летие начала строительства 
магистрали.

- Ветеранов стройки встретили на вокзале Тынды с му-
зыкой, цветами и овациями. Город готовится к двум на-
сыщенным праздничным дням, - рассказали в АО «ФПК».

Главные праздничные события запланированы 
на 9 июля. В  городе состоится ряд торжественных 
митингов, развлекательных программ и мастер-клас-
сов для детей и взрослых, а вечером пройдет концерт. 
КАМЧАТКА

Вот же напасть
По информации камчатского Роспотребнадзора, 

в двух городах региона отмечается рост заболеваемо-
сти иерсиниозами (кишечная инфекция, передающаяся 
от животных к человеку, сопровождается токсическими 
и аллергическими реакциями, проявляется поражением 
многих внутренних органов. - Прим. ред.). Ведомство 
проводит эпидемиологическое расследование.

Как рассказали в ведомстве, рост числа заболев-
ших зафиксировали в Петропавловске-Камчатском 
и в Елизово. По данным за 6 июля, зарегистрировано 
50 домашних очагов с количеством пострадавших 51 
человек.

- Вероятным фактором передачи инфекции являются 
продукты питания (фрукты, овощи), предположительно 
контаминированные возбудителем, не подвергавшиеся 
перед употреблением в пищу термической обработке.

В связи с этим эксперты напоминают, что очищенные 
овощи не стоит хранить в холодильнике. Также овощи 
и фрукты, которые не подверглись термической обра-
ботке, необходимо помыть под проточной водой, а за-
тем ополоснуть кипятком. Зелень перед употреблением 
нужно замачивать в 3% растворе уксусной кислоты или 
в 10% растворе поваренной соли.  
ВЛАДИВОСТОК

Сделка лета
Принадлежащее EN+ Group Олега Дерипаски ООО 

«Парк-отель Бурдугуз» стало владельцем ООО «Азимут 
Владивосток» и управляемого им «Azimut сити отель 
Владивосток» на улице Набережной. По оценкам экс-
пертов, стоимость сделки составляет не менее семи 
миллиардов рублей.

«Азимут Владивосток» владеет большей частью че-
тырехзвездочного отеля на 378 номеров, открытого 
в 2015 году после ремонта гостиницы «Владивосток». 
Ему принадлежит 19 340 квадратных метров здания 
гостиницы из 21 950 квадратных метров общей пло-
щади. Сделка по приобретению компании закрылась 
21 июня. Оставшаяся часть находится в собственности 
ООО «Восток девелопмент». В тот же день 100% долей 
в ней также перешло к ООО «Парк-отель Бурдугуз».

В 2019 году ООО «Парк-отель Бурдугуз» купило во 
Владивостоке печально известные недострои  - от-
ели «Хаятт». Сейчас они работают под названиями 
Vladivostok Grand Hotel and SPA и МФК «Бурный», в со-
став которого входят офисы и пятизвездочный отель 
RODINA Residences Vladivostok. 
ЯКУТИЯ

Наши чемпионы
Спортсмен из Якутии Андрей Мидловец выиграл пер-

венство Европы по вольной борьбе среди молодежи. 
Парень выступал в весе до 61 килограмма. 

- Для Андрея это был дебют на первенстве Евро-
пы, и сразу - победа! В финале он одолел соперника 
из Азербайджана со счетом 6:1, - сообщил глава РС 
(Я) Айсен Николаев.

Напомним, что ранее в Якутии прошли игры «Дети 
Азии». Республиканская сборная заняла четвертое 
место в медальном зачете.

Подготовили
 Виктория ПЕТРЕНКО («КП» - Хабаровск»), 

Павел САХАРОВСКИЙ, Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»), 

Егор ФАЛХВАДЗЕ («КП» - Якутия»).

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

На набережной Амура в 
Благовещенске поселился 
тираннозавр. Топиарную фи-
гуру древнего ящера устано-
вили взамен тигра, которого 
в середине июня сжег пьяный 
вандал. Фигуру динозавра соз-
дал местный мастер Дмитрий 
Белявский.



Дальний Восток
www.dv.kp.ru8 11.07.2024 Дальний Восток: 

«За три штурма я не потерял ни одного бойца»«За три штурма я не потерял ни одного бойца»

Оксана ШЕМЕТОВА («КП» - Якутия»)

- Перед вручением звания Героя 
Российской Федерации я был на со-
вещании у главы республики, и он 
мне порекомендовал вступить в про-
ект. Я решил, а почему бы и нет, де-
ятельность близка по духу в плане 
прививания навыков гражданского 
управления и совмещения их именно 
со служебной деятельностью, - гово-
рит Игорь Юргин в интервью на про-
екте и делится своими впечатлени-
ями. 

Герой России из Якутии попал 
в двадцатку тех, кто учится теперь 
по П резидентской программе, а в 
списке он оказался именно благо-
даря своим достижениям в зоне СВО. 

ВНИМАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
Проект «Время героев» - это пре-

зидентская программа, созданная 
специально для участников СВО. 
Реализуется она Высшей школой 
государственного управления РАН-
ХиГС на базе мастерской управления 
«Сенеж». Цель проекта - подготовка 
высококвалифицированных, ком-
петентных руководителей из числа 
участников СВО. Планируется, что 
участники программы будут в бу-
дущем работать в органах государ-

ственной и муниципальной власти, 
в госкомпаниях и покажут себя как 
перспективные управленцы.

Бойцы за два года обучения освоят 
современные методы и технологии 
управления, отточат мастерство рабо-
ты в командах, будут личностно раз-
виваться, расти. Опытом и знаниями 
с ними делятся известные спикеры, 
в их числе Владимир Соловьев, Сер-
гей Лавров, Владимир Мединский.

Попасть в программу непросто. 
Из 44 тысяч поданных заявок в ито-
ге прошли лишь 20 человек. В числе 

кандидатов было 79 обладателей зва-
ния «Герой России». Игорь Юргин 
из Якутии - один из них.

ГЕРОИ СРЕДИ НАС
Комиссия проводила очень тща-

тельный отбор участников, причем 
оценку давали не званиям, медалям 
и орденам, а именно опыту, навыкам, 
достижениям.

- Наш Игорь выстоял в серьезной 
конкуренции! - сказал глава Якутии 
Айсен Николаев.

И действительно, подвиги Игоря 

Юргина не могли остаться не отме-
ченными. Мужчина сам рассказал, 
что за три штурма он, будучи коман-
диром роты, не потерял ни одного 
бойца. Все вернулись с задания живы-
ми, и задачи были выполнены на сто 
процентов.

- За период СВО много было до-
стижений. Когда я командовал ротой, 
ни одного человека я не потерял при 
стопроцентном выполнении боевых 
задач. Это было три штурма, три на-
селенных пункта. Самое большое до-
стижение - это создание отряда, кото-
рый сейчас считается одним из самых 
лучших штурмовых отрядов, - говорит 
Герой России.

Учеба по Президентской програм-
ме уже идет, и участники отмечают 
высокий уровень профессионализма 
спикеров. Для многих этот опыт ока-
зался бесценным.

- Каждый спикер - это большой 
опыт, и от каждого из них можно 
что-то взять. Когда ты общаешься 
с такими людьми, ты растешь.

Сейчас участников программы 
ждет работа с наставниками. То есть 
за каждым будет закреплен человек, 
который поделится личным опытом 
и будет направлять и помогать вы-
страивать карьеру на госслужбе. На-
ставниками выступят представители 
Администрации президента, полно-
мочные представители президента 
в округах, члены Правительства Рос-
сии, члены Совета Федерации, депу-
таты Государственной Думы, главы 
регионов, генеральные директора 
государственных корпораций.

Игорь Юргин 
из Якутии стал 
участником проекта 
«Время героев».

Игорь Юргин встретился с главой республики 
Айсеном Николаевым (слева).
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Темпы и объемы строительства 
в Хабаровске бьют все рекорды. 
Возводятся новые жилмассивы, 
жители которых нуждаются в ка-
чественных коммунальных ресур-
сах. Чтобы уже этой зимой люди 
могли бесперебойно пользовать-
ся горячей водой и отоплением, 
структурное подразделение АО 
«Дальневосточная генерирующая 
компания» «Хабаровские тепло-
вые сети» («ХТС» АО «ДГК») ведет 
реконструкцию и ремонт важных 
участков.

Сегодня активные работы идут 
на четырех из них. Во-первых, 
улица Калараша на пересечении 
с Краснореченской. Здесь за-
меняют 138-метровый участок 
магистрального трубопровода № 
18. Диаметр трубы увеличится 
с 720 до 820 миллиметров.

- Работы мы ведем в рамках 
инвестиционной программы АО 
«ДГК». Участок на улице Калара-
ша попал в программу, поскольку 
к магистрали в перспективе под-
ключатся много новых потреби-
телей. Поэтому мы ставим трубы 
большего диаметра, - рассказал 
главный инженер структур-
ного подразделения АО «ДГК» 
«Хабаровские тепловые сети» 
Денис Козуб.

Новые трубы имеют усовер-
шенствованную пенополимерми-

неральную изоляцию (ППМИ). Она 
сведет к минимуму вероятность 
коррозии металла. Производители 
уверяют, что такие трубы прослу-
жат еще 25-30 лет.

Ремонтные работы на улице Ка-
лараша займут еще порядка двух 
недель, после чего строителям 
придется перекрыть улицу при-
мерно на сутки, чтобы восстано-
вить нарушенное благоустройство. 
Одним из завершающих этапов 
масштабной реконструкции тепло-
магистрали № 25 стал участок в 
районе пересечения улиц Ленина 
и Калинина. Сегодня он перекрыт 
для движения транспорта, но ру-
ководство СП «ХТС» обещает от-
крыть его к середине августа.

- Наша задача здесь - обеспечить 
техническое присоединение новых 
потребителей центральной части 

города. Это жилые корпуса на ули-
це Калинина, ЖК «Шантары», дома 
компании «Талан-регион» и много 
других. Работаем тут с 1 июля по 
15 августа. На всех участках, где 
идет ремонт, мы установили вре-
менные трубопроводы, поэтому 
жильцы не ощутят перебоев в го-
рячем водоснабжении», - объяснил 
Денис Козуб.

Работы по плановой замене из-
ношенных труб на новые ведутся 
также в районе площади Блюхе-
ра. Ремонт проводится за счет 
средств АО «ДГК».

- Этот участок попал в программу 
повышения надежности тепловых 
сетей. Мы меняем трубопровод ди-
аметром 700 миллиметров общей 
протяженностью 150 метров. Эта 
магистраль обеспечивает потреби-
телей в границах Индустриально-

го и Центрального районов, она 
идет от ТЭЦ-1 до улицы Пушкина. К 
1 сентября все работы, включая 
благоустройство, мы закончим, - 
прокомментировал заместитель 
главного инженера СП «ХТС» 
Антон Чупов.

Ориентировочно с 20 июля по 
1 августа рабочие перекроют дви-
жение по улице Гамарника, и ав-
толюбителям придется этот факт 
учитывать.

Четвертый участок, попавший 
под реконструкцию в этом году, 
проходит по территории питом-
ника имени Лукашова. Эта ма-
гистраль ТМ-19 питает горячей 
водой микрорайон Большая - Вя-
земская, улицу Демьяна Бедного 
и район автовокзала. Большая 
часть сети проходит по болоти-
стой почве, поэтому трубы уло-

жат на монолитные бетонные 
конструкции, которые устано-
вили на восьмиметровые сваи. 
Также подрядной организации 
ООО «Алькад» пришлось прак-
тически с нуля прокладывать к 
месту работ дороги и осушать 
заболоченную территорию.

- Отсутствие подъездных путей 
здесь - единственная сложность, 
по сути. Мы сняли плодородные 
слои почвы, обеспечили себе 
проезд к участку. Естественно, 
по завершении работ мы все это 
восстановим, чтобы природный 
ландшафт остался таким, какой 
он был, - пообещал замести-
тель генерального директора 
компании «Алькад» Дмитрий 
Илющенко.

Работы на этом участке завер-
шатся к концу октября.

Теплом и горячей водой обеспечатТеплом и горячей водой обеспечат
хабаровчан «Хабаровские хабаровчан «Хабаровские 
тепловые сети»тепловые сети»

АО «ДГК» ведет 

реконструкцию 

важнейших тепловых 

сетей Хабаровска

Улицу 
Ленина 

временно 
перекрыли, 

чтобы 
завершить 

работы.

Все работы проводятся без отключений горячей воды.
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Люди дела

■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
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80-летие освобождения Белоруссии от фашистов - 
героическая страница общей истории

УЛЕТНОЕ НАСТРОЕНИЕ
Планируем 
авиапутешествие 
в соседнюю страну

НА КУПАЛУ ТАНЦЕВАЛА
Чем порадовал фестиваль 
«Александрия собирает 
друзей»

СОВЕСТЬ ЗА ДЕНЬГИ 
НЕ КУПИШЬ

Любовь УСПЕНСКАЯ:

Распространяется бесплатно

Запад хочет стереть ее из памяти, но мы не позволим

НАША ПОБЕДА - ИХ УНИЖЕНИЕ
3
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Борис ОРЕХОВ

 � Неожиданный, как снег летом, 
приезд Виктора Орбана в Москву 
и его встреча с Владимиром Пути-
ным стали главными мировыми хи-
тами минувшей недели и вызвали 
дикую ярость на Западе.

ПОД ЗАВЕСОЙ 
СЕКРЕТНОСТИ
В то время как европейские и заоке-

анские ястребы, свихнувшись в своей 
ненависти, продолжают накачивать 
Киев оружием, стремясь нанести 
стратегическое поражение России, 
венгерский премьер, чья страна, 
кстати, сейчас председательствует 
в ЕС, - едва ли не единственный ли-
дер, сохраняющий здравый рассудок 
в этой политической палате № 6. По-
нимает, чем грозит Европе эскалация 
конфликта на Украине. И выступает 
за его прекращение за столом пере-
говоров не только на словах, но и на 
деле. Что и подтвердил его бросок 
в российскую столицу.

Инициатива визита, как рассказал 
Дмитрий Песков, исходила от Бу-
дапешта. И до последнего момента 
держалась в тайне. Секрет раскрылся 
лишь тогда, когда борт венгерских 
ВВС в полдень 5 июля приземлился 
во Внуково-2. Из аэропорта в Кремль 
Виктор Орбан ехал на российском 
«Аурусе». Два дня назад он был в 
Киеве, где изложил свои мирные 
инициативы. Конкретно - прекра-
тить огонь и приступить к перего-
ворам с Москвой. Эти предложения 
Зеленский отверг. И теперь Орбан 
счел необходимым из первых уст, 
как говорится, выслушать другую 
сторону конфликта. С 1 июля Буда-
пешт на полгода возглавил Совет 
Евросоюза. Именно мирное урегу-
лирование конфликта на Украине 
Орбан обозначил как важнейший 
пункт председательства в ЕС. Да и 
вообще, лидеры России и Венгрии 
всегда охотно и доброжелательно 
общаются друг с другом.

ВАЖНЫЕ НЮАНСЫ
- Уважаемый господин премьер-

министр, добро пожаловать в Мо-
скву, в Россию. Понимаю, что вы на 
этот раз прибыли не только как наш 
партнер давний, но и как председа-
тельствующий в Европейском сове-

те. Совсем недавно вы были в Киеве 
и  вот прибыли сюда, для того чтобы 
обсудить все нюансы ситуации, кото-
рая сложилась на киевском направ-
лении, на украинском направлении. 
Я в вашем распоряжении, - сказал 
Владимир Путин, приветствуя гостя 
в Кремле.

- Уважаемый господин президент, 
спасибо, что приняли меня сегодня. 
Это наша не первая встреча за по-
следнее десятилетие. Уже одиннад-
цатая. Но она наиболее особенная из 
всех, - заявил Виктор Орбан.

Особенная потому, что он, несмо-
тря на бурную реакцию Запада, все 
же приехал в Москву, выполняя свое-
го рода роль посредника:

- Стремительно уменьшается ко-
личество стран, которые могут по-
говорить и с той, и с другой стороной 
конфликта. Скоро Венгрия станет 

единственной страной в Европе, ко-
торая сможет поговорить со всеми. 
Я хотел бы использовать эту возмож-
ность для того, чтобы обсудить с вами 
ряд важных вопросов, - обратился 
Орбан к главе РФ.

За закрытыми дверями лидеры об-
щались больше трех часов. Центром 
повестки, разумеется, стала Украина. 
Также присутствовали глава МИД 
РФ Сергей Лавров и Владимир 
Мединский, возглавлявший, как 
помним, российскую делегацию на 
переговорах в Стамбуле, когда уже 
подписанный документ украинцы под 
давлением Запада, попросту говоря, 
выбросили в корзину.

Атмосфера встречи в Кремле была 
хорошей, рассказал позже помощник 
президента Юрий Ушаков, отметив 
при этом, что никаких посланий из 
Киева Орбан не передавал.
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НУЖНО НЕ ПЕРЕМИРИЕ, А ПОЛНОЕ 
ЗАВЕРШЕНИЕ КОНФЛИКТА

Владимир ПУТИН - о позиции Москвы:

 � Венгерский премьер также рас-
сказал о тех главных вопросах, от-
веты на которые он хотел услышать 
от Владимира Путина.

А именно: каким он видит самый ко-
роткий путь к окончанию войны? Что ду-
мает об имеющихся на данный момент 
мирных инициативах и о прекращении 
огня? В какой последовательности можно 
было бы провести переговоры? Кроме 
того, венгерского премьера интересо-
вало,  какой его собеседник видит Ев-
ропу после войны. Ответы он услышал. 
И поблагодарил российского лидера за 
открытую и честную беседу. А заодно 
сравнил взгляды России и Украины по 
мирному треку.

- На неделе я был в Киеве. Сейчас на-
хожусь в Москве. Я по опыту понял, что 
позиции очень далеки друг от друга. Нуж-
но совершить очень много шагов для 
того, чтобы приблизиться к завершению 
войны. Однако же важнейший шаг мы 
сделали - установили контакт. И я буду 
работать и дальше в этом направлении.

В этот момент кто-то из журналистов 
выкрикнул с места вопрос венгерскому 
гостю:

- Как господин Зеленский отреагировал 
на ваше предложение о прекращении 
огня? Что он конкретно на это ответил?

- Я рассказал все это Президенту Рос-
сийской Федерации.

- Владимир Владимирович, не могли 
бы тогда вы рассказать? - не сдавались 
дотошные репортеры.

-  Нет, - развел руками российский ли-
дер. - Тем не менее мы признательны 
господину премьер-министру за посе-
щение Москвы. Воспринимаем это как 
попытку восстановить диалог и придать 
ему дополнительный импульс.

 � Запад использует Неза-
лежную как таран в проти-
востоянии с Россией.

НАРОД СДЕЛАЛИ 
ЖЕРТВОЙ
На пресс-конференции по 

итогам переговоров Владимир 
Путин назвал состоявшийся 
обмен мнениями прямым и 
честным:

- Говорили и о возможных 
путях урегулирования укра-
инского конфликта. Господин 
премьер-министр рассказал 
о своих недавних встречах 
в Киеве, где он выступил с ря-
дом предложений, и в част-
ности с призывом прекратить 
огонь, чтобы создать условия 
для начала переговоров с Рос-
сией. Что касается России, то 
неоднократно говорил, что 

мы всегда были и остаемся 
открытыми для обсуждения 
политико-дипломатического 
урегулирования. Однако с 
противной стороны слышим 
о нежелании решать вопрос 
именно таким способом. А 
спонсоры Украины продолжа-
ют пытаться использовать эту 
страну и ее народ в качестве 
тарана, жертвы в противостоя-
нии с Россией. Как нам видится 
положение дел, в том числе 
и с учетом услышанного се-
годня от господина премьер-
министра, в Киеве все еще 
не готовы отказаться от идеи 
ведения «войны до победного 
конца».

Продолжение боевых дей-
ствий нужно киевской клике, 
в том числе чтобы удержаться 
у власти. В противном случае 

Зеленский пулей вылетит из 
своего кресла:

- На мой взгляд, - уверен 
Владимир Путин, - самой 
мысли о прекращении боевых 
действий киевский режим не 
допускает еще и потому, что 
в этом случае исчезает пред-
лог для продления военного 
положения. А если придется 
отменить военное положение, 
значит, придется и проводить 
выборы, так и не состоявшиеся 
в срок. Но шансы победить на 
них для утративших рейтинг 
и  легитимность украинских 
правителей близки к нулю.

ЦЕПЛЯЮТСЯ  
ЗА ВЛАСТЬ
Российский лидер напомнил 

о своем июньском выступле-
нии в МИДе, где по пунктам 

изложил нашу мирную ини-
циативу:

- Ее реализация, как нам ка-
жется, позволила бы прекра-
тить боевые действия и начать 
переговоры. Причем это долж-
но быть не просто перемирие 
или временная приостановка 
огня. Не какая-то пауза, кото-
рую киевский режим мог бы 
использовать, чтобы восста-
новить потери, перегруппи-
роваться и довооружиться. 
Россия выступает за полное 
и окончательное завершение 
конфликта. Речь идет о полном 
выводе всех войск Украины из 
Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, из Запорож-
ской и Херсонской областей. 
Есть и другие условия. Но это 
предмет для достаточно под-
робного рассмотрения в ходе 

возможной совместной работы. 
Мы с господином Орбаном об-
менялись мнениями и о состоя-
нии дел в отношениях России 
и  Евросоюза, которые в насто-
ящее время находятся на самой 
низкой точке. Говорили и о воз-
можных принципах будущей, 
возможной тоже, архитектуры 
безопасности в Европе.

- Для Европы мир - это са-
мое важное, - продолжил тему 
Виктор Орбан. - Этот конфликт 
вызывает в Европе огромные 
сложности. Мы не можем чув-
ствовать себя в безопасности, 
мы видим картины разруше-
ний и страданий. Эта война 
начала уже оказывать влияние 
на экономический рост и нашу 
конкурентоспособность. Без 
дипломатии, без каналов свя-
зи мы не достигнем мира. Мир 
не наступит сам по себе, ради 
него нужно работать.

КИЕВ ГОТОВ БИТЬСЯ «ДО ПОСЛЕДНЕГО УКРАИНЦА» ПЕЧАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

ОТКРЫТО И ЧЕСТНО

КАК ОТРЕАГИРОВАЛ 
ЗЕЛЕНСКИЙ?

Не исключено, что встреча Владимира 
Путина с Виктором Орбаном может стать 
прологом к мирному урегулированию.
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 � Если кто-то переступит бело-
русско-украинскую границу, прези-
дент пообещал дать действительно 
жесткий ответ.

УЧИТЕЛЬ ОДИН -  
ГЕРОИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ
Восемьдесят лет назад, в 1944 году, 

отгремели последние бои за Минск. 
В День Независимости на военном 
параде, посвященном годовщине 
освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков, Александр 
Лукашенко обратился к ветеранам:

- Низкий вам поклон! Вы научили 
нас любить, защищать и беречь свою 
землю. Мы и сегодня строим свое бу-
дущее, опираясь на ваши могучие 
плечи. Мы не подведем! Нашему по-
колению выпала миссия сохранить 
мир на родной земле. Мир, кото-
рый подарили нам деды и прадеды. 
На белорусской земле решалось буду-
щее многих народов.

- В судьбоносной битве сошлись ре-
крутированные со всей Европы фа-
шисты и воины великой многонацио-
нальной Красной армии. Лоб в лоб. 
Празднуя День Независимости имен-
но 3 июля, мы отдаем долг памяти 
советским солдатам, которые стояли 
насмерть в Брестской крепости, под 
Минском... На других бесчисленных 
больших и малых рубежах на пути 
к столице нашей Родины Москве.

По проспекту Победителей прошли 
военнослужащие России, Азербайджа-
на, Казахстана, Китая, Кыргызстана, 
Таджикистана и Узбекистана. Снова 
вместе против нацизма.

- Нацизм - абсолютное зло. Престу-
плениям нацистов нет и не может 
быть оправдания и прощения. Ни 
тогда, ни сейчас, ни в будущем. Мы 
говорим это тем, кто снова готов втя-
нуть в новую кровавую бойню свои 
народы. В высоких кабинетах Вашинг-
тона подсчитывают выгоды, продавая 

оружие и вгоняя в нищету украинский 
народ, двигаясь к основной цели. Она 
не меняется столетиями.

Меняются только информационные 
вбросы, чтобы начать агрессию:

- В прошлом веке славян обвинили 
в неумении грамотно распоряжаться 
своими природными ресурсами и тер-
риториями, которые почему-то долж-
ны принадлежать всему мировому 
сообществу. А сейчас у нас якобы не 
та демократия. Тогда роль «учителя» 
взяла на себя гитлеровская Германия. 
Сегодня нас пытается «учить» весь 
Евросоюз во главе с Соединенными 
Штатами. Мы выучили все уроки на-
чала Великой Отечественной войны. 

И у нас только один учитель - наша 
история. История победителей.

НАТО ХОЧЕТ ВВЕСТИ 
ВОЙСКА
Горячая тема - ситуация на 

белорусско-украинской границе.
- Очень активизировались наши со-

седи в последние пару недель. Но мы 
ни в коем случае не должны допустить 
никакой эскалации и никакого обо-
стрения. Я хочу, чтобы украинское ру-
ководство это услышало, - сказал Алек-
сандр Лукашенко на торжественном 
собрании в честь Дня Независимости.

НАТО не хочет заканчивать войну на 
Украине. Так как наемники не справ-

ляются с россиянами, поэтому плани-
руется втянуть в конфликт Беларусь.

- Мы ни в какие боевые действия 
ввязываться не собираемся. Но натов-
цам нужен повод: ситуация на фронте 
у украинцев катастрофическая, очень 
серьезная. Но воевать-то некому. Поэ-
тому нужна серьезная эскалация, чтобы 
ввести туда натовские подразделения.

Президент процитировал выдерж-
ки из российских СМИ, мол, «у бело-
русского президента - положительный 
дальтонизм, не будет рисовать никаких 
красных линий»:

- Если кто-то переступит украин-
скую границу, я буду не просто «хо-
рошим дальтоником»: на меня может 
навалиться куриная слепота. Поэтому 
ответ действительно будет жестким 
и резким!

В высокой боевой готовности нахо-
дятся все армейские части, в том числе 
военно-воздушные силы и противовоз-
душная оборона как Беларуси, так и 
России. На позициях ракетные систе-
мы «Полонез» и «Искандер».

- Никаких красных линий. Удар все-
ми видами вооружений, - повторил 
Александр Лукашенко. - Я вам гаран-
тирую, что никаких столкновений на 
границе с Украиной мы не допустим.

Белорусские пограничники десят-
ками перехватывают беспилотники. 
С их помощью ВСУ перебрасывают 
взрывчатку для терактов в России.

- Мы не хотим повторения «кроку-
сов», взрывов. C ФСБ и Минобороны 
России нам удается сдерживать этот 
натиск.

БУДУ НЕ ПРОСТО «ДАЛЬТОНИКОМ» - 
НАВАЛИТСЯ КУРИНАЯ СЛЕПОТА

Александр ЛУКАШЕНКО - о том, как может видеть  
красные линии:

 � И западноевропейским 
«цивилизаторам» давно 
пора с этим смириться.

НАЦИЗМ - 
НЕУПРАВЛЯЕМОЕ 
ЧУДОВИЩЕ
Александр Лукашенко:
 � Что сегодня реально объе-

диняет коллективный Запад? 
Жажда наживы за чужой счет. 
И генетическая ненависть к по-
бедителям, к нам. Не устану 
напоминать, что против Совет-
ского Союза воевала вся Евро-
па. Все - от солдата вермахта 
до производителей шоколада, 
одежды, оружия и техники для 
нужд германской армии - от-
ветственны за геноцид совет-
ского и белорусского народа. 
А сегодня их потомки, вместо 
того чтобы каяться, отмали-
вать грехи своих дедов, душат 
нас санкциями, угрожают нам 
оружием.

 � Я в жизни много видел 
и многое пережил, но карта 
Беларуси с местами захоро-
нений шокирует и разрывает 
сердце. За каждым значком - 
миллионы зверски убитых мир-
ных стариков, женщин и детей. 
Миллионы! Наших стариков, 
наших женщин и наших детей. 

Кому они угрожали?
 � Нужна ли правда Западу? 

Нет. У руля наследники тех, 
кто капитулировал. Наследни-
ки и идейные, и прямые. Для 
них в 1945-м ничего не закончи-
лось. Более того, начался новый 
«крестовый поход». Они снова 
думают, что можно вырастить 
нацизм где-нибудь подальше от 
собственного дома и держать 
это чудовище на коротком по-
водке. Снова не понимают, что 
этот зверь неуправляем. Он со-
рвется, но придет к ним, в их 
же дома.

 � Они пересматривают ито-
ги… Безумцы. Можно перевер-
нуть все могилы наших солдат, 
павших в борьбе с нацизмом, 
разрушить все памятники, пе-
реписать все учебники. Можно 
бесконечно вытирать ноги о ре-
шения Нюрнбергского трибуна-
ла, но итоги великой войны не 
изменить. Наша победа - это их 
унижение, и они с этим должны 
согласиться. Позорная страни-
ца жизни западноевропейских 
«цивилизаторов», которую они 
стараются стереть из памяти.

 � Великая Отечествен-
ная - апофеоз тысячелетней 

истории войн и сражений за-
падной и восточной цивили-
заций. Мы в этой истории уже 
поставили точку один раз. На-
до будет - поставим и второй. 
Хотя они и без нас справятся. 
Отказ от традиционных ценно-
стей, мода на чайлдфри сдела-
ли свое дело. Посмотрите, кто 
стоит в авангарде антибело-
русской, антирусской кампа-
ний. Бездетные политики. Их 
род заканчивается. Им даже 
ген ненависти некому пере-
дать. Занавес.

САКРАЛЬНЫЙ УЗЕЛ 
ЕДИНСТВА
 � Чтобы сохранить государ-

ство, необходимо сберечь его 
независимость. Без нее не мо-
жет быть государства. А если 
нет государства, то и нет нас. 
Мы рабы без этого.

 � Вопроса, с кем быть, никогда 
и не возникало. Россия и мы - 
это единые ценности, единые 
замыслы, единые цели. Ни с ка-
ким другим государством мы не 
имеем подобных отношений. 
Все-таки же не зря были столь-
ко в одном государстве.

 � Ничего принципиально 

нового в нашей жизни не про-
исходит. Ни сегодня, ни тогда, 
в далеком 1941-м, когда на нас 
двинулись западноевропей-
ские орды. Через белорусскую 
землю и раньше проносились 
смерчи крестовых походов, 
кровавые потопы, уничтожая 
до основания жизнь людей. Но 
земля возрождалась, народ 
наш становился сильнее. Так 
завязывался сакральный узел 
восточнославянского единства. 
Восемьдесят лет назад, на свя-
той белорусской земле завя-
зался новый сакральный узел. 
Узел многонационального со-
ветского единства. Еще более 
сильный.

 � Мы по-человечески подхо-
дим и относимся ко всем. Пото-
му что мы такие люди - славяне. 
Мы не хотим войн, мы не хотим 
конфликтов, но если нас заце-
пят - мы вынуждены отвечать. 

 � Горько и больно знать, что 
международная легитимность 
стоила нам страшных чело-
веческих жертв. Как человек 
приходит в мир через боль, так 
и нации рождаются в страш-
ных муках. Взрослеют, крепнут 
в борьбе за жизнь, за свободу, 

за свою историческую память.
 � Западные так называемые 

партнеры сделали все, чтобы 
наши предприятия развали-
лись. А они работают. На по-
рядок выросли реальные до-
ходы граждан. Неузнаваемо 
преображаются города и села 
Беларуси. Мы сумели создать 
экономику с таким запасом 
прочности, что нами очень 
сложно манипулировать. Ну 
а если каких-то возможностей 
пока нет, так и на Западе свет 
клином не сошелся. Есть друзья 
в других частях света! Вот по-
смотрите, я никогда не ошибал-
ся в своих прогнозах: пройдет 
еще пять лет, и мы с россияна-
ми будем делать все, что нужно 
для жизни и процветания наших 
государств.

 � Мы по-прежнему готовы на-
чать конструктивный диалог 
и с нашими соседями на Запа-
де. Условия просты: уважение 
суверенитета Беларуси, на-
циональных традиций, нашей 
исторической памяти и выбора 
народа.

 � Уже давно пора понять: по-
литика санкционного принужде-
ния делает нас только сильнее.

НАША ПОБЕДА - ИХ УНИЖЕНИЕ О ЧЕМ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Верховный Главнокомандующий отдал честь ветеранам и военным, которые стоят  
на защите общих рубежей.
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 � Итоги досрочных выбо-
ров во Франции, которые 
были объявлены по ини-
циативе месье Эммануэля, 
закончились для него по-
ражением.

Вячеслав Володин:
- Граждане Франции готовы 

были голосовать за кого  угодно, 
лишь бы не за Макрона. Не по-
могли политтехнологические 

уловки и снятие кандидатов. 
Партия Макрона проиграла. Во 
Франции развернулась борьба 
за власть. Партия-победитель 
требует передать ей в руки фор-
мирование правительства. По-
добная участь ждет всех действу-
ющих европейских глав и  США, 
занимающихся вмешательством 
в суверенные дела других госу-
дарств. В то время как их граж-
дане требуют заняться решением 
внутренних проблем и развитием 
национальных экономик.

МАКРОНУ УКАЗАЛИ 
НА ДВЕРЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ T.ME/VV_VOLODINЗа нелегальный завоз мигрантов  
оставят без имущества

В своем телеграм-канале Вячеслав Володин спросил 
у россиян:

- Госдума приступила к рассмотрению законо-
проекта о конфискации денег, имущества и цен-
ностей, полученных в результате организации 
незаконной миграции: за нелегальный завоз ми-

грантов или выдачу поддельных справок. Вы поддер-
живаете принятие такого закона?

Полным большинством голосов 
посетители канала посчитали ини-
циативу необходимой.

ДА  97% ДА  94%

Второй вопрос касался 
самих парламентариев. От-
вет на него получился не 
менее убедительным:

- Как вы считаете, 
должны быть ограни-
чения для депутатов 
ГД на выезд за ру-

беж? И ответственность 
за их нарушение?

? ?

Светлана КАМЕКА

 � Председатель Парла-
ментского Собрания при-
ехал в Минск на 80-летие 
освобождения Белоруссии 
от немецко-фашистских за-
хватчиков.

ЛЮДИ ПОМНЯТ  
И ЧТЯТ
Вячеслав Володин при-

был в Беларусь по поручению 
Владимира Путина, чтобы от 
российской стороны участво-
вать в торжественных меро-
приятиях.

- Вам, моему старшему бра-
ту, другу, большое спасибо за 
то, что Россия представлена 
на этом нашем общем празд-
нике  - Дне Независимости 
Беларуси - высокой государ-
ственной делегацией. Гото-
вясь к этой встрече, я поду-
мал о том, что мы же с вами 
официально, вот таким об-
разом, и не встречались. Хотя 
знаем друг друга уже, мне ка-
жется, полвека. - Александр 
Лукашенко приветство-
вал спикера Госдумы, Пред-
седателя Парламентского  
Собрания Союза Беларуси 
и России.

- Редко, на самом деле. Хо-
тя мы не просто друг друга 
знаем, - согласился Вячеслав 
Володин.

- Общаемся очень часто 
в общем и по делам, а таким 
образом, наверное, первый 
раз. Это говорит о том, что вы 
просто в Минске чаще должны 
бывать. Мы всегда будем ра-
ды вас видеть. Побудете у нас 
на мероприятии, посмотрите 
с точки зрения наших тогдаш-
них общих стандартов: далеко 
ли мы от них ушли. Думаю, 
что вам понравится. Никуда 
мы не ушли. Мы всегда были 
привержены тому, что сде-
лали наши предки. Ни один 
памятник вы не найдете в 
Беларуси, даже в самой ма-
ленькой деревеньке, чтобы 
он был запущен и за ним не 
ухаживали. Люди помнят те 
времена, знают, откуда мы, 
чтят память тех, кто принес 
нам эту жизнь. Пусть она не-
простая, но мы живем, а мно-
гих из них, к сожалению, нет.

Для белорусов не важно, где 
состоялось то или иное сра-
жение, была ли это операция 
«Багратион» или битва по-
до Ржевом, - одинаково чтут 

память погибших советских 
воинов:

- Сражались наши, совет-
ские люди. Мы это чтим и вос-
питываем в этом отношении 
и молодежь.

- Разрешите вам передать 
самые добрые, теплые по-
здравления с главным госу-
дарственным праздником 
Беларуси от имени нашего 
президента,  - сказал глава 
ГД. - День освобождения Мин-

ска от немецко-фашистских 
захватчиков объединяет нас 
всех. Нам очень важно эту па-
мять хранить. Пока мы будем 
помнить тех, кто погиб за на-
шу свободу, за свободу нашей 
страны, Советского Союза, 
родившего нас, за свободу 
наших государств, и Белару-
си, и России, они будут нас 
вести по жизни, защищая не-
зримо, хотя их рядом нет. Вы 
правильно сказали: мы долж-

ны быть вместе, еще крепче, 
плечом к плечу, чтобы преодо-
левать вызовы, с которыми 
столкнулись наши страны.

НЕ ТЕРПИТСЯ 
ВТЯНУТЬ  
В РАЗБОРКИ
Президент Беларуси при-

знался, что внимательно на-
блюдает за работой спикера, 
в том числе в его округе:

- Вспоминаю свою депутат-

скую работу. Как мне прихо-
дилось работать и заниматься 
на более низком уровне, но 
точно такими же вопросами, 
решать такие же проблемы. 
Поэтому для меня лично вы 
человек абсолютно понятный, 
открытый, и я всегда поддер-
живаю ваше движение в том 
направлении, в котором вы 
двигаетесь к людям, к тем, кто 
избрал вас, не забываете об 
этом. Это очень важно.

Если говорить про уровень 
повыше, то Александр Лука-
шенко рассчитывает, что де-
путаты Палаты представите-
лей и Государственной Думы 
продолжат развивать парла-
ментские связи и обменивать-
ся опытом.

Конечно же, обсуждали дву-
стороннее сотрудничество 
и ситуацию в мире.

- Много вопросов. И общих 
вопросов, которые нам на-
до решать. Думаю, вы в те-
ме и видите, что происходит 
вокруг Беларуси. Нас втя-
нуть в разборки им просто 
не терпится. Для того чтобы 
растащить нас по этой гра-
нице, сделать невозможным 
наше сопротивление и дове-
сти эскалацию до такой сте-
пени, что весь мир дрогнет. 
Очень серьезная ситуация, 
и расслаб ляться нам ни в коем 
случае нельзя, - сказал глава 
государства.

МЫ ДОЛЖНЫ СТАТЬ ЕЩЕ КРЕПЧЕ
Вячеслав ВОЛОДИН - о Союзном государстве:

 � Пока есть угроза нашему суще-
ствованию.

Председатель Госдумы посетил воен-
ный парад в Минске. Побывал на торже-
ственном собрании и концерте мастеров 
искусств «Путь к независимости». Встре-
тился со спикером Палаты представи-
телей Нацсобрания, первым замести-
телем Председателя Парламентского 
Собрания Игорем Сергеенко. Говорили 
о развитии межпарламентского сотруд-
ничества и сохранении исторической па-
мяти.

- Это наша общая история, и мы должны 
всегда помнить, какой ценой завоевана 
Победа. Хочу сказать слова благодар-
ности: в Беларуси очень многое делается 
для сохранения исторического наследия, 
памяти о погибших солдатах, офицерах, 
всех, кто отдал свою жизнь за свободу 

нашей страны. Такое отношение к памяти 
погибших в Великой Отечественной вой-
не, как в Беларуси, хотелось бы видеть во 
всех уголках мира. Мы со своей стороны 
должны все сделать для того, чтобы эту 
память передать будущим поколениям, - 
считает Вячеслав Володин.

По его словам, динамику взаимодей-
ствия РФ и РБ задают президенты Вла-
димир Путин и Александр Лукашенко:

- Они заложили фундамент отноше-
ний между нашими странами, народами. 
И мы со своей стороны, развивая меж-
парламентское сотрудничество, должны 
постараться сделать все, чтобы внести 
свой вклад в интересах граждан наших 
государств.

Союзные депутаты разрабатывают про-
екты общих законов:

- На парламентском уровне необходимо 
сделать все возможное для формиро-
вания единого правового пространства 
и развития Союзного государства. От это-
го должна выиграть экономика и России, 
и Беларуси. От этого должны граждане 
выиграть. Мы в этом свою задачу видим. 
Наши отношения - пример беспрецедент-
ного всестороннего сотрудничества на 
принципах уважения, невмешательства 
в дела суверенных государств.

Но ситуация, когда НАТО подобралось 
к границам и угрожает нас уничтожить, 
вносит свои коррективы.

- Мы по определению понимаем, что во-
просы безопасности - это то, что должно 
быть приоритетным в повестке, - заявил 
Председатель ПС журналистам.

Продолжение темы - на стр. 6.

БЕЗОПАСНОСТЬ В ПРИОРИТЕТЕ ПОВЕСТКА

Александр Лукашенко во Дворце Независимости с высшими 
руководителями ПС Вячеславом Володиным и Игорем 
Сергеенко говорили о том, какие еще законы нужно сблизить.
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Павел РОДИОНОВ,  
Максим РЕУЧЕНКО

 � В орбите Шанхайской ор-
ганизации теперь почти по-
ловина населения Земли.

ЛОКОМОТИВЫ 
РАЗВИТИЯ
Саммит ШОС в Астане без вся-

ких оговорок можно называть 
историческим. В состав орга-
низации официально приняли 
Беларусь. Владимир Путин пер-
вым из лидеров поставил свою 
подпись под таким долгождан-
ным для союзной республики 
документом.

Александр Лукашенко назвал 
символичным тот факт, что год 
принятия в ШОС совпал с 80-ле-
тием освобождения страны от 
немецко-фашистских захват-
чиков.

- Это прекрасный подарок бе-
лорусскому народу. Для нас это 
серьезный и обдуманный шаг. 
Мы видим, как с каждым годом 
усиливается роль ШОС в ми-
ровой политике. Здесь слушают 
и  слышат друг друга, не диктуют 
свою волю. Заверяю, мы будем 
делать все от нас зависящее, что-
бы в мире вес и авторитет на-
шего объединения постоянно 
возрастали.

Итак, в ШОС вместе со 
странами-наблюдателями 
и парт нерами стало уже 24 го-
сударства. А это почти половина 
населения планеты.

- Многополярный мир стал 
реальностью, - констатировал 
Владимир Путин. - Убеждены, 
что Шанхайская организация 
сотрудничества наряду с БРИКС 
являются основными опорами 
нарождающегося нового ми-
ропорядка. Именно эти объе-
динения выступают мощным 
локомотивом процессов гло-
бального развития.

МЕДЛИТЬ НЕЛЬЗЯ
Однако так называемый «зо-

лотой миллиард», по словам 
Александра Лукашенко, такая 
перспектива не радует:

- Вашингтонско-лондонский 

гегемон смотрит на мир как на 
свою собственность. Населе-
ние планеты для него не люди, 
а средства для достижения лич-
ного благополучия. В рамках 
этой философии и был спрово-
цирован конфликт на Украи-
не. Как результат - мир сегодня 
в глубочайшем кризисе. Люди 
в растерянности и неведении. 
Ждут некой ориентации и опре-
деленности. Это может сделать 
ШОС. Время спрессовано, и мед-
лить нельзя. Если мы быстро 
это сделаем, мы будем впереди. 
И все мировое сообщество нас 
будет благодарить.

Важнейший шаг - инициати-
ва государств ШОС «О мировом 
единстве за справедливый мир 
и согласие».

- Эта инициатива четко наце-
лена на выработку мер доверия 
и стабильности, прежде всего 
в нашем общем Евразийском ре-
гионе, - подчеркнул Владимир 
Путин.  - Таких мер, которые 
бы гарантировали условия для 
устойчивого роста всем в равной 
степени, вне зависимости от по-
литического и экономического 
строя, принадлежности к той 
или иной религии или конфес-
сии, особенностей культурного 
уклада.

- Наилучшим ответом на вызо-
вы будут наши единство и спло-
ченность. Для этого мы должны 
консолидироваться на простран-
стве, которое является зоной от-
ветственности Организации. 
Такой подход определяет необ-
ходимость создания Большой 
Евразии, - убежден Александр 
Лукашенко.

Он отметил активную инте-
грацию в рамках Союзного госу-
дарства, ЕАЭС, ОДКБ, СНГ:

- Набирают обороты и дру-
гие евразийские объединения. 
Реализуются инициативы, свя-
зывающие континент стратеги-
ческими инфраструктурными 
проектами, прежде всего ки-
тайский проект «Пояс и путь», 
российский проект Северного 
пути. Необходимо найти точ-
ки сопряжения этих процессов. 
Утрясти интересы всех игроков. 

И возможности такие безуслов-
но есть.

ЩЕДРЫЕ  
ДИВИДЕНДЫ
Расширение экономическо-

го взаимодействия, по мнению 
Владимиру Путина, приносит 
дивиденды всем участникам:

- Средний прирост ВВП стран - 
членов нашей организации 
в прошлом году составил боль-
ше пяти процентов, промыш-
ленного производства - 4,5 про-
цента. В то время как уровень 
инфляции - всего 2,4 процента. 
При этом товарооборот России 
с государствами ШОС увеличил-
ся на четверть. Наши страны 
наращивают использование во 
взаимных расчетах националь-
ной валюты. Например, их до-
ля в коммерческих операциях  
России с участниками органи-
зации уже превысила 92 про-
цента.

Сконцентрироваться на фи-
нансовом аспекте предложил 
и Александр Лукашенко:

- На создании механизма дву-
сторонних платежей в нацио-
нальных валютах и коллектив-
ного финансового института 
ШОС. В нашей организации 
находятся два мощнейших ли-
дера - Китай и Россия. И все дро-
жим перед этим долларом. Ну 
давайте наконец сделаем опре-
деленные шаги, чтобы меньше 
зависеть от этого доллара. И вы 
увидите: испугавшись, те, кто 
манипулирует долларовой ду-
биной, поймут, что дальше так 
быть не может. Мы это все ви-
дим, но не делаем. А люди ждут, - 
призвал белорусский лидер, чем 
четко дал понять, что в составе 
команды ШОС появился очень 
инициативный игрок.

Белорусский лидер пригласил 
всех к сотрудничеству:

- Будзем рады шчыра вітаць 
вас у гасціннай Беларусі, дарагія 
сябры!*

 
* Мы будем рады искренне 

приветствовать вас в гостепри-
имной Беларуси, дорогие дру-
зья! (бел.).

 � Какие заявления сделали лидеры Союзного 
государства.

Владимир Путин:
Об экономике
 � Союзное государство развивается, мы помним обо 

всех целях и задачах, которые поставлены в перво-
начальных документах. Мы, собственно говоря, по 
этому пути и идем. Мы просто решили, и Президент 
Беларуси считает, я поддерживаю его, что на первом 
этапе нужно решать прежде всего вопросы не полити-
ческого, а экономического характера. Нужно создать 
базу для дальнейшего сближения и на политическом 
треке. Хотя и в сфере политики у нас, слава богу, все 
в порядке: работают и межпарламентские структуры, 
и межправительственные.

О едином парламенте и валюте с РБ
 � Нужно ли сейчас переходить, как было первоначаль-

но заявлено, к созданию единого парламента - вопрос 
времени. Я согласен с Александром Григорьевичем, 
нужно как следует укрепить наши отношения в сфере 
экономики. То же самое касается финансов и единой 
валюты. В целом никто не говорит о том, что это невоз-
можно, или нельзя, или не нужно делать. Нужно, чтобы 
мы для этого созрели экономически, чтобы и уровень 
экономического взаимодействия был соответствую-
щим. И мы сделали очень серьезные шаги по этому 
направлению. Это касается налогового регулирования, 
таможенного. Если не революционные вещи, то очень 
серьезные.

О беспомощной Раде
 � В 2015 году Верховный суд Украины принял решение, 

что срок президентства на Украине ограничивается 
пятью годами, и никаких причин для продления в со-
ответствии с Конституцией Украины не существует. 
Обратиться к Раде, конечно, можно, но в условиях узур-
пации власти правящей верхушкой это бессмысленно. 
Большинство Рады подчинено этой так называемой 
правящей верхушке. Ведь она незаконно находится 
у власти и даже не обращается в Конституционный суд 
за подтверждением своих полномочий.

Об одностороннем прекращении огня
 � Напомню, когда наши войска стояли под Киевом, мы 

получили настойчивую просьбу со стороны западных 
партнеров прекратить огонь, чтобы были предприня-
ты определенные вещи с украинской стороны. И мы 
это сделали. И даже отвели войска от Киева. Однако 
украинская сторона не прекратила боевых действий. 
Вот почему нам нужно добиться того, чтобы противная 
сторона согласилась предпринять такие шаги, которые 
являлись бы необратимыми и были приемлемыми для 
России. Прекращение огня без достижения этой дого-
воренности невозможно.

О подмоченной «ставке» Байдена
 � Говорите, эта «ставка» оказалась под вопросом? 

А что изменилось? Ничего. Что, нам было неизвестно, 
что ли, что может происходить? Известно. В этом смысле 
ничего не изменилось. Смотрел ли я эти дебаты? Видел 
какие-то фрагменты. Но у меня и своих дел хватает.

Александр Лукашенко:
О смене влияния Запада
 � Глубоко убеждены, что в XXI веке необходимо вы-

страивать подлинную и неделимую глобальную безо-
пасность. При этом инициативу должны взять на себя 
страны Глобального большинства, поскольку самовлюб-
ленный, эгоистичный Запад на такое оказался не спо-
собен. Там сегодня нет лидеров, способных принимать 
ответственные решения самостоятельно.

 � Подлинную и неделимую глобальную безопасность 
в XXI веке необходимо выстраивать путем широкого 
диалога, без дискриминации и на приемлемых для всех 
условиях. Нельзя требовать безопасности для себя, 
игнорируя безопасность других. ШОС по своей при-
роде - организация для созидания, она не направлена 
против кого бы то ни было.

 � Мы вместе наглядно демонстрируем миру, что есть 
альтернативные международные площадки, другие 
центры силы, где без превосходства и доминирования 
слышат голос и уважают интересы всех без исключе-
ния государств.

Чем сильна ШОС - читайте на стр. 8.

«СОГЛАСЕН  
С АЛЕКСАНДРОМ ГРИГОРЬЕВИЧЕМ!»

СОЛИДАРНОСТЬ
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ХВАТИТ ДРОЖАТЬ ПЕРЕД 
ДОЛЛАРОВОЙ ДУБИНОЙ

Поезд глобальной экономики все 
дальше убегает от опостылевшего, 
дряхлеющего  «зеленого».
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � В восьмидесятую годов-
щину освобождения Белару-
си от немецко-фашистских 
захватчиков было немало 
сюрпризов.

Утром 3 июля все внимание 
было приковано к Минску. 
Масштабный военный парад 
по случаю важной даты наде-
лал немало шума в иностран-
ной прессе: ведь по центру 
столицы проехала не только 
ретротехника, но и новейшие 
образцы вооружений - три сот-
ни единиц гусеничной и ко-
лесной техники, а в небо под-
нялись почти пять де-сятков 
самолетов и вертолетов.

В одном строю - советский 
танк Т-34, белорусский РСЗО 
«Полонез» и российский 
ЗРК С-400 «Триумф». Пол-
ной неожиданностью стало 
появление на параде БПЛА-
камикадзе «Герань-2».

Да, мы гордимся своим 
прошлым и достойны памя-
ти дедов! И Минск не одинок 
в этом стремлении. Вслед за 
белорусскими пешими рас-
четами чеканили шаг воен-
ные дружественных армий: 
России, Китая, Азербайджа-
на, Казахстана, Кыргызстана, 
Таджикистана и Узбекистана.

День Независимости - это 
прежде всего праздник, на-
полненный глубоким смыс-

лом. Он напоминает, как 
дорого обошлась белорусам 
свобода - за три года немец-
кой оккупации в стране погиб 
каждый третий.

Именно поэтому неот-
ъемлемая часть торжеств 
абсолютно во всех городах 
и селах  - возложение цве-
тов к   монументам и  брат-
ским могилам. В Бресте по-
сле митинга в легендарной 
крепости-герое больше двух-
сот автомобилей проехали 
в автопробеге «Путь Незави-
симости». В Гомеле тысячи 
людей прошли праздничным 

шествием к Вечному огню 
на площади Труда. В Гродно 
горожане принесли алые бу-
кеты к подножию братской 
могилы воинов и партизан в 
парке Жилибера. Около пя-
ти тысяч человек посетили 
театрализованный митинг 
на Буйничском поле - месте 
героической обороны Моги-
лева. Большое праздничное 
шествие в Витебске привело 
ветеранов и молодежь к пло-
щади Победы.

Идеальное завершение 
праздника  - традиционная 
акция «Споем гимн вместе», 
которая из года в год объеди-
няет миллионы белорусов. За 
пару минут до искристых зал-
пов фейерверка все от мала до 
велика начинают петь: «Мы, 
белорусы, мирные люди…»
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«ПОЛОНЕЗ» 
ДЛЯ «ТРИУМФА»

Ударные дроны «Герань-» наносят 
большой урон противнику.

Рота почетного караула 
преклоняет колено 
только в знак уважения 
к подвигу павших.

СКАЗАНО

Игорь ЖУК, член Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- Это не только дата тор-
жественных мероприятий 
и памятных церемоний, 
но и возможность вспом-
нить о героизме тех, кто 
отдал свою жизнь за сво-
боду Родины. Мы в веч-
ном долгу перед теми, кто 
на своих плечах вынес, 
выстрадал Великую По-
беду, кто поднял из руин 
города. Благодаря их самоотверженности, 
мужеству и патриотизму мы получили право 
жить под мирным небом, в свободной стра-
не. Поэтому особые слова признательности 
выражаем ветеранам войны и труда, участ-
никам страшной войны.

Продолжая славные традиции освободи-
телей, строим сильную и процветающую 
Беларусь - государство для народа, где ца-
рят мир, уважение, стабильность и безо-
пасность. Ветераны могут быть уверены, 
что белорусский народ будет свято хранить 
память о победителях, которые, не думая 
о славе и наградах, освободили земли от 
гитлеровских захватчиков, отстояв право на 
мирную жизнь и свободу! Память будет жить 
в каждом из нас, в медалях на груди героев, 
в пожелтевших фотографиях, в морщинках 
у глаз, в тихой гордости. Эту победу никог-
да не забудем - это наш генетический код.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- В Беларуси отмечают главный государствен-

ный праздник. 80 лет назад - 3 июля 1944 го-
да - Минск освободили от немецко-фашистских 
захватчиков. Эта дата имеет особое значение. 
Это наша общая история борьбы за свободу 
и независимость. Ценой огромных человеческих 
жертв далась Победа. В Беларуси погиб каждый 
третий житель, всего больше трех миллионов 
человек, а Минск был полностью уничтожен.

Наши страны столкнулись с новыми вызова-
ми. Объявлены санкции, делают все, чтобы остановить развитие 
экономик. Идет непрекращающееся вмешательство со стороны 
Вашингтона и Брюсселя в дела суверенных государств. Но, как 
и 80 лет назад, граждане плечом к плечу, вместе противостоят 
угрозам. Так же наши деды и прадеды боролись с фашистскими 
захватчиками. Вместе мы победим!

Игорь БРИЛЕВИЧ, член Комиссии ПС по транспорту:
- Успех операции «Багратион», не имеющей 

себе равных по военному мастерству и масшта-
бам, обусловлен силой и единством народа, его 
несокрушимой волей и стремлением вернуть на 
свою землю мир и свободу. Эти слагаемые по-
зволили отстоять страну тогда и сегодня необхо-
димы для сохранения независимости Беларуси.

Сильная государственная власть, твердая 
и уверенная позиция президента обеспечивают 
единство и согласие в обществе, планомерное 

развитие Беларуси, несмотря на политические, экономические 
и информационные вызовы. Отмечая главный праздник государства 
под мирным небом, снова и снова вспоминаем бессмертный подвиг 
наших дедов и прадедов, чтим их героическое самопожертвование. 
Говорим слова благодарности тем, кто поднимал страну из руин 
и пепла, восстанавливал народное хозяйство, сеял хлеб и строил 
дома, растил детей и верил, что всех ждет лучшая судьба.

Елена ПОТАПОВА, член Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту:

- Для белорусского на-
рода это особый празд-
ник, день освобождения 
от немецко-фашистских 
оккупантов нашей сто-
лицы, Минска. Он напо-
минает о самом трудном 
историческом испытании, 
с которым с достоинством 
справились. Именно По-
беда во многом сформи-
ровала нашу систему ценностей, в основе 
которой - приверженность миру, согласию, 
единству, построению социально ориенти-
рованного государства. Очень важно, что 
мы народ, который сам решает, как жить. Не 
навязываем свои ценности другим, но при 
этом готовы их защищать, если понадобится, 
с оружием в руках.

Во время встреч с людьми очевидно, на-
сколько высок в обществе запрос на сувере-
нитет и справедливость в отношении нашего 
государства. Люди ощущают тревожную си-
туацию в мире, где идет борьба за лидерство. 
В это время предпринимают попытки манипу-
лировать нашими гражданами, производить 
переоценку ценностей. Пример тому - усилия 
наших оппонентов по переписыванию истории 
для того, чтобы отнять у нас нашу Победу.

Геноцид белорусского народа расследуют 
в рамках уголовного дела, возбужденного 
Генеральной прокуратурой Беларуси, выяв-
ляют новые страшные факты. И это сводит 
на нет попытки наших врагов.
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 � Синеокую уважают и поддерживают 
в самых разных уголках планеты.

Подтверждение тому - по-настоящему за-
метные акции по случаю Дня Независимости 
республики.

3 июля главный символ столицы Ирана - Баш-
ня Азади (в переводе - Свободы) - окрасилась 
в цвета государственного флага Беларуси. 
Кстати, это здание называют «Воротами в Те-

геран», поскольку оно находит-
ся на главной дороге, ведущей 
в город из аэропорта.

Еще один красочный подарок 
Беларуси преподнесли в сто-
лице Вьетнама Ханое. Здание 
престижного жилого комплекса 
«Саншайн Сити» также офор-
мили в красно-зелено-белые 
оттенки.

ЛУЧИ ДРУЖБЫ ПОДАРКИ СО ВСЕГО СВЕТА

Мирное будущее 
строить молодым.

В Беларуси живет немало детей 
войны - они помнят, как Красная 
армия гнала оккупантов на Запад.

Семь легендарных 
«тридцатьчетверок» на ходу: 
часть из них специально 
доставили из Москвы.

После праздничного 
фейерверка в Минске 
выступили Денис 
Майданов и Пелагея.

Под мелодии военных лет: 
вальс, кадриль, лявониха.

Потомки победителей прошли 
на параде отрядом партизан.

Даже в Багдаде 
понимают, благодаря 

кому все спокойно.
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 � Наплевав на евроатлантиче-
скую солидарность, Президент 
Венгрии посетил Москву.

КОСТЬ В ГОРЛЕ
Венгрия стала председателем ЕС - 

так уж заведено у европейцев: каждая 
из 27 стран содружества рулит по оче-
реди, сменяясь раз в полгода. Ну как 
рулит? Строго говоря, полномочий у нее 
намного больше не стало. Привилегия 
лишь в том, чтобы определять общую 
повестку и выносить ее на обсужде-
ние. Но сейчас, когда противостояние 
России стало для западных стран свя-
щенным фетишем, получить в пред-
седатели такую «проблемную» страну 
для Европы не слишком комфортно.

Даже и без «русского вопроса» Ор-
бан был «несносным ребенком» среди 
лидеров ЕС. Он категорически про-
тивился неконтролируемой миграции 
в Европу и отказывался принимать бе-
женцев, за что его страна подверглась 
санкциям. А уж его критика помощи 
киевскому режиму и подавно была ко-
стью в общем горле Старого Света.

Едва Венгрия вступила в свои права 
председателя, Орбан нанес визит на 
Украину. Его встреча с Зеленским, чьи 
полномочия более чем сомнительны, 
в Европе никого не взволновала. Но 

потом премьер вдруг полетел в Мо-
скву...

«НАТО НЕ НУЖЕН 
МИНСК-3»
Что, собственно, произошло? Виктор 

Орбан предложил Владимиру Зелен-
скому и Владимиру Путину провести 
переговоры, предварительно остано-
вив боевые действия. Вариант, кото-
рый заведомо не подходит никому, но 
формально Орбан хотел как лучше. 
Однако Западу не надо как лучше, на-
до как положено.

- Венгр Орбан в Москве. Умиротво-
рение не остановит Путина. Только 
единство и решимость проложат путь 
к всеобъемлющему, справедливому 
и прочному миру на Украине, - заяви-
ла глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен.

- Никакие переговоры об Украине не 
могут проходить без Украины, - него-
дует глава Евросовета Шарль Мишель. 
Хотя провальный «мирный саммит» 
в Швейцарии, куда не пригласили Рос-
сию, его явно не смущал.

Голос подал и главный дипломат ЕС 
Жозеп Боррель:

- Премьер Орбан не получал от Сове-

та ЕС мандата на посещение Москвы. 
Позиция ЕС отражена во многих вы-
водах Европейского совета. Эта пози-
ция исключает официальные контакты 
между ЕС и президентом Путиным. Та-
ким образом, премьер-министр Вен-
грии не представляет ЕС ни в какой 
форме.

От Генсека НАТО услышать одобре-
ние тем более не пришлось.

- Мы должны помогать Украине стать 
сильнее, так как ситуация за столом 
переговоров сильно зависит от ситу-
ации на поле боя, - отметился Йенс 
Столтенберг. - Мы должны больше по-
могать Украине в военном плане. НАТО 
не нужен «Минск-3».

ОБРАЗЦОВАЯ «ИЗОЛЯЦИЯ»
Но Орбан плевал на все это с бази-

лики Святого Иштвана. Надо думать, 
он прекрасно понимает, что его усло-
вия мира нереалистичны. А приехал 
в Москву по нескольким причинам. Во-
первых, лично узнать позицию Влади-
мира Путина по украинскому конфликту. 
Во-вторых, обсудить торговые дела - 
Будапешт не намерен стрелять себе 
в ногу, как этим успешно занимаются 
соседи. И, в-третьих, поставить на место 

евробюрократов-русофобов, которые, 
по мнению Орбана, своей некомпетент-
ностью лишь вредят всему ЕС.

Правда, один коллега все же был на 
его стороне.

- Я выразил поддержку мирной ини-
циативе венгерского премьера Викто-
ра Орбана, который в короткий срок 
посетил Киев и Москву, - написал 
словацкий премьер Роберт Фицо, 
убежденный противник военной по-
мощи Киеву, за что недавно его пы-
тались убить. Фицо призвал к началу 
скорейших переговоров, в том числе 
с участием Китая и США, куда Орбан 
отправился сразу после Москвы. Хотя 
насчет Америки - было бы кому пере-
говариваться. Альцгеймер продолжает 
бушевать в Белом доме.

- Я не только провожу избирательную 
кампанию, я управляю миром, - заявил 
недавно Байден. - Я создал НАТО, его 
будущее. Никто не думал, что я смогу 
его расширить. Я тот, кто остановил 
Путина.

Дайте же ему кто-нибудь таблетку!
А тем временем в Москву прилетел 

Нарендра Моди, глава Индии, чье насе-
ление превышает венгерское в 150 раз! 
Просто образцовая изоляция России.

КОГО ОРБАН ОТПРАВИЛ В БАН ГОЛОС РАЗУМА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Беларусь стала десятым 
членом одной из самых 
влиятельных организаций 
мира.

ТОЧКИ 
СОПРИКОСНОВЕНИЯ
В чем особенность Шанхай-

ской организации сотрудни-
чества? В нее входят страны, 
у  которых между собой не 
обязательно хорошие отноше-
ния. Как, например, у ядерных 
держав Индии и Пакистана, 
которые никак не могут по-
делить провинцию Джамму 
и Кашмир. У Дели есть про-
блемы и с главной страной-
организатором - Китаем. Эти 
самые густонаселенные дер-
жавы с давних времен явля-
ются геополитическими про-
тивниками.

Но в рамках ШОС противо-
речия отходят на второй план. 
Здесь не дружат против кого-
то, а стараются найти точки 
соприкосновения. Однако ес-
ли «кто-то» сам нарывается - 
это его проблемы. В настоящее 
время очевидно, что страны-
участницы хотят избежать 
диктата звездно-полосатого 

гегемона, который хотел бы 
подмять под себя, в частно-
сти экономически, всю пла-
нету. Благодаря в том числе 
и ШОС - это невозможно. Те-
перь, с вступлением в органи-
зацию Беларуси, о чем было 
объявлено в столице Казах-
стана - Астане, впервые число 
участников стало двузначным.

ДОЛЛАР УХОДИТ
Одним из главных приори-

тетов работы в ШОС Беларусь 
обозначила развитие эконо-
мического сотрудничества 
и снижение зависимости от 
доллара как мировой резерв-
ной валюты. Об этом заявлял 
и  президент Александр Лу-
кашенко, и депутаты Парла-
ментского Собрания.

- Тот диктат либеральной за-
падной экономики, в том чис-
ле и товарооборот, связанный 
с использованием доллара, по-
степенно будет уходить, и мы 
это уже видим, - утверждает 
Председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Артем Ту-

ров. - Хочу подчеркнуть, что 
сейчас страны ШОС - 
это практически чет-
верть мирового това-
рооборота.

Изначально орга-
низация видела свои 
интересы исключи-
тельно в Азиатско-
Ти хо о к е а н с к о м 
регионе. Теперь, 
с приходом Белару-

си, ШОС расширят свою гео-
графию, утверждаясь 
в Восточной Европе. 
Кстати, у Синеокой 
как раз нет никаких 
принципиа льных 
проблем с ключе-
выми участниками 
ШОС: Индией, Кита-
ем и  Россией. С каж-
дой из стран налаже-
но взаимовыгодное 

сотрудничество.

НЕ УЧИТЕ НАС ЖИТЬ
Лидеры стран ШОС подпи-

сали итоговую Астанинскую 
декларацию. Ее суть: орга-
низация продолжит созда-
вать условия для укрепления 
безопасности и международ-
ного порядка со всеми заин-
тересованными сторонами. 
Страны-участницы не будут 
принимать любые решения, 
направленные на вмеша-
тельство во внутренние дела 
и противоречащие междуна-
родному праву. А также они 
отвергают односторонние 

санкции и торговые ограни-
чения, которые «подрывают 
многостороннюю торговую 
систему». В общем, дядя Сэм, 
закатай губу вместе со своими 
подпевалами!

В декларации еще много 
пунктов: о противодействии 
терроризму и экстремизму, 
радикальным идеологиям, ра-
совой дискриминации и так 
далее. Выступили за космос 
без ядерного оружия и гон-
ки вооружений в космиче-
ском пространстве. Упомя-
нули риск бесконтрольного 
искусственного интеллекта. 
А еще решительно осудили 
действия, приведшие к мно-
гочисленным жертвам среди 
мирного населения и ката-
строфической гуманитарной 
ситуации в Секторе Газа. Ины-
ми словами, примерно поло-
вина мира устами своих ли-
деров заявила в Астане, что 
их не устраивает западный 
«порядок, основанный на пра-
вилах». И с этим придется счи-
таться.
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ШОС СИНЕОКОЙ ПРИРОС
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Флагов с каждым годом 
становится все больше.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Андрей Белоусов теперь коорди-
нирует военное сотрудничество стран 
СНГ.

В Минске состоялось очередное заседание 
Совета министров обороны СНГ. Прибыли 
делегации Азербайджана, Беларуси, Казах-
стана, Кыргызстана, России, Таджикистана 
и Узбекистана. Открывая мероприятие, гла-
ва оборонного ведомства Беларуси Вик-
тор Хренин напомнил, что в Минобороны 
РФ появился новый руководитель - Ан-
дрей Белоусов. Российского представителя 
едино гласно избрали главой Совета.

На мероприятии обсудили много вопросов, 
главный из которых - концептуальный подход 
к развитию военного сотрудничества стран 
СНГ до 2030 года. Но об одной теме Андрей 
Белоусов высказался особо:

- Министры обороны рассмотрели инфор-
мацию и дали поручения по использованию 
белорусского опыта военно-патриотического 
воспитания военнослужащих для формиро-
вания военно-профессиональных качеств 
защитников Отечества.

СОБЫТИЯ

НА СТРАЖЕ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕЙ ОБОРОНЫ

Анатолий 
МАКСИМОВ

 � Одна из фишек фе-
стиваля - Дни Союзного 
государства.

Вот уже третий год СГ на 
«Славянском базаре» бу-
дет гулять три дня вместо 
одного. К тому же фести-
валь - 33-й по счету. Но это 
не значит, что он пройдет 
на троечку. Ожидаем, что 
будет отлично!

Начнется все с большо-
го концерта в Летнем ам-
фитеатре «Союзное госу-
дарство приглашает…». 
Название символическое 
по нашим временам - 
«Народное братство до-
роже всякого богатства». 
На одной сцене соберутся 
как известные коллекти-
вы - хор Турецкого, балет 
«Кострома», Кубанский ка-
зачий хор, ансамбль песни 
и пляски Российской армии 
имени Александрова, - так 
и юные таланты.

В этот же день на Пуш-

кинской площади пройдет 
народный опен-эйр, про-
ще говоря - гулянья. Тут 
по традиции развернутся 
пять совместных подворий 
городов-побратимов Бе-
ларуси и России, появятся 
фуд-корты.

- Приедут не только при-
граничные районы Витеб-
ской области и регионов 
РФ, вводят формат спе-
циального гостя нашего 
проекта. В этом году им 
станет Ленинградская об-
ласть. Это и презентация 
промышленного, научного, 
культурного потенциала, 
и непосредственно творче-
ская программа, - расска-
зал директор фестиваля 
«Славянский базар» Глеб 
Лапицкий.

Много будут на Пушкин-
ской площади петь и тан-
цевать.

Следующий день на фе-
стивале посвятят юбилею 
Александра Сергеевича 
Пушкина. Для детишек 
проведут мастер-классы - 
например, писать пером 

и складывать строчки 
в стихи, как классик две-
сти лет назад. Откроется 
выставка из архивов Ми-
хайловского. А вечером 
в концертном зале «Ви-
тебск» - мюзикл «Сказка 
о царе Салтане» на музыку 
Александра Зацепина. Со-
временная трактовка бес-
смертного произведения. 
На спектакль пригласят 

ребят из детских домов, 
интернатов,  многодетных 
семей.

А завершится все в вос-
кресенье, когда на сцене 
Витебской областной фи-
лармонии выступит заслу-
женный артист России 
Аскар Абдразаков с пес-
нями о Победе, о войне 
вместе с народным арти-
стом Беларуси Станисла-
вом Трифоновым.
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Спрос на книги всегда 
будет, ведь они хранят па-
мять о нашем прошлом.

В Минске, в Музее исто-
рии Великой Отечествен-
ной войны, вслед за Бре-
стом прошли круглый 
стол и презентация книги 
«Операция «Багратион». 
Партизаны белорусской 
земли…». Это третий том 
из «Библиотеки Союзного 
государства».

По мнению заместите-
ля главы администрации 
Президента Беларуси Вла-
димира Перцова, книга 
показывает ту самую исто-
рическую правду, ту самую 
истину, которую не пере-
пишешь.

- Компьютерные игры 
устареют, фильмы забудут-
ся, книга всегда будет на 
полке в каждой библиоте-
ке, и молодой человек при-
дет и перелистает докумен-
ты, к которым он не смог 
бы прикоснуться в архивах 
нашей страны и РФ, - счи-
тает он.

Мероприятие прошло 
накануне Дня независи-
мости Беларуси и 80-летия 
освобождения от немецко-
фашистских захватчиков. 
И, как признался 
Госсекретарь Со-
юзного государ-
ства Дмитрий 
Мезенцев, мно-
гие семьи завтра 
будут говорить 
о войне вопреки 
тому, что на За-
паде нам хотят 

запретить говорить о ней и  
забыть все то, что сделано.

- Эта монография - заруб-
ка на древе памяти 
нашего Союзного 
государства для 
молодежи,  - зая-
вил Председатель 
Комиссии ПС по 
культуре, науке 
и  образованию 
Николай Бурля-
ев.  - Внимания 

культуре, науке 
и  образованию 
в СГ стали уде-
лять значительно 
больше.

После чего про-
чел свое стихо-
творение, кото-
рое, по словам 
парламентария, 
обращено абсолютно ко 
всем: к воинам, павшим 
в Великой Отечественной 

войне и операции «Багра-
тион», к молодежи, к юным 
наследникам полководцев.

Если ни я и ни ты
С ложью не выйдем в бой,
Не защитим Красоты
Перед зловещей тьмой...
…Кто же за нас сбережет
Истины Свет золотой,
Мир от расправы спасет,
Коль мы не вышли на бой?

Союзное госу-
дарство, по мне-
нию Николая 
Бурляева, снова 
вышло на бой.

- Оно одержит 
победу и предста-
вит обезумевшему 
миру новую мо-
дель государства - 
цивилизации про-

светленной, гармоничной, 
живущей согласно своим 
традиционным ценностям.

ТРИ + ТРИ = ОТЛИЧНО
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БОЙ С ТЬМОЙ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � В ДТП возле Анталии попали 
шестнадцать россиян и четыре 
белоруса. 

Туристов везли в аэропорт, когда про-
изошла трагедия. Ее зафиксировала 
камера: видно, как автобус на огром-
ной скорости влетает в бетонный столб 
и едва не опрокидывается. Водитель 
погиб на месте. Но огромная удача, что 
жертва оказалась единственной, хотя 
без травм и ушибов среди пассажиров 
не обошлось. В 2021-м почти на том же 
самом месте случилась похожая ава-
рия с российскими туристами, тогда 
погибли три человека. А сколько по-
добных происшествий остается неза-
меченными, если люди отделываются 
легким испугом!

К сожалению, в Турции такие ДТП не 
редкость. Местные водители, которые 
занимаются трансфером и развлека-
тельными поездками, часто перера-
батывают, не высыпаются. О каких-то 
медицинских осмотрах перед рейсом 
нечего и говорить. Между тем турпо-
ток в Турцию по сравнению с прошлым 
годом увеличился на пятнадцать про-
центов у россиян, а у белорусов - на 
шесть процентов.

Профильным ведомствам России 
и Беларуси следует, конечно, потре-
бовать, чтобы турки повышали план-
ку безопасности. Это в конце концов 
в их же интересах. Но простые граж-
дане на эти процессы повлиять, увы, 
не могут. Зато всем, кто едет за гра-
ницу, следует зарубить себе на носу: 
страховка жизни и здоровья - обяза-
тельное условия для вояжа. Случиться 
может, к сожалению, все что угодно. 
А лечение без страхового полиса вле-
тит вам в копеечку. А если, не дай бог, 
что-то серьезное, может и полностью 
разорить.

ОСТОРОЖНО, ТУРЦИЯ!
БЕЗОПАСНОСТЬ
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Теперь в библиотеке ребят 
появится книга об операции 
«Багратион». В издании 
много красочных 
иллюстраций.

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»

Праздник должен 
удаться на славу!
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ВНУТРЕННИЙ

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 � Куда отправиться из России 
и Беларуси прямыми авиарей-
сами? Сколько это будет сто-
ить? И что там посмотреть?

Каждый день между странами 
Союзного государства летают 
сотни самолетов. Хотите сегодня 
погулять по атомному ледоколу, 
а уже завтра ужинать на бере-
гу Черного моря? Для граждан 
России и Беларуси такое путеше-
ствие не проблема. Собрали все 
прямые авиарейсы между города-

ми Содружества и узнали, какие 
из достопримечательностей надо 
увидеть в первую очередь.

Все данные взяты из открытых 
источников, цены приведены на 
начало июля и могут изменяться 
в зависимости от сезона.

УЛЕТНОЕ НАСТРОЕНИЕ

ИЗ БЕЛАРУСИ 
В РОССИЮ
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РЕЙС ВРЕМЯ 
ВЫЛЕТА

ВРЕМЯ 
ПОЛЕТА

Минск - 
Москва

Гомель - 
Москва

Брест - 
Москва

1.30

1.25

1.45

Ежедневно
с 06.00
до 22.55

По четвергам 
в 15.50

По понедель-
никам, средам, 
субботам 
в 16.25

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 5 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 10 тысяч рублей.

 � Москва-Сити
 � Красная площадь
 � Музей Булгакова на Большой Садовой

Стоимость гостиницы в Москве от 4 тысяч 
рублей за ночь, номер в отеле от 10 тысяч.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - 
Петербург

Гомель - 
Петербург

1.30

1.30

Ежедневно
с 09.40
до 21.30

По воскресе-
ньям, понедель-
никам и вторни-
кам в 16.15

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 6 тысяч рублей.

 � Разводные мосты
 �  Крейсер «Аврора», ледокол «Красин» 
или подлодку С-189

 � Остров фортов в Кронштадте

Стоимость гостиницы 
от 7 тысяч рублей за ночь.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

Минск - 
Архангельск 2.20

По воскресе-
ньям в 15.00

Стоимость билетов от 6 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 до 10 тысяч рублей за ночь.

 � Набережная Северной Двины
 � Особняк 1786 года
 � Северный морской музей

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - 
Нижний Новгород 1.45

По понедельни-
кам и четвергам 
в 00.05 и 16.15

Стоимость билетов около 8 тысяч рублей.

Гостиницы от 5 тысяч рублей.

 � Нижегородский кремль
 � Ярмарочный дом
 � Большая Покровская улица

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - 
Калуга

Минск - 
Череповец

Минск - 
Калининград

Минск - 
Мурманск1.00

1.30 2.45

2.45По четвергам 
в 16.10 и воскре-
сеньям в 09.50

По воскресеньям 
и четвергам 
в 20.00

Ежедневно, 
кроме вторника 
и субботы, в 14.20

По вторникам 
в 14.45

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 7 тысяч рублей. Стоимость билетов от 7 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 11 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

Гостиницы от 4 тысяч рублей. Гостиницы от 5 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

 � Парк имени Циолковского
 � Музей истории космонавтики
 � Церковь Космы и Дамиана в стиле барокко

 � Усадьба Гальских
 �  Музей металлургической 
промышленности

 � Площадь Криули

 � Кафедральный собор
 � Могила Канта
 � Рыбная деревня

 � Ледокол «Ленин»
 � «Алеша»
 � Скульптура «Ждущая»

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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РЕЙС ВРЕМЯ 
ВЫЛЕТА

ВРЕМЯ 
ПОЛЕТА

Москва - 
Минск

Петербург - 
Минск

1.20

1.30

Ежедневно
с 00.05
до 23.55

Ежедневно
с 10.35
до 20.05

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

 � «Ворота Минска»
 �  Троицкое предместье и Верхний 
город

 � Национальная библиотека

Стоимость номера в гостинице 
от 4 тысяч рублей в сутки.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

vk
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Петербург - 
Гомель

Москва - 
Гомель

1.30

1.25

По вторникам, 
пятницам 
и воскресеньям 
в 18.40

По вторникам, 
пятницам 
и воскресеньям 
в 14.05

Стоимость билетов от 7 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 6 тысяч рублей.

 � Дворец Румянцевых и Паскевичей
 � Башня обозрения и зимний сад
 � Музей истории Гомеля

Стоимость гостиницы 
от 4 тысяч рублей в сутки.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

Москва - Брест 1.55
По понедельникам, 
средам и субботам 
в 13.45

Стоимость билетов от 10 тысяч рублей.

Стоимость гостиницы от 4 тысяч рублей в сутки.

Бе
лТ

А

 � Брестская крепость
 � Музей «5-й форт»
 � Брестский железнодорожный музей

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

ИЗ РОССИИ 
В БЕЛАРУСЬ
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Минск - 
Сочи 4.20

Ежедневно 
в 07.00, 08.30, 
17.40

Стоимость билетов от 11 тысяч рублей.

Гостиницы от 6 тысяч рублей.

 � Олимпийский парк
 � Парк культуры и отдыха «Ривьера»
 � Морской вокзал

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - Самара 2.20 Вторник в 18.15
Суббота в 22.20

Стоимость билетов от 6 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

 � Необычный железнодорожный вокзал
 � Бункер Сталина
 � Парк чудес «Галилео»

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

Ф
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ри

Минск - 
Махачкала 3.20 По пятницам 

в 13.20

Стоимость билетов от 11 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

 � Центральная Джума-мечеть
 � Городской пляж
 � Гимринская башня

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
Ф

от
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ан
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Ло
ри

Минск - Казань 2.30
По средам 
и субботам 
в 09.35 и 12.50

Стоимость билетов от 9 тысяч рублей.

Гостиницы от 6 тысяч рублей.

 � Храм всех религий
 � Национальный музей Татарстана
 �  Зал рок-н-ролльной славы и Музей 
социалистического быта

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - Уфа 2.45 По вторникам 
в 15.15

Стоимость билетов от 8 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

 �  Памятник Салавату 
Юлаеву

 �  Фонтан «Семь 
девушек»

 �  Верхнеторговая 
площадь

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

Ф
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Минск - 
Екатеринбург 3.00 Ежедневно 

в 12.10

Стоимость билетов от 12 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

 � Памятник Beatles
 � Памятник клавиатуре
 � Музей истории Екатеринбурга

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Софья АРСЕНЬЕВА, 
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � На фестиваль «Александрия со-
бирает друзей» в этом году приеха-
ли 96 тысяч гостей.

А вы видели, как цветет папорот-
ник? Если да, то вряд ли в этом при-
знаетесь. Ведь, согласно поверьям, 
тогда бы уже обладали даром яснови-
дения, властью над нечистым духом 
и знали бы все о кладах. Обрести такое 
могущество можно лишь раз в году - 
в ночь на Ивана Купалу, или, как го-
ворят белорусы, - в Купальскую ночь.

Но волшебство может быть разным. 
Вот уже пятнадцать лет в начале июля 
у моста между населенными пунктами 
Копысь и Александрия, соединяющего 
Витебскую и Могилевскую области, 
вдруг чудесным образом вырастает 
симпатичный городок. Здесь прохо-
дит фестиваль «Александрия собира-
ет друзей» - с угощениями, танцами, 
демонстрацией народных промыслов, 
плетением метровых купальских вен-
ков и безудержным весельем.

В этот раз он пришелся аккурат на 
главный славянский праздник лета - 
Купалье. И посещаемость побила все 
рекорды - прибыло 96 тысяч гостей, 
что на 16 тысяч больше прошлогод-

него. Июльские вы-
ходные на берегу Дне-
пра - для многих уже 
семейная традиция. 
Фестиваль опекает 
Президент 
Б е л а рус и , 
что не уди-
вительно, ведь 
Александрия  - 
его малая роди-
на.

В этом году сю-
да пожаловали 
туристы из Ир-
кутской и Мага-
данской областей, 
Ханты-Мансийска, 
Санк т-Пе тербурга 
и многих других регио-
нов. Народ угощали не толь-
ко драниками, но и узбек-
ским пловом, армянским 
и кавказским шашлыком.

Сотни ремесленников от 
Бреста до Забайкалья пред-
ставили уникальные изде-
лия ручной работы в самых 
разных техниках - от соло-
моплетения до филигра-
ни. Могилевский аэроклуб 
ДОСААФ подарил гостям 
красочное авиашоу с  го-

сударственной символикой 
Беларуси и России. А  еще 
им поднимали настроение 
на площадке «Союзное го-

сударство на Купалье» ар-
тисты Зара, Александр 

Панайотов, Надежда 
Крыгина, Сер-

гей Войтенко 
и дуэт «Баян 

Микс», хор Сретен-
ского монастыря.

«Купалинка-Купалинка, тем-
ная ночка,

Темная ночка, где же твоя 
дочка?» - звучала старинная 

белорусская песня в ночи, 
когда разгорался огромный 
купальский костер. Здесь 
и без волшебного папорот-
ника всегда волшебная ат-
мосфера.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Семейные, народные фести-
вали, как «Вытокi», «Александрия 
собирает друзей», «Славянский 
базар», - это то, что делает нашу 
нацию сильнее и укрепляет суве-
ренитет страны.

Беларусь фестивальная - поче-
му нет? Наше государство - прак-
тически единственная страна на 
постсоветском пространстве, ко-
торая не допустила раскола по 
языковому вопросу, религиозному, на-
циональному.

К нам спортсмены приезжают и не 
чувствуют того, что спорт уничтожают 

ради политики. Музыканты 
приезжают и видят, что у нас 
совсем не так, как на Западе, 
где дискриминируют любого, 
кто сказал что-то не то. Му-
зыка - это музыка, кино - это 
кино, искусство - это искус-
ство, а спорт - это спорт. Без 
пошлости, грязи и новомодных 
тенденций - ЛГБТ и прочего. 
У нас все настоящее, чистое, 

искреннее, душевное! Поэтому к нам и тя-
нутся другие страны.

 � Президент Беларуси сове-
тует приобрести участки в глу-
бинке.

Александрия - малая родина Алек-
сандра Лукашенко. Президент 
Беларуси приезжает в небольшой 
агрогодок несколько раз в году, 
в  июле - обязательно. Его трепетное 
отношение к деревне давно всем 
известно, и на этот раз он снова 
призвал:

- Уважаемые белорусы и самые 
близкие наши друзья с Украины 
и из России, подумайте над моим 

предложением о покупке за гро-
ши, за копейки небольших участков 
в так называемых неперспективных 
селах. Вы знаете, что деревня у нас 
спасена. Мы строим более полутора 
тысяч агрогородков, уже опреде-
лено, где они будут. У нас оста-
лись средние и совсем маленькие 
деревушки, где раньше жило много-
много людей. Это же прекрасные 
места, чудо-места. Они не долж-
ны погибнуть - вот эти средние 
деревеньки, маленькие. А кто их 
восстановит, кто их сохранит? Мы 
с вами!

НАЛЕТАЙ, ТОРОПИСЬ! ПОКУПАЙ

Бе
лТ
А

МНЕНИЕ

посткомсг.рф

Бе
лТ
А

Синий василек - 
любимый цветок.

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Парни наносят 
ответный удар!

ИСКРЫ В НОЧНОМ НЕБЕ, 
ПЕСНИ НАД РЕКОЙ

На Днепре 
вспыхнула 
ЗАРница.

Бе
лТ
А

Хоровод из невест - глаз не отвесть.

Давай погудим в прямом и переносном 
смысле.
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Михаил ПАНЮКОВ

 � Певица, которая сама 
много лет прожила в США, 
недолюбливает нынешних 
артистов-релокантов.

ОТ ЛОС-АНДЖЕЛЕСА 
ДО БРЕСТА
На «Славянском базаре» ле-

генда российского шансона 
даст сольный концерт. К Си-
неокой она испытывает самые 
нежные чувства.

- Называете Беларусь род-
ной землей. Чем она так до-
рога?

- Для меня родная земля -  
это та, которая близка к Рос-
сии. Связана с ней по духу, 
преданности, патриотизму. 
Вообще, мне очень нравится 
приезжать в эту страну, по-
тому что она такая чистень-
кая, ухоженная. Возьмем хоть 
Минск - сразу видно, что люди 
любят этот город, заботятся 
о нем, и правительство в том 
числе.

- Какое из посещений респу-
блики запомнилось больше 
всего? Может, в советское 
время или ближе к  нашему?

- Так в советское время 
я  же в Америке жила, поэто-
му в  Беларуси была только 
в одном городе - Бресте. Спе-
циально поехала, чтобы по-
сетить крепость, хотела уви-
деть своими глазами. И это 
все, что я тогда о ней знала. 
А сегодня, конечно, для меня 
это такая любимая республи-
ка. Чувствуешь себя как дома. 

Что больше запомнилось? 
Да вот как раз концерты в Ви-
тебске, «Славянский базар». 
Еще помню роскошную свадь-
бу, на которой пела. Имен на-
зывать не буду, но эти люди, 
которые давно живут за гра-
ницей, решили, что жениться 
надо обязательно на родине 
невесты. А в прошлом году 
с огромным удовольствием 
выступила на Старый Новый 
год в Минске, приезжали с 
дочкой Татьяной и вместе 
выходили на сцену.

- Сколько раз приходилось 
бывать на «Славянском ба-
заре» и чего сейчас ждать 

зрителям?
- Три раза точно была в Ви-

тебске. В этом году пригото-
вила новые песни, сюрпризы, 
о которых я сейчас, конечно, 
не скажу, - иначе какой же это 
сюрприз? У меня поменялся 
оркестр, уже два месяца я ра-
ботаю с новым коллективом. 
Считаю, что сделала правиль-
ный шаг. Бывает так, что у тех, 
с кем долго работаешь, пропа-
дает кураж. Может, подустали 
или захотели другую музыку 
играть, но искра в глазах про-
пала. А новые ребята дают мне 
такой заряд, что я всегда выхо-
жу на сцену с огромным удо-
вольствием. И зрители, увере-
на, это чувствуют.

КОРЫСТНЫЙ 
ИНТЕРЕС
- Некоторые удивляют-

ся - мол, долго жила «в нор-
мальной стране», имея в ви-
ду США, а променяла ее на 
«Рашку». Есть что отве-
тить таким муд рецам?

- Такие мудрецы пусть идут 
куда подальше. Пусть сидят 
в Америке и завидуют мне от-
туда. Я считаю, что живу там, 
где я должна жить. Счастли-
ва, что получила российское 
гражданство. И моя дочка то-
же. Заметьте, Татьяна, кото-
рая родилась в США, училась 
в американской школе. Но 
когда ты воспитываешь ре-
бенка правильно и подаешь 
достойный пример, то и ре-
бенок начинает так же отно-
ситься к России. Она это все 
переняла, и она абсолютно 
русский, российский человек.

- Очень резко высказались 
об артистах-релокантах - 
«негодяи и предатели». Сго-
ряча или это убеждение?

- Понимаете, есть разни-
ца между моим отъездом за 
границу и их. Я покидала 
Советский Союз, конкрет-
но - Украину, где тогда был 
очень силен антисемитизм. 

Приезжала в шестнадцать лет 
в Кисловодск - этого не чув-
ствовалось. Приезжала в  Ере-
ван - люди не понимали, какая 
разница - еврей ты или нет. 
А в Киеве такие настроения 
были очень сильны. Что с со-
бой увозила? Все мое «состоя-
ние» - сто долларов на челове-
ка. Двести в кармане - на меня 
и мужа. Уезжали в никуда - 
даже без документов, только 
бумажки, дающие право на 
выезд. Я понимала, что здесь 

у меня никогда не будет ни 
карьеры, ничего. Но потом 
все изменилось. Распался Со-
ветский Союз, появилась сво-
бода творчества, и я приехала 
в свободную Россию.

- А теперешние релокан-
ты?

- Они уехали не потому, что 
их здесь ущемляют. Они по-
бежали спасать свое имуще-
ство, которое там приобре-
ли на вывезенные из страны 
деньги. Я гражданка Амери-
ки, которая в России работала, 
все здесь и вкладывала. В дом, 
в квартиру, в свою компанию. 
И никогда не собиралась что-
то покупать за границей. Если 

я хотела поехать в Италию или 
в Испанию на отдых, просто 
снимала в аренду жилье. И 
тратить деньги, которые за-
работала здесь, отдавать их за 
границу я и сейчас не собира-
юсь. А эти спасают свое богат-

ство и поэтому льют грязь на 
свою страну. Это недопустимо. 
И их самих не спасет. Потому 
что человеческую совесть не 
купишь ни за какие деньги.

СОВЕСТЬ ЗА ДЕНЬГИ НЕ КУПИШЬ
Любовь УСПЕНСКАЯ:

ФАКТ
Известно, что Любовь Успенская взвешивается каждый 

день, очень следит за своей формой и внешним видом. 
«Я должна понимать,  если сегодня набрала, значит, вчера 
не ту еду съела, - объясняет она. - И я сегодня не так вы-
гляжу, и лицо не такое красивое, цвет лица не такой». Все 
это, как утверждает певица, важно для работы. «Я должна  
быть в форме, чтобы у меня были силы и голос. Я ради 
этого живу», - утверждает она.

 � Нынешние американские политики нашим не годятся в 
подметки.

- Вы следите за мировой повесткой. Недавно делились впе-
чатлениями о дебатах Трампа и Байдена. Как нынешние амери-
канские политики в целом?

- Это какой-то позор. Когда я была в Америке, там хотя бы был 
президент Рейган. Что бы там ни говорили, он был умным человеком. 
Хотя в него тоже многие американцы не верили - актер, что с него 
взять? Но по сравнению с нынешними их лидерами…

Мы когда-то смеялись над своими руководителями - над Брежне-
вым, над Ельциным. Как они вели себя, говорили. Вспомните Ель-
цина - он, когда был пьяный, даже не мог внятно произнесли слова. 
Это был стыд и позор. И в мире над ним заслуженно потешались. 
А сейчас, смотрите, - мы поменялись местами. Какие президенты 
у них, а какие у нас. У России президент самый честный, спортив-
ный, сильный - дай бог ему сто двадцать лет прожить и править! То 
же можно сказать и про Александра Лукашенко. Человек чистый, 
светлый, справедливый. Он хочет сохранить страну, традиции, здоро-
вье нации, чтобы молодежь росла в здравом уме, а не под наркотой. 
И это вселяет надежду на будущее.

 � Наркотики - часть плана по одур-
маниванию людей, и прежде всего 
молодежи.

- Россия - самая благодатная страна, са-
мая честная и правильная, - уверена певи-
ца. - Да вот вам конкретный пример, за что 
я очень благодарна нашему президенту. Он 
не разрешил официально продавать мари-
хуану, как во многих других государствах. 
Даже в тех, которые считаются религиоз-
ными, как, например, Израиль. Вот я точно 
была уверена, что там-то этого никогда не 
будет. Нет, тоже разрешили! Это для чего? 
А для того, чтобы у наших детей были про-
мытые мозги - ни о чем не думали, ничего 
не спрашивали. 

Я видела много людей, которые через 
это прошли в Америке, курили день и ночь 
марихуану. Теперь они овощи. Вот этого от 
нас и хотят западные государства - чтобы 

люди были овощами и не лезли не в свои 
дела. Сидели молча и не жаловались.

- Но, может быть, это преувеличение? 
Или, как там говорят, «кремлевская про-
паганда»?

- У меня очень много друзей осталось 
в Америке, с которыми я жила в иммигра-
ции. У кого-то дети учатся в школе, уже 
внуки у  некоторых. И что они мне гово-
рят? «Боже мой, если бы мы могли сегодня 
уехать из Америки! В этой школе никого 
не волнует, что дети на переменах курят 
марихуану». Это же кошмар! Выйдешь на 
улицу, налево-направо - везде продаются 
наркотики.

Сегодня еще хотят легализовать кокаин, 
но тогда это конец вообще. Я понимаю, что 
мы спасены, потому что в нашей стране 
и в Беларуси руководители никогда в жиз-
ни на такое не пойдут, они хотят сохранить 
нацию.

ПОСЛЕ РЕЙГАНА - СТЫД И ПОЗОР
НА КОНТРАСТЕ

ДУРМАН В ГОЛОВЕ ЗА ГРАНЬЮ
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С дочерью Татьяной, 
которую воспитала 
патриоткой.

Певица уехала 
из США в Россию 
в  году.
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Юный спортсмен из Жлобина 
может стать звездой НХЛ.

В Лас-Вегасе состоялся драфт НХЛ - 
ежегодная ярмарка талантов хоккейной 
лиги номер один в мире. И поскольку 
профессиональный спорт в Америке - 
это бизнес и ничего больше, то россиян 
и белорусов там, в отличие от чинов-
ников в Международной федерации 
хоккея, даже не думали отменять.

Попробуй запрети играть Александру 
Овечкину, когда он хочет побить веч-
ный рекорд Уэйна Гретцки. Или нашей 
троице из Флориды, которая только что 
помогла «Пантерам» выиграть Кубок 
Стэнли. Болельщики местные мало того 
что проклянут, так еще и абонементы 
на матчи перестанут покупать. Вла-
дельцы клубов ведь не самоубийцы, 
никто не хочет терять деньги.

Драфт-2024 оказался для Бе-
ларуси историческим. Под вто-
рым номером на нем выбрали 
восемнадцатилетнего защитника 
Артема Левшунова. Он родом из 
Жлобина, последние два года высту-
пал за университет Мичигана. Теперь 
будет играть в Чикаго за «Блэкхокс». 
«Черные Ястребы» (их еще называют 

«индейцами» из-за эмблемы, на кото-
рой изображен представитель племени 
сауки) - одна из самых титулованных 
команд в истории НХЛ, выигравшая 
шесть Кубков Стэнли, но находящая-
ся сейчас на спаде, сделала ставку на 
Артема. Впервые в истории хоккеист из 
Синеокой оказался в топ-5 драфта НХЛ. 
Прежний рекорд принадлежал Руслану 
Салею - тоже защитнику, которого в 
1996 году выбрали под девятым номе-
ром. Любопытно, что «Вашингтон Кэпи-

талс» на этот раз пригля-
нулся белорус Илья 

Протас, чей  старший брат Алексей уже 
играет за команду. Теперь могут с Овеч-
киным тройку составить.

Всего в Лас-Вегасе клубы НХЛ сде-
лали ставку на 26 россиян и трех ся-
бров, считай, целую команду. Второй 
год подряд в топ-10 оказались и двое 
россиян. «Монреаль Канадиенс» под 
пятым номером выбрал восемнадцати-
летнего нападающего петербургского 
СКА Ивана Демидова, а «Нью-Джерси 
Дэвилз», под десятым, защитника Анто-
на Силаева. В топ-10 в итоге оказались 
только три страны: Россия, Беларусь 
и Канада. Союзный хоккей продолжает 
держать марку. И никакие санкции его 
не отменят.

Обладатель Куб-
ка Стэнли 2024 года 
коман да «Флорида Пантерс» провела традицион-
ный чемпион ский парад на популярном пляже Форт-
Лодердейл-Бич. За клуб играют трое россиян: напа-
дающий Владимир Тарасенко, защитник Дмитрий 
Куликов и вратарь Сергей Бобровский. Во многом 

благодаря нашему голкиперу «Флорида» и выиграла 
свой первый трофей в истории. А сам Боб, или Бобр, как 
зовут его фанаты, помнит, что он родом из Новокузнец-
ка, и на парад пришел, обернувшись в  российский флаг.

АРТЕМ - ЯСТРЕБИНЫЙ КОГОТЬ ХОККЕЙ

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Сергея Бобровского 
с российским флагом 
американские 
болельщики 
приняли на ура.

Левшунов уже подписал -летний 
контракт с «Чикаго». Теперь он будет 
играть в одной команде с лучшим 
новичком НХЛ этого года Коннором 
Бедардом (на фото слева), который 
и объявил его имя на церемонии.

Борис ОРЕХОВ

 � В честь 80-летия осво-
бождения Белоруссии 
в  Минске состоялся матч 
легенд футбола.

ТИТОВ ПРОТИВ 
ГЛЕБА
Поучаствовать в матче без 

вопросов согласились мно-
гие именитые игроки. Заявки 
российской и белорусской ко-
манд буквально искрились от 
звездных имен. Андрей Арша-
вин. Виктор Онопко, Алексей 
Смертин, Егор Титов, Алан 
Дзагоев, Дмитрий Аленичев, 
Юрий Жирков - от России. Со-
став хозяев выглядел не менее 
внушительно - Эрик Яхимо-
вич, Сергей Гуренко, Тимофей 
Калачев, Максим Ромащен-
ко. Они прекрасно известны 
и российским болельщикам, 
поскольку большую часть 
своей карьеры отыграли за 
клубы в РФ. И за сборную Си-
неокой. Собирался выйти на 
поле и лучший белорусский 
футболист современности 
Александр Глеб, поиграв-
ший в испанской «Барселоне» 

и лондонском «Арсенале», но 
тряхнуть звездной стариной 
ему помешала давняя трав-
ма. И его заменил младший 
брат Вячеслав, также немало 
поколесивший на своем ве-
ку по европам: «Штутгарт», 

«Гамбург»,швейцарский 
«Грассхопперс», греческий 
«Каллони». Главной ударной 
силой в атаке хозяев стал Ро-
ман Василюк, игрок в бело-
русском футболе знаковый - 
снайпер-рекордсмен. Провел 

в  чемпионате республике 
больше пятисот матчей, в ко-
торых наколотил свыше двух-
сот мячей.

БРАТСКИЙ 
ПРАЗДНИК
Только футболом дело не 

ограничилось. В историче-
ский день игроки не могли 
не отдать дань памяти нашим 
дедам и прадедам, которые 
плечом к плечу сражались за 
общее Отечество. За несколь-
ко часов до матча команды 
в полном составе посетили 
мемориал в уничтоженной 
деревне Хатынь, сожженной 
вместе с жителями. Футболи-
сты возложили цветы к мемо-
риалу и почтили память по-
гибших минутой молчания. 
После чего в одном автобусе 
все вместе отправились на 
игру.

Погодка в этот день вы-
далась футбольная. Тепло. 
Солнечно. Матч проходил на 
главной арене республики - 
легендарном стадионе «Ди-

намо». И трибуны были бит-
ком. Многие пришли на игру 
целыми семьями.

- Звонили знакомые, спра-
шивали билеты. Перед мат-
чами главной команды стра-
ны обычно не звонят. Такие 
игры надо проводить поча-
ще - и в Минске, и в Москве, 
и в Санкт-Петербурге, и дру-
гих городах, - заявил на пред-
матчевой пресс-конференции 
один из наставников команды 
хозяев Анатолий Байдачный.

В дуэте с ним на тренерской 
скамейке руководил леген-
дарный игрок и тренер Эду-
ард Малофеев, приводивший 
минское «Динамо» к золотым 
медалям чемпионата СССР 
в 1982 году.

Команду гостей возглавляли 
также два корифея - Валерий 
Газзаев и Юрий Семин.

- Сегодняшний матч - боль-
шой праздник. Очень хочет-
ся всех порадовать. Белорусы 
и русские - братские народы. 
Всегда, в самые трудные вре-
мена оказывали друг другу 
всевозможную поддержку, - 
сказал Валерий Газзаев.

Перед началом игры бо-
лельщиков ждал еще один 
сюрприз. После националь-
ных гимнов прозвучала 
песня «Верните память» на  
стихи официального предста-
вителя МИД РФ Марии Заха-
ровой.

- Это настоящий матч друж-
бы, таким и должен быть 
спорт. Конечно, соревнова-
тельным, но при этом без зло-
бы и ненависти. Это то, что 
ощущают все - и зрители на 
трибунах, и сами футболисты. 
Прекрасно, что такое количе-
ство ребят видят на поле ле-
гендарных игроков, о которых 
они только читали, - считает 
Мария Захарова.

ТРЯХНУЛИ ЧЕМПИОНСКОЙ СТАРИНОЙ

 � Тренер «взбодрил» россиян в пе-
рерыве.

Хотя играли вроде ветераны, футболи-
сты доказали, что с годами мастерство 
не ржавеет. По сути, болельщики увидели 
два разных тайма. Первый остался явно 
за хозяевами. Они с сразу же принялись 
активно наседать на ворота россиян, ко-
торые до перерыва защищал Владимир 
Габулов.

Закономерным результатом мощного 
натиска сябров стал гол-шедевр после 
очередной искрометной атаки. Вяче-
слав Глеб выполнил длинную передачу, 
та вышла не самой точной, но на подборе 
здорово сработал Эрик Яхимович. Он 
первым успел к отбитому российскими 

защитниками мячу и точно откинул его 
набегавшему Станиславу Драгуну. И тот 
зарядил как из пушки метров с двадцати. 
Мяч, просвистев над головами игроков, 
вонзился точно в девятку.

Пропущенный гол встряхнул россиян, 
и они начали просыпаться, потихоньку 
прибирая инициативу. В перерыве еще 
Валерий Газзаев провел «вдохновляю-
щую» беседу со своими подопечными. 
Настроен он был решительно. И даже 
выгнал журналистов, попытавшихся су-
нуться в раздевалку:

- После игры зайдете. Давайте отсюда 
быстрее. Дайте мне два слова сказать 
команде.

Слова он произнес, видимо, волшеб-
ные, конкретно взбодрившие российских 

игроков. И второй тайм прошел с их яв-
ным преимуществом. Андрей Аршавин, 
как в свои лучшие годы, буквально за-
терзал оборону хозяев фирменными рыв-
ками по левому флангу. Его активность и 
позволила сравнять счет. После очеред-
ного своего «сквозняка» он отдал точный 
пас в чужую штрафную Андрею Каряке, 
которого белорусские защитники смог-
ли остановить лишь с помощью фола. 
Пенальти! Сам пострадавший подошел 
к точке и сильным ударом вогнал мяч 
в самый уголок. Вратарь был бессилен. 
Основное время - ничья, 1:1. 

В серии послематчевых пенальти 
сильнее были россияне. Впрочем, про-
игравших в этот день не было. В самом 
большом выигрыше остались зрители, 
увидевшие по-настоящему звездную  
игру. 

ВОЛШЕБНЫЕ СЛОВА ГАЗЗАЕВА ГОЛ�ШЕДЕВР
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Андрей Аршавин, как в лучшие годы феерил на левом фланге 
атаке, изводя своими рывками белорусских защитников.
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06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Бесконечные миры» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 21.05 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
13.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Мы из 

Динамо» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ» 

(12+)
00.45 «Год в истории 1918» (12+)
05.15 «Карта Родины» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05 «Никита Симонян. Его 

величество  футбол» (6+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1918» 

(12+)
09.05, 12.05, 21.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Партизанфильм» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.45, 22.00 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
13.10 «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Подъемная сила» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин» (12+)
22.15, 03.10 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» 

(12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Великое освоение Сибири. 

Сибирь. Кочевники во 
времени» (12+)

08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1919 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Искатели счастья» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.15, 21.15 «Союзная сила: 

фестивальная дипломатия» 
(12+)

13.10 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Струна» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «Белый, красный и...» 

(16+)
05.15 «Карта Родины» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1919. Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Творчество В. Короткевича» 
(12+)

10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 
САД» (12+)

13.10 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И...» (16+)
15.15 «Наследники Победы. Соло для 

двоих» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «СЕРАЯ МЫШЬ» (16+)
04.45 «Фабрика кино» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1920. ДК (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. Меня 

зовут Арлекино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «СЕРАЯ МЫШЬ» (16+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Летопись (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Продолжение следует» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «СИРОТА 

КАЗАНСКАЯ» (6+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста ясного сокола». 
Мультфильм (0+)

06.20 «Чертополох». Мультфильм (16+)
06.35 «Пчелка». Мультфильм (6+)
06.45 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
06.55 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Боевая машина». Мультфильм 

(6+)
07.20 «Ложка для солдата». 

Мультфильм (6+)
07.35 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Глупая пани и разумный пан». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
08.45 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
10.30, 18.15 «Титаник»(12+)
11.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
19.05, 05.00 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.30, 03.25 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)
22.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)

06.00 «Игрушка». Мультфильм (0+)
06.10 «Нянюшкины сказки». 

Мультфильм (0+)
06.20 «Рондо-каприччиозо». 

Мультфильм (6+)
06.35 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
06.45 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
07.00 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.10 «Данте Беатриче». Мультфильм 

(6+)
07.25 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
08.45 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
10.15 «Легенды кино. «Кортик»,  

«Бронзовая птица» (12+)
10.30, 18.15 «Титаник» (12+)
11.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «Бесконечные миры» (12+)
16.45 «СИРОТА КАЗАНСКАЯ» (6+)
19.05, 05.00 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30, 02.55 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
22.25 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)Телесериал (12+)
02.00 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
04.45 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)
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Юлия НОВИЦКАЯ

А знаете, что космонавтам 
на орбите иногда могут на-
меренно причинять боль? 
Зачем? Ради науки! Уже не-
сколько лет на МКС проводят 
эксперимент под названием 
«Альгометрия». Мой люби-
мый. Его цель - комплексные 
исследования порога болевой 
чувствительности космонавта 
в длительном космическом 
полете.

По словам постановщиков 
эксперимента, они решили 
провести его после того, как 
некоторые космонавты при-
знавались, что почти не ощу-
щали боли при мелких трав-
мах. Или не совсем так, как 
на Земле, чувствовали боль 
при заборе крови. И вот уже 
на протяжении нескольких лет 
выясняют, с чем это связано.

На орбите для этого есть 
специальная аппаратура. Ес-
ли говорить не научным язы-
ком, а по-простому... В не-
большой прибор размером 
с планшетник, только высотой 
сантиметров пять, в специаль-
ное отверстие вставляют па-
лец руки и зажимают. Вклю-
чают кнопку «пуск». На палец 
начинает давить небольшой 
поршень - проверяют, сколько 
по времени и какой силы воз-
действие выдержишь.

Эксперимент в любой мо-
мент можно остановить, но 
на всякий случай стоит огра-
ничение по силе воздействия. 
После - испытание высокой 
температурой. На предпле-
чье прижимают второй рукой 
нагревательный элемент. Но 
температура тоже будет расти 
до определенного предела.

Аппарат фиксирует показа-
тели, изучают их на Земле. 
Они индивидуальны, поэто-
му данных нужно набрать как 
можно больше.

Факторов, которые могут 
влиять на изменение вос-
приятия, много. В невесомо-
сти кровь и другие жидкости 
в организме человека распре-
деляются иначе. Да и долгое 
пребывание там может ме-
нять центральную нервную си-
стему. Не стоит забывать про 
стресс и адаптацию, уровень 
гормонов - кортизола и  адре-
налина.

Недооценивать экспери-
мент не следует. Боль - это 
наша защита. Если вы в сот-
нях (а то и в сотнях тысяч) ки-
лометров от любой больницы 
и вовремя не заметите, что 
что-то не так, последствия 
могут быть серьезные.

СДЕЛАЙТЕ 
МНЕ БОЛЬНО!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько - про 
председательство России в ООН, 80-летие осво-
бождения РБ, страхи Такера Карлсона в преддве-
рии интервью с Зеленским.

Писатель Валентин Катасонов - о том, как гонка 
вооружений повлияла на страну. Историки утверж-
дают, что это одна из главных причин распада 
СССР, но эксперт считает, что были и другие.  
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Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
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Союзное 
вече видео

RU-BY агент

2.  СВИТЬ 
«ГНЕЗДЫШКО»

Мемориальный музей-
квартира Пушкина в Москве на 
Арбате - место, куда в 1831 году 
Александр Сергеевич привез 
молодую жену Наталию Нико-
лаевну после свадьбы. 

Три месяца семейной жизни 
провел в этом доме поэт - был 
«женат и счастлив», как писал 
он своему другу. А потом они пе-

реехали под Санкт-Петербург - 
в Царское Село. Напротив входа 
в музей установлен памятник, 
изображающий чету Пушкиных. 
Внутри восемь залов, экспози-
ция которых отражает 
культуру, искусство 
первой тре-
ти XIX века. 
На втором 
этаже ре-
конструи-
р о в а н ы 
ж и л ы е 
и н т е -
р ь е р ы . 
М о ж н о 
окунуться 
в быт клас-
сика в лучшие 
дни его жизни.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
ПУШКИНСКИЕ МЕСТА

4.  ВСПОМНИТЬ 
ДУЭЛЬ 
С ДАНТЕСОМ

Единственная в Петербурге 
мемориальная квартира Пуш-
кина посвящена последнему, 
самому драматичному перио-
ду его жизни. Музей находит-
ся в бывшем особняке князей 
Волконских - «на Мойке близ 
Конюшенного мосту». «В пер-
вом этаже», в квартире из 
одиннадцати комнат поэт и его 
семья поселились в сентябре 
1836 года. Здесь же спустя 
четыре месяца Пушкин скон-
чался, смертельно раненный 
Дантесом на поединке. После 
его смерти вдова с детьми по-
кинули квартиру и больше туда 
не приезжали.

В начале ХХ века особняк 
перестроили. Реконструкцию 

квартиры начали в 1925 году, 
но полностью вернуть дому 
исторический облик удалось 
только к 1986-му. Воссозда-
ли интерьеры благодаря вос-
поминаниям современников, 

в музее до сих пор есть личные 
вещи семьи. Особое место за-
нимает кабинет с большой би-
блиотекой - его восстановили 
по рисунку Василия Жуков-
ского.

Валентина 
СТЕПАНОВА

 � Конечно, главный по-
вод - круглая дата. В этом 
году во всем мире праздну-
ют 225-летие гения.

1.  ЗАГЛЯНУТЬ 
К АРИНЕ 
РОДИОНОВНЕ

Пожалуй, главная точка на 
карте связанных с классиком 
мест - село Михайловское. 
Это родовое имение матери 
Пушкина, его поэтическая 
родина, место духовного 
становления. Здесь он жил 
и творил много лет.

Главные достоприме-
чательности - усадебный 
дом, полностью восстанов-
ленный в 1940-е и рекон-
струированный в 1999 году, 
с интерье рами 1820-х. До-
мик няни классика - Арины 
Родионовны, фруктовый сад 
и парк с декоративными пру-
дами,  мостиками и аллея-
ми, наиболее известная из 
которых - аллея Керн, адре-
сата любовной лирики Пуш-
кина. Самое впечатляющее 
в имении - это виды, которые 
открываются из его разных 
частей. Становится понятно, 
в чем поэт черпал вдохно-
вение.

5. ПОЙМАТЬ 
ВДОХНОВЕНИЕ

С конца XVI века на протяже-
нии трехсот лет предки Пушки-
на владели родовым имением 
в селе Большое Болдино. Сам 
поэт там не жил, но наведы-
вался туда в поисках идей для 
будущих произведений. Имен-
но здесь у гения русской лите-
ратуры случилась болдинская 
осень. За три месяца холерно-
го карантина он создал множе-
ство знаменитых произведе-

ний. Потом признавался, что 
в 1830 году писал как никогда. 
32 лирических стихотворения, 
поэма «Домик в Коломне», 
заключительная глава «Ев-
гения Онегина»,«Сказка 
о попе и работнике его Бал-
де», «Маленькие трагедии», 
«Повести Белкина»... Вот это 
запал! 

В Болдино сохранились бар-
ский дом и парк. Все вещи, 
документы и рукописи - тоже 
подлинные.

3.  ОКУНУТЬСЯ 
В «ГОДЫ 
ЧУДЕСНЫЕ»

В Царскосельском лицее 
юный Александр воспитывал-
ся с 1811 по 1817 год. Именно 
здесь четырнадцатилетний по-
эт прочитал свое стихотворе-
ние «Воспоминания в  Царском 
Селе». И тогда его заметил 
Державин, в то время уже счи-
тавшийся живым классиком. 
Там гений нашел друзей, с  ко-
торыми сохранял отношения до 
конца жизни. И которые стали 
элитой того времени.

В Лицее восстановлена об-
становка, которая была здесь 
в годы учебы Пушкина: Боль-
шой зал, библиотека с под-
линными книгами, классы 
и спальни лицеистов, квартира 
гувернера и учителя рисования 
Сергея Чирикова. Рядом с му-
зеем - памятник поэту.
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После смерти гения в этой квартире 
семья прожила совсем недолго.

В Болдино устраивают 
гулянья с почти 
настоящим классиком.

В этих интерьерах можно проникнуться атмосферой 
того времени и немного лучше понять поэта. 

В Михайловском сохранился подлинный 
дом и усадебный парк XIX века.
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Роман БРЮХАНОВ

Мэр Хабаровска 
проверил ход 
ремонтных работ  
и благоустройства  
в краевой столице

Лето - пора отпусков и поездок 
на море. Но только не для тех, 
кто призван наводить порядок в 
городе и готовить его к очередной 
зиме. Дорожники укладывают но-
вый асфальт, строители ремонти-
руют здания соцучреждений, под-
рядчики благоустраивают дворы 
и общественные пространства.  
2 июля мэр Хабаровска Сергей 
Кравчук проверил, насколько ка-
чественно выполняются эти рабо-
ты. Подробнее в материале «Ком-
сомольской правды» - Хабаровск».

ДОРОГИ И РЕЛЬСЫ
Первым пунктом посещения 

стала улица Воронежская и авто-
бусная площадка у автовокзала. 
Градоначальник отреагировал на 
обращения граждан и дал соот-
ветствующие поручения.

- В социальных сетях вижу много 
нареканий по поводу дорожного 
покрытия в районе автовокзала. 
Сегодня техника зашла, и специ-
алисты приступили к ямочному ре-
монту. Срочно управлению дорог 
залатать дыры на Воронежской, за-

тем немедленно приступить к демон-
тажу рельсов. Эта работа связана 
и с благоустройством улицы Воро-
нежской в целом. Не затягивайте с 
демонтажем, - поставил задачу мэр 
Хабаровска Сергей Кравчук.

Он добавил, что демонтаж рель-
сов должен начаться не позднее 
20 июля.

- В первую очередь приступим к 
наиболее проблемным местам на 
территории автовокзала, изменим 
схему движения, организуем за-
езд на объект. После этого нач-
нем убирать рельсы, - рассказал 
начальник управления дорог 
и внешнего благоустройства 
городской администрации 
Дмитрий Панащатенко.

ОБНОВЛЕНИЕ ШКОЛ
Также мэр Хабаровска осмотрел 

здание школы № 13, где сейчас 

идет капитальный ремонт. Особое 
внимание он обратил на укрепле-
ние фундамента и качественное 
благоустройство. Сергей Кравчук 
поручил запустить отопительную 
систему до начала холодов, чтобы 
зимой можно было продолжить 
внутренние работы.

- Капитальный ремонт школы 
делаем по президентской про-
грамме. На это выделено около 
180 миллионов рублей. Сегодня 
выполнили порядка 30% строи-
тельных работ. Сейчас предстоит 
укрепить фундамент, отремонти-
ровать фасад, заменить систему 
отопления. Подрядчик готов сдать 
объект в следующем году, как 
мы и договаривались. 1 сентября 
2025-го дети пойдут в абсолютно 
новую школу, - прокомментировал 
градоначальник.

Пока 13-ю школу 
ремонтируют, дети 
посещают 80-ю. Она 

больше и находится совсем рядом. 
По окончании работ ребята вернут-
ся в свое здание. Помимо прочего, 
здесь заменят всю мебель и оборудо-
вание, обновят учебный фонд, улуч-
шат условия питания школьников.

КОМФОРТНЫЕ ДВОРЫ - 
ЛЕГКО!

Совершая объезд, Сергей Крав-
чук побывал на дворовой площад-
ке дома № 137А по улице Запа-
рина. Все, что видели жильцы 
здесь раньше - грязный пустырь 
и несколько гаражей. Но когда 
люди создали территориальное 
общественное самоуправление, 
ситуация стала меняться. Сейчас 
во дворе появилась современная 
площадка, где можно погулять с 
детьми, позаниматься спортом, 
просто отдохнуть.

- Так и должно быть - собствен-
ники решают, как им жить. А ТОС -  
прекрасный механизм, который по-
могает гражданам сделать условия 
во дворе комфортными. Очень рад 
за вас. Продолжайте и делайте 
свою придомовую территорию луч-
ше. Совершенству нет предела, -  
похвалил мэр Хабаровска.   

Инициатор и исполнитель поже-
ланий жильцов - ТОС «Гарант». Не-
однократный участник краевого и 
городского конкурсов грантов, 
самоуправление получает день-
ги на благоустройство собствен-
ной территории. За несколько лет 
ТОС использовало около шести 
миллионов рублей из бюджетов 
разных уровней.

Отметим, в этом году победите-
лями городского конкурса гран-
тов стали 38 проектов. В рам-
ках краевого конкурса выделены 
средства на благоустройство  
72 территорий.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Школы, дворы и дороги приводят Школы, дворы и дороги приводят 
в порядок в Хабаровскев порядок в Хабаровске

Строители обещают, что 1 сентября 2025 года 
дети пойдут учиться в обновленную школу.Программа ТОС уже 

зарекомендовала себя 
по всему городу. 
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Дорожники уже Дорожники уже 
приступили к ремонту приступили к ремонту 

площадки у автовокзала.площадки у автовокзала.

ЛЕЖИТ НИЧЕЙ - БУДЕТ МОЙ
Виктору Алексеевичу 58 лет - он воен-

ный пенсионер, член Хабаровского крае-
вого отделения Русского географического 
общества. Сейчас работает энергетиком. 
С 11 лет увлекается коллекционированием. 
И рассказывая, как близкие относятся к его 
страсти, подшучивает над собой.

- Не мешают, грешно смеяться над больны-
ми людьми. Да и с супругой я познакомился, 
когда уже болел коллекционированием, - 
смеется Виктор. 

Первый автомобильный номер появился 
в 2009 году. Виктор был в экспедиции и, 
случайно обнаружив оторвавшийся знак 
в траве, забрал себе. Потом появилось еще 
несколько штук. Тогда цели собирать их еще 
не было. А когда набрался первый десяток, 
Виктор решил облагородить стены в гараже.

- Здесь еще мелькомбинат строил для ра-
ботников гаражи. Кладки нету, просто ста-
вили опалубку и заливали все, что было. 
Сначала хотел скрыть кривизну стен, начал 
знаками закрывать. Через год-два познако-
мился с такими же «больными», как и я. Тогда 
все начиналось с первых десяти знаков, 
сейчас их уже более трехсот.

Коллекционер монтировал к стенам гара-
жа деревянные рейки и прикреплял номера 
в определенном порядке. Виктор утверждает, 
что дисциплину и любовь к порядку в нем 
выработало его увлечение даже больше, 
чем годы, посвященные армии.

СО ВСЕГО СВЕТА
Автомобильные знаки США собрать бы-

ло легче всего. Дело в том, что в Америке 
знак - это частная собственность. И даже 
дизайн таблички можно выбрать на любой 
вкус, в США их существуют тысячи. Коллек-
ционеры могли свободно приезжать и при-

обретать любые знаки, а уже на родине их 
обменивали либо продавали. До санкций 
все было довольно просто, а сейчас даже 
открытку нельзя отправить из-за границы 
в Россию, не говоря уже о других коллек-
ционных предметах.

- Много номеров сам привозил из-за 
границы, любим путешествовать с су-
пругой. Куда ни приезжали, я  говорил 
сразу  - шопинга не будет, пока у меня 
в номере гостиницы не будет лежать хотя 
бы один знак.

Помимо коллекции номеров из всех шта-
тов Мексики и США, у Виктора есть зна-
ки из Канады, Китая, Японии, Камбоджи, 
Вьетнама, Таиланда, Казахстана, Беларуси, 
Украины.

«ЗОЛОТО» АРТЕЛИ И ВАТИКАНА
Как и любой коллекци-

онер, Виктор мечтает за-
получить редкие экзем-
пляры.

- Самый желанный но-
мер - из Ватикана. Это 
мечта каждого коллекци-
онера, потому что это го-
сударство внутри государ-
ства (внутри города Рима), очень 
маленькое, там только у папы 
римского на «пап-мобиле» 
номер и, может, у обслуги 
пара штук  - по двору ка-
таться. У редких коллекци-
онеров есть такие номера. 

Но по крайней мере у тех, кого знаю я, 
таких номеров нет.

Зато у Виктора есть коллекция в коллек-
ции: серия регистрационных номеров с авто-
мобилей артели старателей «Амур» - некогда 
крупнейшего на Дальнем Востоке предпри-
ятия по добыче драгоценных металлов.

ЛОМОВОЙ ИЗВОЗЧИК
Один из старейших номерных 

знаков и жемчужина в коллекции - 
ломовой извозчик 1916 года, го-
род Хабаровск. Номера служили 
подтверждением об уплате по-

шлин и также для урегули-
рования нарушений правил 
дорожного движения. Но со 
временем они канули в Лету, 
как и сам вид транспорта. 

У  Виктора есть еще 
два номера тех вре-
мен - из Москвы (1884) 
и  Санкт-Петербурга 
(1916).

С миру по номеру
Продолжение. Продолжение. 

Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1

В руках у Виктора мотоциклетный 
регистрационный знак 1936 года.

Как и любой коллекционер, Виктор мечтает найти 
редкие экземпляры номерных знаков.

Жемчужина в коллекции - 
л омовой извозчик 1916 
года, город Хабаровск.
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Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Прошло более недели со смерти 
стилиста, основателя модных бу-
тиков и байера Александры Про-
копенко из Владивостока. Она раз-
билась на BMW, которым управлял 
пьяный водитель. Эта история вы-
звала у людей множество вопросов: 
кто был за рулем, почему Саша се-
ла к нетрезвому человеку, а самое 
главное - что сейчас с виновником 
трагедии?

НАЧНЕМ СНАЧАЛА
Александра - байер, стилист 

и основатель бутиков Max Moda, 
Wonderoom и Lavenue. В социаль-
ных сетях делилась фотографиями 
своей жизни, путешествий, следили 
за ней не только преданные фанаты, 
но и эксперты модной индустрии. 
Среди брендов в ее магазинах мож-
но было найти Coperni, Alevi, Rev, 
Bengerous и другие.

Однако путь к успеху Сандры (как 
она называла себя в соцсетях) был 
тернистым. Свою торговую деятель-
ность она начала с маленького па-
вильона на Второй Речке (район во 
Владивостоке), а развить бизнес ей 
помогли влиятельные, обеспечен-
ные подруги.

Говорят, что некоторые магазины 
были взяты ею в аренду за заемные 
деньги. Так или иначе, все полу-

чилось, и Саша решила продолжить 
свой путь. Переехала в Москву ради 
успешной жизни, даже обрела со-
лидные связи в мире моды, но после 
года, проведенного в столице, на-
чались проблемы, и она вернулась 
в родной город, чтобы восстановить 
силы.

Со слов источника редакции, во 
Владивостоке Сандра также хотела 
наладить связь с мужем. Их отно-
шения стали трещать по швам, и, 
несмотря на то, что в семье две до-
чери, пара рассталась. Но ее ждал 
неприятный сюрприз: бывший су-
пруг нашел другую женщину, к то-
му же еще и беременную. Поэтому 
надежды на воссоединение рухнули.

ХОТЕЛА ЗАЛЕЧИТЬ РАНЫ
Ситуация с бывшим сильно уда-

рила по состоянию Александры, и 9 
мая она решила навестить свою под-
ругу Наталью (известного в городе 
психолога), чтобы залечить сердеч-
ные раны за беседой. Не обошлось 
и без алкоголя, а позже к женщинам 
присоединился Юрий, сын Наташи.

- Наталья, я так понимаю, отказа-
лась выпивать с ними. После поси-
делок дома Александре хотелось про-
должения банкета, и она попросила 
Юрия отвезти ее в ночной клуб. К со-
жалению, выпила достаточно много, 
поэтому, вероятно, и согласилась сесть 
в автомобиль к пьяному человеку. Не 
исключено, что он мог употребить ве-
щества серьезнее алкоголя, - рассказал 
в беседе с «КП» источник.

Но добраться до клуба в этот день 
им было не суждено. Автомобиль 
BMW 7 series, принадлежавший 
мужчине, врезался в леера. Саша 
не была пристегнута и ударилась 

о лобовое стекло, а вот Юрий от-
делался лишь ушибами, вероятно, 
сработала подушка безопасности.

Предпринимательница, считает 
источник, была готова начать жизнь 
с чистого листа. Но трагедия этому 
помешала. Спустя более чем месяц 
(все это время врачи боролись за ее 
жизнь), 23 июня, стилист сконча-
лась в больнице. 

- Если бы не эта авария, Алек-
сандра примерно через пару дней 
вернулась бы в Москву. Здесь ее 
уже ничего не держало. Ее магази-
ны курирует девушка, которая ра-
ботает с ней давно, поэтому стра-
ха потерять бизнес нет, а с мужем 
они раз и навсегда поставили точ-
ку в отношениях. Будь Юрий в тот 
день вменяемым, всего этого бы не 
случилось, разрушил жизнь челове-
ку и дальше продолжает кататься. 
У нее ведь дочери остались, старшая 
учится за границей, а младшая была 
с ней в Москве.

ЖИВЕТ НА ШИРОКУЮ НОГУ
Предполагаемый виновник, по на-

шей информации, действительно 
пока не был привлечен к серьез-
ной ответственности. Никакой меры 
пресечения не выбрано, и, вероят-
но, расследование уголовного дела 
не продвигается. Но как погибшая 
вообще с ним связана?

Александра дружила с Натальей 
еще с юных лет, когда-то давно они 
вместе торговали, но затем их пути 
разошлись. Кроме психологии, Ната-
лья ведет свой блог, однако сейчас ее 
страница в социальных сетях закрыта.

До того рокового вечера Алексан-
дра с сыном подруги не была даже 
знакома. Как рассказал источник, 
мужчина живет на широкую ногу, 
вот только за счет Натальи: всячески 
развлекается и ходит по клубам. Но 
как удалось выяснить, ранее разви-
вал свой бизнес по продаже автомо-
билей, был учредителем компании, 
которая торговала легковушками 
и грузовыми автомобилями малой 
грузоподъемности. Но просуще-
ствовало предприятие, появивше-
еся в 2019 году, недолго и сейчас 
уже не действует.

- Даже если у него и был свой биз-
нес, это было давно, и опять же - за 
него делала все мама. Своего у че-
ловека ничего никогда нет и не бы-
ло, - утверждает источник.

О дальнейшей судьбе Юрия пока 
ничего не известно, но знакомые 
с ним приморцы заявляют в соцсе-
тях, что несколько раз видели его за 
рулем автомобиля после случивше-
гося. Но официального коммента-
рия от полиции по этому поводу нет.

- В полицию его вызывали, а тол-
ку? Его мама хорошо зарабатывает, 
у нее большие связи благодаря ее 
любовнику, который живет в Ав-
стралии. Поэтому в том, что Юрий 
останется безнаказан, можно не со-
мневаться. После аварии он еще был 
здесь, но сейчас пока ничего неиз-
вестно. Если он не под подпиской 
о невыезде, то, вероятно, улетел.

«КП» продолжает следить за этой 
запутанной историей.

Фото: @sandravlad

Александра много путешествовала и делилась 
своими приключениями в социальных сетях.

Она хотела начать все заново...Она хотела начать все заново...

Женщину запомнили как яркого профессионала  своего дела.

Легендарный 

байер из Приморья 

разбилась на BMW, 

водитель на свободе.
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Оксана ШЕМЕТОВА, Мария 
САХАПОВА («КП» - Хабаровск»)

Если у Ля Цяна спросят, что бы он 
порекомендовал землякам посмо-
треть в Хабаровском крае, он ответит: 
«Вообще все!» Популярного блогера 
из Китая, у которого число подписчи-
ков переваливает за 1,6 миллиона че-
ловек, поразили красота и богатство 
природы Дальнего Востока, недавно 
он вместе со своей русской супругой 
Анастасией побывал в нанайском се-
ле Джари, на мини-ферме «Пуши-
стики», посетил несколько туристи-
ческих объектов и вышел в прямой 
эфир прямо с фестиваля «Амурские 
волны». Увиденным блогеры, конеч-
но, остались довольны. 

ЛЮБОВЬ ПРИВЕЛА 
К ПОПУЛЯРНОСТИ

Вести свой собственный блог Лю 
Цян - или, как его зовут в России, 
Леонид - начал не так давно, в 2021 
году. Причем тогда это было время 
коронавируса, и мужчина застрял 
в России. Но обо всем по порядку.

Анастасия - русская жена Леони-
да, впервые увидела будущего мужа 
в 2020 году, на январских праздниках 
в Китае. Тогда ее мама ездила туда 
с коллегами на горнолыжную базу 
и взяла дочь с собой. Китайский пар-
тнер, со своей стороны, тоже при-
гласил скучающего друга Леонида 
покататься на лыжах, так они и по-
знакомились.

- Помню, мы все отдыхали, весели-
лись, и тут мама просто ради забавы 
спросила у Леонида, есть ли у него 
девушка и не хотел бы он себе рус-
скую жену. Его сердце было свобод-
но, и мама сначала в шутку начала 
меня сватать. А на следующий день 
он позвал нас попить вместе кофе, 
так и завязалось общение, правда, 
на ломаном английском, потому что 
я не говорила на китайском, а он не 
говорил на русском, - рассказывает 
Анастасия.

Несколько дней парень и девушка 
тогда провели в одной компании, об-
щались, узнавали друг друга ближе, 
а когда настало время улетать домой, 
Леня полетел до Харбина, чтобы про-
водить русских гостей, и пообещал 
обязательно приехать в Россию.

Это был январь 2020 года, в тот 
момент как раз началась пандемия, 
и все аэропорты на международные 
вылеты закрыли. Анастасия только 
и успела вернуться домой, в Рос-
сию. Приехать в гости Леонид не 
мог до самого декабря.

Пара почти год переписывалась, 
созванивалась и общалась на рас-
стоянии, а в декабре Леонид вдруг 
сказал Насте, что планирует по-
ехать в Сочи покататься на лыжах. 
Анастасия предложила ему поехать 
лучше на Дальний Восток, напри-
мер, на Камчатку. Это была шутка, 
но мужчина вдруг сказал, что через 
два дня прилетает.

- Мы встретили вместе Новый 
год, поехали к дедушке с бабушкой 
в Приморье, там съездили на базу 
в зимовье, и дед прокатил его на ва-
трушке, засыпав снегом. Это было 
очень весело. Но настало время ему 
уезжать, и мы столкнулись с пробле-
мой - он не смог вернуться в Китай, 
а затем у него вовсе закончилась ви-
за. Когда проблему решили, я захоте-
ла поехать с ним, но меня не пускали 
в Китай без определенной вакцины, 
а она была только в Беларуси, по-
требовалось время, чтобы поставить 
полный комплект вакцины.

Пока иностранец был в России, 
начал постепенно вести свой блог 
и рассказывать о жизни здесь. Сна-
чала это было только для своих, но 
потом его видео начали набирать 
просмотры, а затем к нему стали 
добавляться тысячи подписчиков. 
Стремительно блог стал популяр-
ным. Китайцам было интересно смо-
треть, как живут в России, у стран 
свои культуры, свои традиции, своя 
медицина и все остальное.

За эти два года пара успе-
ла пожениться, и блог они 
уже стали вести вместе. 
Контент рассчитан только 
на Китай, так как аккаунт 
именно на китайской плат-
форме, и никто из других 
стран не может посмотреть 
видео. Сейчас у них больше 
полутора миллионов подпис-
чиков, и это только в их про-
винции Шаньдун.

- Мы рассказываем о на-
шей жизни, про нашу семью, 
про путешествия. Куда-то по-
ехали, что-то увидели, приго-
товили ужин - рассказываем 
нашему зрителю, нет никаких 
наворотов, специально снятого 
контента, мы просто показыва-
ем нашу жизнь, наш быт в про-
стой подаче, как и интересно 
подписчикам.

КРАСОТЫ ХАБАРОВСКОГО 
КРАЯ

Дальний Восток - не-
объятный, красивый, 
с уникальной природой. 
Иностранный блогер 
вместе с супругой бывали 
в Приморье, в Благовещен-
ске и, конечно, в Хабаров-
ском крае. На вопрос, что 
больше всего запомнилось 
в России, Леонид отвечает - 
пространство.

- Очень много земли, при-
рода красивая, поля, горы, 
очень красиво, пространства 
много. Нечестно, у вас так ма-
ло людей и так много места, - 
улыбается путешественник.

Недавно пара побывала 
в поездке по Хабаровскому 
краю, посетила уникальные 
туристические базы, побыва-
ла в нанайской деревне Джари, 
посмотрела быт и жизнь корен-
ных народов, познакомилась 
с их культурой.

Помимо этого, путешествен-
ники увидели воочию петро-
глифы, съездили на Заимку, 
посмотрели даже ретро-
машины. Пара живет 
на юге Китая, и природа 
сильно отличается от на-
шей: здесь горы пуши-
стые от леса, а там больше 
камней. Поэтому больше 
им была интересна все же 
именно природа.

Поездкой пара осталась 
довольна. Б логеры собра-
ли много нового контента, 
который показывают теперь 
своим подписчикам из Ки-
тая. В планах - побывать 
на Камчатке, на Сахалине, 
увидеть Шантары и узнать, 
как живут дальневосточни-
ки. Что же касается остальной 
России, то Леонид и Анаста-
сия хотят побывать на Бай-
кале, а еще в Калининграде.

Фото: предоставлено редакции 
героями публикации.

Дальний Восток: туризм
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«У вас так много места «У вас так много места 
и так мало людей»и так мало людей»

Блогер-миллионник из Китая Лю Цян Блогер-миллионник из Китая Лю Цян 
и его русская супруга показали и его русская супруга показали 
подписчикам богатства Дальнего Востокаподписчикам богатства Дальнего Востока
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Егор ЖАРИКОВ Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)(«КП» - Благовещенск»)

В Муравьевский парк В Муравьевский парк 
в Приамурье из Великого в Приамурье из Великого 
Устюга приехала Сухона.Устюга приехала Сухона.

Журавлиное население Муравьевско-
го парка в Тамбовском округе Приаму-
рья получило долгожданное пополнение. 
В воскресенье, 30 июня, туда из филиала 
Московского зоопарка в Великом Устюге 
прибыла самка японского журавля, кото-
рую зовут Сухона. А вскоре к ней 
приедет из Якутии партнер - са-
мец по имени Мико.

Сухона и Мико  - часть 
большой программы 
по  восстановлению 
численности японских 
журавлей, которая ра-
ботает в нашей стра-
не под эгидой рабочей 
группы по  журавлям 
Евразии. Ведь «японцы» 
являются вторым по мало-
численности видом этих птиц 
в мире после американских. 
На земле в дикой природе их 
сейчас живет не больше двух 
тысяч и с каждым годом становится толь-
ко меньше.

Проблема еще в том, что японские жу-
равли не очень успешно размножаются. 
Даже сформировавшиеся пары не каждый 
год приносят потомство, а журавлят в вы-
водке почти никогда не бывает больше 
двух. При достаточно высокой смертности 
птенцов в первый год жизни это мешает 
виду восстанавливать свою численность.

Поэтому уче-
ные решили 

помочь виду. 
Для  этого от  жу-

равлей, живущих 
в вольерах, получают 

потомство. Птенцов 
выращивают до следу-

ющей после рождения весны, а потом 
выпускают в дикую природу. В Муравьев-
ском парке таким образом дали «путевку 
в жизнь» знаменитым Снежинке и Квотеру 
и еще нескольким птицам. Еще один центр 
по реинтродукции журавлей уже 35 лет 
работает в Приамурье в Хинганском за-
поведнике.

Подбором новой пары для парка за-
нималась заведующая журавлиным 

питомником Окского заповедника Та-
тьяна Кашинцева. Журавли не случайно 
привезены из разных концов нашей стра-
ны: таким образом уменьшается вероят-
ность близкородственного скрещивания, 
которое может навредить потомству птиц 
в будущем.

Сухоне - 11 лет. По меркам журавлиного 
племени, самка еще совсем молода, ведь 
в безопасных условиях зоопарков «японцы» 
доживают и до 70 лет. Раньше она жила 
в филиале Московского зоопарка при ре-
зиденции Деда Мороза в Великом Устюге. 
Здесь содержались две самки, поэтому при 
запросе от рабочей группы специалисты зо-
опарка без лишних сожалений расстались 
с Сухоной - в Приамурье она принесет боль-
ше пользы журавлиному племени. Кстати, 

имя свое она получила по названию реки, 
на которой стоит Великий Устюг.

Огромную птицу весом десять кило-
граммов и с размахом крыльев в полтора 
метра в специальном транспортировочном 
ящике доставили сначала на грузовике 
в Москву, оттуда самолетом в Благове-
щенск и снова на грузовике в Муравьев-
ский парк. Транспортировка проводилась 
под присмотром специалистов Московско-
го зоопарка и Росприроднадзора. Обо-
шелся перелет птицы почти в 120 тысяч 
рублей, которые выделил в мае Союз 
охраны птиц России.

Перелет Сухона перенесла вполне 
успешно и сейчас осваивается на новом 
месте, налаживая отношения с живущими 
в соседних вольерах собратьями - япон-
скими журавлями Снеговиком и Нико, 
дауркой Бэллой и черными журавлями 
Гришей и Журой.

Вскоре из якутского зоопарка Орто-
Дойду к ней приедет будущий партнер 
по имени Мико. Он, к слову, родной брат 
живущей в Муравьевском парке Нико, 
они появились на свет в одном выводке. 
Он младше Сухоны - самцу сейчас девять 
лет. Впрочем, стереотип о том, что муж-
чина должен быть старше, журавлям не 
присущ.

Насколько быстро птицы создадут се-
мейную пару и дадут первое потомство - 
дело сугубо индивидуальное. Обычно жу-
равли начинают размножаться в два-три 
года и сохраняют способность к размно-
жению до 30-40-летнего возраста. Из-
вестен самец серого журавля, который 
стал папой в 45 лет.

Так что у Сухоны и Мико впереди дол-
гая семейная жизнь, за которую в дикую 
природу сможет вернуться не один деся-
ток их детей, чтобы помочь сохранению 
и восстановлению одного из самых редких 
журавлей мира.

 НАРУШИТЕЛИ

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

В Приамурье 
инспекторы 
охотнадзора 
выследили 
браконьеров 
по следам.

В Приамурье инспекторы 
охотнадзора поймали двух 
браконьеров, незаконно за-
стреливших косулю. Охота 
на всех животных в регио-
не сейчас категорически 
запрещена - звери и птицы 
выращивают потомство, ко-
торое обречено на гибель 
в случае смерти родителей.

Во время патрулирова-
ния территории возле села 
Кольцовка в Мазановском 
районе инспекторы замети-
ли следы вездехода, кото-
рые уходили в охотугодья. 
Заподозрив, что речь мо-
жет идти о браконьерстве, 
охотоведы решили дождать-
ся возвращения техники. 
И не ошиблись.

В двенадцатом часу ночи 
по своим следам на доро-
гу вышел снегоболотоход 
«Росомаха», в  котором 
находились двое местных 
жителей - отец и взрослый 
сын. Инспекторы не удиви-
лись, увидев знакомые ли-

ца, - раньше мужчины уже 
попадались им на осущест-
влении незаконной охоты. 
Осмотрев транспортное 
средство, инспекторы 
нашли в нем охотничье ру-
жье без документов и мясо 
только что добытой косули. 
На нарушителей состави-
ли протоколы о незаконной 
охоте, мясо и оружие изъ-
яли.

Установить пол живот-
ного не удалось, поэтому 
ущерб животному миру 
рассчитывался как за сам-
ца  - он немного меньше, 
сообщили в региональном 
управлении по охране жи-

вотного мира, и составил 
120 тысяч рублей. Наруши-
телям придется выплатить 
его.

Кроме того, им грозит ли-
шение права охоты, а также 
возможная уголовная от-
ветственность по статьям 
о незаконной охоте с при-
чинением крупного ущер-
ба и нелегальном обороте 
огнестрельного оружия. 
Охотоведы передали мате-
риалы в полицию для реше-
ния вопроса о заведении 
уголовных дел.

Фото: Управление 
по охране животного 

мира Амурской области

 НАУЧНЫЙ ВОПРОС

Тайна мертвых чилимов
Максимова 
ЕКАТЕРИНА 
(«КП» - Владивосток»)

Ученый Дроздов 
объяснил гибель 
креветок во 
Владивостоке 
продолжительными 
ливнями.

Во Владивостоке, в рай-
оне Океанской на берег 
выбросило тысячи мерт-
вых креветок. Кандидат 
биологических наук, 
член-корреспондент 
российской обще-
ственной экологиче-
ской академии, дирек-
тор «ДВМЭОО Зеленый 
крест»  Константин 
Дроздов объяснил «Ком-
сомолке», с чем это свя-
зано.

Так много мертвых мор-
ских существ, признается 
ученый, он видит впервые. 
Тем не менее велика ве-
роятность, что дело не 
в отравлении токсичными 
веществами. Тогда на бе-
рег выбросило бы не толь-
ко чилимов, но и других 
подводных обитателей, 
а также птиц. Так в чем 
же все-таки дело?

- Морские организмы 
менее устойчивы к рез-
кому изменению условий 
внешней среды. Трепанги 
и ежи также гибнут, ког-
да соленость воды меня-
ется. А  тут, оказывает-
ся, в июне у нас объем 
осадков оказался в  три 
раза выше среднемесяч-
ного. Вода опреснилась, 
потеплел воздух, актив-
но начал размножаться 
планктон. В итоге мы по-
лучаем снижение кисло-
рода, резкие жаркие дни 
тоже сыграли свою роль. 
Несколько факторов при-

вели к этой трагедии,  - 
рассказал Константин 
Дроздов.

Но почему же креветок 
погибло так много? Специ-
алист предположил, что 
креветка могла гибнуть 
на дне, но сильный ветер 
и течение выбросили чили-
мов массово на берег. Это 
достаточно обычное явле-
ние, хотя в этот раз людей 
напугало именно количе-
ство погибших креветок. 
Константин добавил, что 
исключать других версий 
нельзя, но они маловеро-
ятны. 

Весь берег был усыпан 
мертвыми креветками .

Транспортное средство нарушителей .
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Дальний Восток: живой уголок
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Анна КУКАРЦЕВА

Профессор-кардиолог 
рассказал, как сердечникам 
и гипертоникам 
(а кто из нас не гипертоник?) 
пережить знойную неделю.

Синоптики обещают, что эта 
рабочая неделя снова будет жар-
кой, на градусниках будут цифры, 
близкие к рекордным и далекие  к 
климатической норме.

А в жару растет как число ин-
фарктов, инсультов, обострений 
хронических заболеваний, так и 
количество вызовов скорой к боль-
ным с гипертоническими кризами 
и аритмиями. 

Первый зам генерального директо-
ра НМИЦ кардиологии им. академи-
ка Е. И. Чазова Минздрава России, 
член-корреспондент РАН, доктор 
медицинских наук, профессор Фи-
липп Палеев рассказал о том, как 
сохранить хорошее самочувствие 
в жару пациентам из группы риска.

Минус кило в жару? 
Это не повод для радости

� Люди старше 75 лет.
� Одинокие люди.
� Те, кто проживает в экологически 

неблагоприятных зонах (например, рядом 
с автотрассой), на последних этажах вы-
сотных домов.

� Те, кто работает на улице, особенно 
если занимаются тяжелым физическим 
трудом (включая работу на огороде).

� Пациенты с хроническими заболе-
ваниями.

- Наличие практически любого хрониче-

ского заболевания, а также заболеваний, 
сопровождающихся диареей, рвотой или 
повышением температуры, - это дополни-
тельный риск во время жары. Это в наи-
большей степени доказано для больных с 
психическими нарушениями, в том числе с 
депрессией, сердечно-сосудистыми забо-
леваниями (ишемическая болезнь сердца, 
гипертония, сердечная недостаточность), 
бронхолегочными заболеваниями, сахар-
ным диабетом, нарушениями мозгового кро-
вообращения, - говорит профессор Палеев.
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Обезвоживание 
особенно 
опасно 

для детей 
и людей 

серебряного 
возраста. 

Не пейте 
из бутылок, 
забудьте 
про пирожки: 

7 важных правил пикника 
в жару - на сайте KP.RU

Îáèëüíîå ïèòüå: íå 
ìåíåå 2 ëèòðîâ æèä-

êîñòè â äåíü (âêëþ÷àÿ ñóï, 
ôðóêòû, îâîùè è ò. ï).

- В жаркую погоду че-
ловек должен пить, даже 
если не испытывает жаж-
ды. Это особенно важно 
для пожилых людей, у них 
восприятие жажды сниже-
но, - отмечает Филипп Па-
леев. - Людям, страдающим 
гипертонией, сердечной и 
почечной недостаточно-
стью, которые ограничива-
ют потребление жидкости, 
требуется особый, индиви-
дуальный контроль.

ВАЖНО! Быстрая поте-
ря в весе от одного кило-
грамма свидетельствует 
об обезвоживании, значит, 
необходимо увеличить по-
требление жидкости. Посо-
ветуйтесь с вашим врачом!

×òî ëó÷øå ïèòü 
è íå ïèòü.

Предпочтение отдавай-
те чистой воде, лучше 
столовой минеральной, 
несладким сокам, морсам 
и компотам, квасу, зеле-
ному чаю.

Избегайте сладких, силь-
ногазированных, алкоголь-

ных напитков (включая 
пиво). Уменьшите потреб-
ление кофе.

Æàðêî - áûòü â ïî-
ìåùåíèè, ïðîõëàä-

íî - ãóëÿòü.
Помните о сиесте, прово-

дите самые знойные часы в 
прохладе! Если в квартире 
тоже невыносимо - ищите 
острова прохлады: парки, 
музеи (там есть кондицио-
неры), социальные центры 
в крупных городах. Даже 2 
- 3 часа в прохладе помогут 
избежать сердечно-сосуди-
стых осложнений.

Êîíäèöèîíåð - íå 
ìîðîçèëêà.

Кондиционер  - это пре-
красно, но его нужно ис-
пользовать правильно. 
Температура в помещении 
должна быть не ниже +25 
градусов. А в сильную жа-
ру - только на 5 градусов 
меньше, чем снаружи. Ес-
ли «за бортом» +34, то до-
ма держите +29. Большие 
перепады температуры 
вреднее температурного 
дискомфорта, особенно 
для пожилых людей.

Íîñèòå ëåãêóþ 
ñâåòëóþ îäåæäó 

èç íàòóðàëüíûõ òêàíåé. 
Ïîìíèòå î ãîëîâíîì óáî-
ðå!

×àùå ïðèíèìàéòå 
ïðîõëàäíûé (íå õî-

ëîäíûé!) äóø, óìûâàéòåñü 
èëè îáòèðàéòåñü ïðîõëàä-
íîé âîäîé. Íà óëèöå íîñèòå 
ñïðåé ñ òåðìàëüíîé âîäîé 
(èëè ñ îáû÷íîé â ïóëüâå-
ðèçàòîðå).

Îãðàíè÷üòå ôèçè-
÷åñêóþ íàãðóçêó â 

æàðó - äàæå îáû÷íóþ 
çàðÿäêó ëó÷øå äåëàòü ïðè 
òåìïåðàòóðå íå âûøå 25 
ãðàäóñîâ, òàê ÷òî òðåíèðîâ-
êè è âàæíûå äåëà, òðåáóþ-
ùèå ôèçè÷åñêèõ óñèëèé, îò-
êëàäûâàéòå íà ðàííåå óòðî 
èëè ïîçäíèé âå÷åð.

ВАЖНО! Срочно обра-
щайтесь к врачу при по-
явлении сильной головной 
боли, тошноты, рвоты, за-
торможенности или воз-
буждения, слабости в 
конечностях, нарушениях 
речи, боли за грудиной, 
учащенного аритмичного 
сердцебиения, затрудне-
нии дыхания, выраженной 
одышки при небольших на-
грузках.

Кому быть особенно осторожным

Правила безопасности, когда за окном +30
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• Ни в коем случае самостоятельно 
не отменяйте препараты. 
Ну и что, что на тонометре 
непривычно низкие цифры!
«Снижение артериального 
давления в жару - это нормальная 
адаптивная реакция и не требует 
никаких мероприятий, если 
не сопровождается такими 
симптомами, как головокружение 
и выраженная слабость. Если эти 
симптомы появились - обратитесь 
к вашему лечащему врачу», - 
предупреждает профессор Палеев.

КСТАТИ

ВАЖНЫЕ 
ПРАВИЛА 
ПО ПРИЕМУ 
ЛЕКАРСТВ

•  Уберите таблетки 
в холодильник. 
Медикаменты 
могут изменить 
свои свойства при 
температуре 
больше +25 градусов.

• Все решения, 
касающиеся изменения 
схем медикаментозного 
лечения в периоды 
жары, должны 
приниматься 
лечащим врачом!

• Не назначайте сами себе 
дополнительные 

препараты, в том числе 
мочегонные, если у вас 

отекли ноги, или аспирин. 
Все назначения должен 

делать только врач!
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Владимир МАЗЕНКО

В 1990-е годы зарпла-
ты людям нередко вы-
давали не деньгами, а 
продукцией, которую 
выпускало предприя-
тие. Работаешь, к при-
меру, на мыловаренном 
заводе - получай жало-
ванье мылом. Работа-
ешь на мясокомбина-
те - колбасой. Это если 
повезло. Сотрудникам 
целлюлозно-бумажных 
комбинатов зарплату 
могли выдать и руло-
нами сами понимаете 
чего. Поэтому зарпла-
те живыми деньгами, 
пусть даже и в конвер-
те, люди радовались как 
манне небесной.

Времена сейчас дру-
гие. А вот зарплаты в 
конвертах остались. 
По данным Росстата, 
«скрытый» фонд оплаты 
труда (ФОТ) в 2022 году 
составил 19,5% от обще-
го объема оплаты труда 
наемных работников. 
В «скрытый» ФОТ вхо-
дят не только зарплаты 
в конвертах, но и прочие 
теневые доходы. Кто-
то, например, неофи-
циально карбюраторы 
в гараже чинит, кто-
то устраивается дачи 
строить, кто-то овощи 
собирает - и за это по-
лучает деньги, которые 
государство не видит. 
Казалось бы, ну и пусть 
себе не видит, его про-
блемы. Но, оказывается, 
деньги мимо кассы - это 
головная боль не только 
государства, но и самих 

граждан. Какую опас-
ность таит в себе теневая 
занятость и можно ли с 
ней бороться?

ГДЕ БОЛЬШЕ 
ТЕНЕВИКОВ

9,6 млн человек - та-
ков, по данным Мин-
труда, реальный объем 
теневой занятости в 
России на конец 2023 
года. Если вспомнить, 
что, согласно подсчетам 
Росстата, число работа-
ющих россиян состав-
ляет 72 млн, получается, 
что в тени предпочита-
ют оставаться более 13% 
трудоспособного насе-
ления страны. Хотя как 
предпочитают… Мно-
гие из тех, кто оформ-
лен неофициально или 
получает деньги в кон-

верте, с удовольствием 
устроились бы на работу 
как положено - соглас-
но Трудовому кодексу 
и на белую зарплату. 
Только вот многие ра-
ботодатели нанимать 
сотрудников по закону 
не спешат...

- С точки зрения эко-
номики теневая заня-
тость - это когда человек 
осуществляет трудовую 
деятельность, никак не 
фиксируя этот статус 
формально. Офици-
ально мы можем рабо-
тать либо по трудово-
му договору, либо по 
гражданско-правовому 
(если выполняешь разо-
вый заказ. - Ред.), либо 
в статусе самозанятого - 
всё! Остальное - это и 
есть теневая занятость, - 

объяснил «Комсомоль-
ской правде» профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
Александр Сафонов.

По словам эксперта, 
наибольшее распро-
странение это явление 
получило в торговле.

- И это не только 
уличная торговля, - по-
ясняет Александр Сафо-
нов. - Неофициально 
трудоустроенные есть 
и в крупных торговых 
сетях, нередко это ми-
гранты. А чтобы про-
веряющие не приди-
рались, какую-то часть 
таких сотрудников мо-
гут оформить, скажем, 
на четверть ставки. Или 
используют аутсорсинг 
персонала - это когда по 
документам люди чис-

лятся в одной организа-
ции, а на деле работают 
в другой. К такому спо-
собу крупные работода-
тели прибегают, чтобы 
избежать ответственно-
сти за нарушения трудо-
вого законодательства.

Теневая занятость так-
же широко распростра-
нена в логистических 
центрах, курьерских 
службах, общественном 
питании, строительстве 
(см. «Конкретно»).

- Но помимо полно-
стью теневой занято-
сти, есть еще и частич-
но теневая - это когда 
человек трудоустроен 
официально, но боль-
шую часть зарплаты 
ему платят в конвер-
те, - объясняет про-
фессор Сафонов. - Это 
широко применяется в 
промышленности, и с 
этим сложнее всего бо-
роться.

ПРИЧИНА ТУТ ОДНА
Неофициальное тру-

доустройство и выплаты 
в конвертах - прямое на-
рушение законодатель-
ства, за которое могут 
привлечь к администра-
тивной ответственности 
(ст. 15.11 КоАП РФ), на-
ложить серьезные штра-
фы, а в редких случаях 
(если сокрытые суммы 
налогов будут призна-
ны крупными) наруши-
телям может грозить и 
уголовная ответствен-
ность (ст. 199 УК РФ).

Почему же работода-
тели все равно рискуют?

- Причина тут одна, - 
объясняет Александр 
Сафонов, - желание 
руководителей орга-
низаций максимально 
сократить расходы, то 

есть платить государству 
меньше налогов.

О чем конкретно 
идет речь? Дело в том, 
что с зарплаты каждо-
го официально трудо-
устроенного сотрудника 
работодатели платят по-
доходный налог (13%) 
и страховые взносы 
(30%) - речь идет о пен-
сионном, медицинском, 
социальном страхова-
нии. Но если нанять со-
трудника неофициально 
или полуофициально, 
часть денег выплачивать 
ему серой зарплатой, то 
и платить государству 
нужно меньше.

Но не будем все ва-
лить на работодателей. 
Многие граждане и са-
ми не стремятся связы-
вать себя формальными 
отношениями с государ-
ством и платить со своих 
доходов налоги. Кто-то 
печет тортики на заказ, 
кто-то сдает кварти-
ру, а уж что творится в 
гаражно-строительных 
кооперативах (ГСК), где 
порой половина площа-
дей бывает отдана под 
фабричное производ-
ство - мебели, пластико-
вых окон, строительных 
конструкций… И редко 
кто из гаражников све-
тит гос ударству свои 
доходы - все это часть 
той самой теневой эко-
номики (см. «Личный 
опыт»).

НЕ БИЗНЕС, 
А ПРОМЫСЕЛ

Серьезный анализ так 
называемой гаражной 
экономики провели в 
2016 году исследовате-
ли Александр Павлов и 
Сергей Селеев. По ре-
зультатам работы они 
при поддержке Фонда 
поддержки социальных 
исследований «Хамов-
ники» даже выпустили 
книгу, которую так и 
назвали - «Гаражники». 
Авторы изнутри изучи-
ли работу организован-
ных на базе ГСК про-
мыслов в 60 городах и 
поселках. Согласно их 
выводам, большинство 
гаражников - это ремес-
ленники, которые за-
няты промыслом и ни-
как не хотят вступать в 
какие-либо отношения 
с государством.

Разные регионы спе-
циализируются на раз-
ных видах промыслов. 
В Ульяновске, напри-
мер, особенно развито 
гаражное мебельное 
производство. Здесь, 
по оценке главы мест-
ной региональной 

Ан
др

ей
 Ц

Ы
ГА

НО
В/

«К
П»

 - 
Са

ма
ра

Многим 
кажется, что 

работать на себя 
и не платить налоги 
выгодно. Но на деле 
устойчивый бизнес 

нелегальным трудом 
не построишь, а все 

социальные гарантии 
потеряешь.

О своем опыте запуска 
«гаражного бизнеса» 
и о том, почему выбор 
в конечном итоге пал 
на работу по найму, 
«Комсомолке» рассказал 
Александр П.

- Образование у меня техническое, 
но работал я наемным работником 
не по специальности. Зарабатывал 
средне, но хотелось самостоятель-
ности, - поделился с «КП» Александр.

В итоге свой выбор он остановил 
на ремонте авто, а конкретно - уда-
лении вмятин на автомобилях без 
покраски. 

Чтобы научиться новому для себя 
ремеслу, Александр поехал в Мо-
скву. Уроки, как нетрудно догадать-
ся, проходили на территории ГСК, 
и обучение там организовали такие 
же гаражники. В помещениях были 
оборудованы классы, а в сервисном 

центре на первом этаже как раз и 
удаляли те самые вмятины клиентам.

- Думаю, что именно обучение и про-
дажа новичкам оборудования прино-
сили основной доход этим ребятам, - 
считает Александр. - За необходимые 
для удаления вмятин инструменты я 
отдал им больше 100 тысяч рублей 
(это было лет 10 назад), а двухнедель-
ное обучение обошлось в 65 тысяч.

Вернувшись домой, Александр купил 
для работы гараж в ГСК за 270 тысяч 
рублей. Рекламу не давал - только раз-
местил объявление о своих услугах на 
заднем стекле машины.

- Сначала заказов было мало, - вспо-
минает Александр. - Прорыв случился 
после того, как надпись на стекле мо-
ей машины заметили «сервисмены» - 
владельцы крупных автосервисов с 
прикормленной клиентурой. Им было 
выгодно сотрудничать со мной. Во-
первых, они могли включить в спи-
сок своих услуг удаление вмятин без 

покраски. Во-вторых, я платил им в 
среднем 50% стоимости каждого вы-
полненного заказа.

Александр все же ушел с основного 
места работы, чтобы целиком посвя-
тить себя гаражной работе, совмещать 
было трудно. Но самостоятельное пла-
вание успеха ему в итоге не принес-
ло - он вернулся на работу по найму.

- Гараж - это огромное количество 
проблем,  - вспоминает Александр.  - 
Там нет водоснабжения, канализации, 
отопления. А зимой надо еще чистить 
подъезды к гаражу - иначе клиенты 
до тебя не доберутся. А сервисным 
центрам половину заработанного надо 
отдать, получается невыгодно. И никог-
да не знаешь, что будет в следующем 
месяце - сможешь ли заработать хотя 
бы 50 тысяч рублей. То густо, то пусто. 
В итоге я решил вернуться в наем. 
Тут все-таки и постоянный оклад, и 
стабильность, оплачиваемые больнич-
ные и отпуск.

 � ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Я в гаражники пошел - развернулся и ушел

Какие опасности 
таит в себе 

неофициальное 
трудоустройство 

и можно ли 
с этим бороться.

Бой с тенью теневой      занятости
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ассоциации мебельщи-
ков, «в «мебельных» га-
ражах занято до 40 ты-
сяч человек», - пишут 
авторы «Гаражников». В 
Саратове, по их наблю-
дениям, 85% видимой 
гаражной деятельности 
связано с авторемонтом, 
а в Самаре и Казани га-
ражные производства 
являются основными 
поставщиками гвоздей, 
сетки-рабицы, тротуар-
ной плитки и бетонных 
блоков.

- В «гаражной эко-
номике» занято огром-
ное количество людей, 
которые по-прежнему 
не склонны взаимо-
действовать с госу-
дарством, - рассказал 
«Комсомольской прав-
де» один из соавторов 
книги - журналист и 
социолог Александр 
Павлов. - Но это со-
всем не значит, что все 
они теневики. Там есть 
и ипэшники, и само-
занятые. Но самозаня-
тость оформляют обыч-
но только в том случае, 
если гаражнику нужно 
принимать безналичные 
платежи. Например, 
когда среди клиентов 
появляются какие-то 
крупные организации. 
Есть еще одна причина: 
если на твою карту физ-
лица регулярно падают 
платежи от клиентов, то 
банк может начать бло-
кировать ее и иници-
ировать проверку. Здесь 
тоже поможет оформле-
ние самозанятости.

ЧТО С ЭТИМ ДЕЛАТЬ
Государство, конеч-

но, старается бороться 
с теневым сектором. 
Ведь это прямые по-
тери для бюджета. По 
оценкам агентства «На-
циональные кредитные 
рейтинги», из-за нефор-
мальной занятости го-
сударство каждый год 
недосчитывается около 
3 трлн рублей.

В прошлом году, по 
данным Минфина, бы-
ло выявлено 795 тысяч 
граждан, трудоустро-
енных неофициально, 
это на 20% больше, чем 
в 2022 году. Особенно 
заинтересованы в этом 
регионы, потому что 
значительная часть ре-
гиональных бюджетов 
формируется из нало-
гов на доходы физлиц 
(НДФЛ), которые пла-
тят за своих сотрудни-
ков добросовестные 
работодатели. Поэто-
му там создают комис-
сии из представителей 
ФНС, Социального 
фонда, прокуратуры, 
МВД, профсоюзов, 
задача которых - вы-
являть организации, 
которые практикуют 
неформальную заня-

тость. При желании 
обнаружить нарушите-
лей несложно, но мно-
гие эксперты сомнева-
ются, что изжить или 
серьезно сократить 
теневую занятость се-
годня реально.

Кто-то, наверное, 
скажет: в стране дефи-
цит кадров - сотрудни-
кам есть из чего выби-
рать, и они уже могут 
диктовать условия ра-
ботодателям.

- В России милли-
оны людей заняты в 
бюджетной сфере - 
врачи, учителя, чинов-
ники, как они будут 
диктовать условия ра-
ботодателю? - говорит 
Александр Сафонов. - 
Да и многие предприя-
тия просто не могут уве-
личивать фонд оплаты 

труда - иначе они не 
смогут существовать. 
Конечно, выбор рабо-
чих мест для соиска-
телей сейчас стал раз-
нообразнее, в каких-то 
отраслях люди могут 
легко найти себе пред-
ложение получше, но не 
везде. И порой для улуч-
шения условий нужно 
сменить сферу деятель-
ности, но не все готовы 
резко менять профес-
сию.

Главный механизм 
борьбы с теневой за-
нятостью, по мнению 
эксперта, это анализ 

баланса доходов и рас-
ходов предприятий на-
логовыми органами, 
который позволяет 
выявить «дельту» между 
ними.

- Это работает во всем 
мире, - уверен Алек-
сандр Сафонов. - Но 
меры контроля нужно 
вводить мягко, посто-
янно замеряя темпера-
туру, чтобы не навре-
дить, иначе у нас бизнес 
в стране вообще вста-
нет. 

Нередко бывает так, 
что, когда предприятие 
выходит из тени, на-

логовики сразу дона-
числяют старые долги 
и устраивают проверки.

- Нужен закон, кото-
рый четко определит 
механизм «прощения в 
обмен на обеление», - 
считает Александр Са-
фонов. - Необходимо 
установить, что не долж-
ны делать налоговые ор-
ганы, если организация 
решает отказаться от се-
рых схем добровольно. 
И предприятия, и лю-
ди должны чувствовать, 
что выходить из тени им 
выгодно и это не сопря-
жено с рисками.

черный рынок труда

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

- Попытка легализовать теневую за-
нятость через самозанятость успеха не 
принесла. Стало только сложнее выяв-
лять теневиков, которые оформляются 
самозанятыми для отвода глаз, а на деле 
свои основные доходы не декларируют, - 
рассказал «КП» Александр Сафонов.  - 
Кроме того, институтом самозанятости 
начали ловко пользоваться работодатели, 
не подписывая с сотрудниками, как по-
ложено, трудовые договоры, а поощряя 
их оформлять самозанятость. Для пред-
приятий тут выгода очевидная  - снять с 

себя всю социальную ответственность за 
самозанятых сотрудников, которым можно 
не оплачивать больничные, не выплачивать 
пособия при увольнении и т. п. При жела-
нии им даже можно не заплатить - пусть 
потом в суде доказывают, что сделали 
порученную им работу.

По мнению эксперта, все эти риски нуж-
но было предвидеть с самого начала и 
вводить строго ограниченные формы для 
самозанятости, а также заранее продумы-
вать механизмы контроля. И законодате-
лям здесь еще явно есть над чем работать.

У самозанятости 
есть побочный эффект

ОСОБОЕ 
МНЕНИЕ
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КОНКРЕТНО

Топ-10 сфер 
с самой 
высокой 
долей 
неофициально 
занятых

- Во-первых - сложность контроля. Например, 
в строительстве - объекты часто находятся далеко 
от больших городов, куда доедет не каждая инспекция. 
Во-вторых, занятые в этих сферах граждане часто 
и сами воспринимают эту деятельность как сезонную, 
временную, не стремятся выходить из тени 
и платить государству налоги. 
Например, в туризме, такси, доставке. 
И третья причина - в этих сферах высокий процент 
мигрантов, которых всеми правдами и неправдами 
убеждают, что им нет смысла оформляться 
официально - мол, социальные гарантии 
и пенсионное обеспечение все равно не светит, 
зачем тогда привлекать к себе лишнее внимание.

- Почему именно в этих сферах теневая занятость 
получила наибольшее распространение? - объясняет 
профессор Александр Сафонов. 

1

2

3

• Торговля
• Сфера услуг 
(ремонт квартир 
и авто, малярка, 
сантехника, 
электрика и т. п.)
• Строительство
• Общественное 
питание
• Доставка
• Логистика
• Такси
• Грузоперевозки
• Туризм
• Фитнес

Бой с тенью теневой      занятости



16 Россия
www.kp.ru
 11.07.2024 На диване с «Комсомолкой»

- Построю я удобный хоро-
ший дом для людей.

- Это не креативно.
- Построю я кривой стра-

холюдный дом.
- О! Это дорого и совре-

менно!
�  �  �

- Слышал, метеороло-
ги передали, что мы на-
ко нец-то передохнем на 
этой неделе от жары. 

- Тут главное - правиль-
но поставить ударение 
в слове «передох нем»...

�  �  �
Легче всего сносить оби-

ды, когда ты управляешь 
бульдозером. 

�  �  �
Только с годами пони-

маешь, что алкоголь, тан-
цы и секс - это ни фига 
не отдых!

Почем в этом сезоне 
отпуск на зарубежных 

пляжах < стр. 4.
�  �  �

Выкуп невесты на свадьбе  - 
давняя, но недоработанная 
традиция. После получения 
денег свиде тели должны 
выдавать чек,  тогда неве-
сту можно будет вернуть в 
течение 14 дней.

�  �  �
Если у тебя есть собака 

и ты с ней не разговари-
ваешь - это очень подо-
зрительный симптом. За-
чем вообще ее заводил 
в таком случае?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Его ищут, но не выход. 8. 
Куда устроилась работать 
героиня комедии «Круэлла»? 
9. «Полюблю я султана за 
брошку, за таинственный 
камень ...». 10. Что снима-
ют, чтобы показывать? 11. 
«Природная кладовая крем-
ния» среди полевых расте-
ний. 12. Где живет Элиот 
из сериала «Чип и Дейл 
спешат на помощь»? 13. В 
чем сила Ада? 17. Россий-
ский фехтовальщик, обла-
дающий четырьмя золотыми 
олимпийскими медалями и 
вполне «профессиональ-
ной» фамилией. 18. Над 
чем работает селекционер? 
19. Недуг экономики. 20. 
Польза от барана. 21. Рас-
порядитель на Олимпийских 
играх в античные времена. 

22. Славянский синоним 
беды. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ну 
абсолютно другой человек. 
2. С какой дисциплиной 
связаны награды Влади-
мира Чагина? 3. Что собой 
представлял патефон? 4. 
Какая Мими «прошла путь 
от фабричной девчонки до 
примы» французской эстра-
ды? 6. «Обитель волков». 7. 
Пафосный результат труда. 
11. Кто из гоголевских ге-
роев был «с Пушкиным на 
дружеской ноге»? 14. Ли-
тературная увертюра. 15. 
Принципиальная ... 16. Где 
блуждают потерявшиеся ду-
ши из диснеевского мульт-
фильма «Душа»? 17. Кто 
из гениальных живописцев 
подписывал свои картины 
крылатым драконом? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Клад. 8. Универмаг. 9. Агат. 10. Кинофильм. 11. 
Хвощ. 12. Зоопарк. 13. Зло. 17. Кровопусков. 18. 
Сорт. 19. Стагнация. 20. Руно. 21. Элланодик. 22. 
Лихо. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антипод. 2. Автоспорт. 3. 
Проигрыватель. 4. Матье. 6. Логово. 7. Детище. 
11. Хлестаков. 14. Эпиграф. 15. Позиция. 16. 
Астрал. 17. Кранах.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Голосуйте 
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(495) 777-02-82
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МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
Олеся ПРОХОРОВА, 
34 года, Самара:
- Вместе с мужем 

обучаем виндсерфингу, 
организуем 

сап-прогулки и ездим 
в виндсерфинг-туры 
по России и за рубеж.

Мама двух деток, 
а также фитнес-тренер 

и модель.

Лилия ТАЛАЛАЕВА, дизайнер:
- Ах, какая улыбка и прекрасная 

фигура! Пожелаем Олесе надеть 
на прогулку в парке платье 
и туфельки и принять не такую 
сложную позу. Дорогие читатели, 
помните: купальники уместны только на пляже, 
и даже в прибрежное кафе стоит одеться!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 
e-mail: miss@kp.ru

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 12 июля

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    +17...+18   +24...+26   741 72% 3 м/с, с 04.33 20.37 
Владивосток    +20...+21   +22...+23   736 93% 1 м/с, с 05.44 20.51
Хабаровск    +15...+16   +19...+20   744 80% 3 м/с, с-в 05.11 20.59
Южно-    +13...+14   +13...+14   748 100% 1 м/с, ю 05.46 21.22 
Сахалинск
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